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 A FONDO 

En la capital de una Reserva de 
la Biosfera y a unos pocos cen-
tenares de metros del barrio de 
Argana Alta permanece el ver-
tedero ilegal de la Vega del Yá-
gamo, una enorme superficie 
de escombros que se mezclan 
con restos de electrodomésti-
cos, muebles e incluso neumá-
ticos. Sobre la antigua escom-
brera pesa un procedimiento de 
infracción de la Comisión Eu-
ropea desde 2015 y, antes, el 
Ayuntamiento de Arrecife fue 
sancionado por la Agencia de 
Protección del Medio Urbano y 
Natural. Se encargó un proyec-
to para el sellado y la restaura-
ción del espacio y la anterior al-
caldesa, Ástrid Pérez, llegó a 
aprobarlo, pero no asignó ni un 
euro para ejecutarlo. El gigan-
tesco montón de residuos sigue 
bajo la alfombra institucional. 
Estas son las principales claves:

01. Una sanción ridícula y 
la inacción. El área afectada 
por el vertedero ilegal junto al 
barrio de Argana Alta alcan-
za los 330.275 metros cuadra-
dos, el equivalente a 52 campos 
de fútbol como el de la Ciudad 

El vertedero ilegal de Argana: Arrecife 
se olvida del proyecto de restauración

Hace casi dos años la entonces alcaldesa, Ástrid Pérez, aprobó un proyecto de cinco 
millones de euros para recuperar el espacio, pero ha permanecido oculto y no se ha licitado

M. RIVEIRO Deportiva Lanzarote. En sep-
tiembre de 2010, la Agencia de 
Protección del Medio Urbano y 
Natural impuso al Ayuntamien-
to de Arrecife una multa ejem-
plar: 120.000 euros por come-
ter una infracción en materia de 
gestión de residuos. El Consis-
torio se preocupó más por redu-
cir la sanción que por afrontar 
el problema. Impugnó la mul-
ta ante el Juzgado de lo Con-
tencioso número cuatro de Las 
Palmas, que en noviembre de 
2014 la confirmó, y luego an-
te el Tribunal Superior de Justi-
cia de Canarias. En la sentencia 
firme se mantiene la sanción a 
Arrecife, pero la cuantía se re-
baja al mínimo: apenas 6.010 
euros. 

La multa adelgazó, pero la 
situación del vertedero ilegal, 
que carece de autorización, no 
se solucionó. Desde julio de 
2009, además, no podían con-
tinuar operando los vertederos 
que no cumplían con una se-
rie de requisitos, que no se da-
ban en este caso. En 2015 lle-
gó la Comisión Europea y abrió 
un procedimiento de infracción 
contra España, por el incum-
plimiento de la Directiva so-

bre vertederos de residuos iner-
tes incontrolados que no habían 
sido aún clausurados. En el pa-
quete se identificaban cuatro en 
Lanzarote y, de ellos, dos en 
Arrecife: Vega del Yágamo y el 
cercano de El Monte. ¿Qué se 
hizo entonces? Aparentar que 
se estaba tramitando la recupe-
ración de un espacio muy de-
gradado en el borde de la ciu-
dad, cuando en realidad no se 
han retirado ni escombros ni 
residuos.

02. La aprobación del pro-
yecto, papel mojado. En junio 
de 2020, una década después de 
la que la Agencia de Protección 
del Medio Urbano y Natural 
hubiese acordado “el restable-
cimiento del orden jurídico per-
turbado, mediante la reposición 
de las cosas a su estado ante-
rior”, por el depósito de escom-
bros de obras, maderas, plásti-
cos o residuos metálicos en las 
proximidades de Argana Alta, 
se propone la “ejecución forzo-
sa”. En la práctica sirvió de po-
co y, además, un informe de la 
secretaria municipal, Claudia 
Ravetllat, apunta que “no cons-
ta” que esa propuesta “se haya 
convertido en resolución”. 

Antes, el Gobierno de Cana-
rias había encargado en ene-
ro de 2018 la elaboración del 
proyecto para restaurar la zona 
ocupada por la antigua escom-
brera. El documento, de la Con-
sejería de Política Territorial del 
Gobierno de Canarias, al que ha 
tenido acceso Diario de Lanza-
rote, está fechado en agosto de 
2019. En mayo de 2021, el Eje-
cutivo autonómico se lo cedió 
al Consistorio capitalino, pa-
ra que se procediera al “resta-
blecimiento de la legalidad ur-
banística alterada” mediante la 
contratación de las obras que 
contiene el citado proyecto. El 
presupuesto de licitación se es-
tableció en cinco millones de 
euros. La exalcaldesa de Arre-
cife lo aprobó en diciembre de 

2021 mediante decreto. A pun-
to de cumplirse dos años, no 
han salido a concurso los traba-
jos para recuperar el entorno y, 
por ahora, toda la tramitación 
ha quedado en papel mojado.

03. Sustancias peligrosas y 
material aprovechable. En el 
proyecto de clausura de la an-
tigua escombrera se resalta el 
“importante volumen y exten-
sión de vertidos de residuos 
inertes”. “En consecuencia, se 
prevé la existencia de una im-
portante cantidad de material” 
que, tras un tratamiento previo, 
“puede ser susceptible de apro-
vechamiento para distintos usos 
en obra civil”. Además del pro-
yecto, el Gobierno de Canarias 
encargó un estudio de viabili-
dad técnica y económica, con 
las actuaciones de aprovecha-
miento del material en este ver-
tedero. Tras realizar un levanta-
miento topográfico de la zona, 
se estimó en más de 2,3 millo-
nes de metros cúbicos el volu-
men del material depositado, 
para un total de 3,7 millones de 
toneladas de peso del material 
existente en la escombrera.

En el proyecto se subraya que 
no se han detectado residuos 

En la zona hay materiales con “sustancias peligrosas”, amianto y restos con mercurio. Fotos: Adriel Perdomo.

En 2010 se ordenó 
“la reposición 
de las cosas a su 
estado anterior”, 
pero no se hizo
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peligrosos, aunque sí materia-
les “que contienen sustancias 
peligrosas”, tanto en restos de 
construcción, como de vidrio, 
plástico y madera, que “están 
contaminados”. También se ha 
localizado alquitrán y materia-
les que lo contienen, como ca-
bles, así como lodos de drenaje, 
“materiales de aislamiento que 
contienen amianto” o “residuos 
de construcción y demolición 
que contienen mercurio”.

04. Décadas de extracción y 
vertidos. Gracias a las imáge-
nes aéreas y de satélite, además 
de por la visita de los técnicos al 
vertedero, se concluye que “hay 
signos evidentes de que entre el 
año 1990 y la actualidad ha ha-
bido actividad extractiva de pi-
cón”, por una parte, y el depósi-
to de residuos inertes, por otra. 
“Desde el punto de vista am-
biental y económico”, incide el 
estudio sobre la antigua escom-
brera, se aspira a aprovechar los 
escombros depositados. “De lo 
contrario, se condenaría al os-
tracismo a una enorme cantidad 
de material inerte útil y necesa-
rio para usos en obras públicas 
de ámbito insular”, lo que “obli-
garía a realizar futuras exca-
vaciones en la Isla para extraer 

material virgen”. No obstante, 
“el objetivo último a perseguir 
es la restauración del suelo ocu-
pado por el vertedero de Vega 
del Yágamo”. Si bien, en prin-
cipio, ya no se pueden depositar 
residuos en esta zona, se ha po-
dido constatar cómo se han se-
guido vertiendo desde escom-
bros a neumáticos, pasando por 
restos de automóviles, cableado 
o colchones.

05. El objetivo de recupe-
rar lo máximo posible. La al-
ternativa elegida en el proyecto 
aprobado por el Ayuntamiento 
de Arrecife, que sigue sin tener 

fondos para su ejecución, está 
a medio camino entre no hacer 
nada, que es la “opción no de-
seada” y “descartada automáti-
camente”, y el aprovechamiento 
integral de todo el material de-
positado, “devolviendo el terre-
no a su estado original”. “Ob-
viamente, esta alternativa es la 
ideal desde el punto de vista am-
biental”, pero también la “más 
costosa”, aunque no se cuantifi-
ca económicamente. Así, la al-
ternativa elegida consiste en ex-
cavar 599.000 metros cúbicos y 
manejar 338.000 metros cúbicos 
de relleno y 260.000 de exce-

dente. Lo que quedase se remo-
delaría, para reducir su impac-
to visual, y se integraría en el 
paisaje. 

06. El Ayuntamiento ni con-
testa, ni licita, ni subasta. En 
abril de este año, las empresas 

El área afectada 
por el vertedero 
ilegal alcanza los 
330.275 metros 
cuadrados

que se adjudicaron la amplia-
ción del dique de Naos, que es-
tá ahora en ejecución (Tiagua 
y FCC), solicitaron autoriza-
ción al Ayuntamiento para sa-
car material del vertedero para 
utilizarlo en las obras del mue-
lle, que requiere más de 182.000 
toneladas. Se hubiera consegui-
do “el aprovechamiento del ma-
terial para una obra de interés 
general como es el puerto” y, de 
paso, “la restauración del me-
dio” en la zona de extracción. 
Sin embargo, en un informe de 
la Agencia de Protección del 
Medio se considera que el Con-
sistorio debe licitar la restaura-
ción del vertedero. Y, de paso, 
introduce una nueva variable: 
“El material obtenido es un bien 
mueble de carácter patrimonial 
y propiedad del Ayuntamiento”. 
Se entiende que no cabe regalar-
lo, ni siquiera la venta directa, 
aunque el destino sea una obra 
pública. “Una vez acopiado el 
material, el mismo se incorpo-
rará en el inventario municipal, 
y se podrá vender mediante su-
basta pública conforme al valor 
de tasación”, sentencia. Ni en el 
nuevo muelle de Playa Blanca ni 
en la ampliación de Naos y Los 
Mármoles se ha podido utilizar.

El proyecto de restauración de la zona es de agosto de 2019.
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El vino de Lanzarote está en un 
momento álgido. Los precios 
de venta se han disparado, es-
casea en las superficies de ali-
mentación, en restaurantes la ba-
rrera mínima se sitúa en los 30 
euros por botella y nuevas mar-
cas se van incorporando en los 
últimos tiempos al Consejo re-
gulador de la denominación de 
origen. La rentabilidad de las bo-
degas también se ha disparado, 
tal y como muestran las cuentas 
anuales de algunas de las más re-
conocidas, revisadas por Diario 
de Lanzarote. 

En su momento, el malvasía 
de Bodegas Los Bermejos mar-
có tendencia y sigue siendo su 
producto estrella, con 250.000 
botellas, según la empresa, cu-
yo administrador es el enólogo 
Ignacio Valdera. Pese a su volu-
men de producción, hay épocas 
del año en que es difícil degustar 
una. La marca se conoce en el 
exterior y se asocia a Lanzarote. 
Es, en resumen, uno de los casos 
de éxito más destacados del sec-
tor del vino en la Isla. Esa popu-
laridad se traduce en cifras: las 
últimas cuentas de la empresa, 
depositadas en el Registro Mer-
cantil, indican que Los Bermejos 
facturó en el ejercicio 2022 casi 
4,4 millones de euros, con un re-
sultado de explotación de más de 

El negocio del vino en la Isla: 
los números de un sector en auge

Las principales bodegas logran elevadas cifras de rentabilidad en una época en 
la que los caldos de Lanzarote cotizan al alza y los precios de venta se han disparado 

M.RIVEIRO 1,8 millones de euros y unos be-
neficios después de impuestos de 
1,6 millones de euros. El ejerci-
cio anterior, pese al impacto del 
Covid, la bodega facturó 3,1 mi-
llones de euros y declaró unos 
beneficios de 683.000 euros. 

Por establecer una compa-
ración con una empresa que es 
un motor económico en el sec-
tor turístico de Lanzarote, en el 
proyecto de presupuesto del en-
te público Centros de Arte, Cul-
tura y Turismo (CACT) para el 
próximo año, que se llevó al con-
sejo de administración de octu-
bre, pero todavía no se ha apro-
bado a falta de ajustes, se preveía 
el mismo resultado (1,6 millones 
de euros) pero con un importe 
neto de cifra de negocio ocho ve-
ces superior, de más de 36 millo-
nes de euros.

El margen de explotación de 
Los Bermejos es envidiable: 
por cada 100 euros que ingresa, 
se queda limpios unos 37 euros. 
Entre los gastos: 1,7 millones en 
aprovisionamientos -una cifra si-
milar al ejercicio pasado-, algo 
más de medio millón en perso-
nal -con una docena de trabaja-
dores- y una cantidad parecida 
en otros gastos de explotación. 
La empresa manejaba, según sus 
últimas cuentas, un patrimonio 
neto superior a los ocho millo-
nes de euros, además de una li-
quidez de 4,6 millones de euros 

y una deuda insignificante, ape-
nas 108.000 euros a largo plazo.

También hay muestras de ren-
tabilidad en bodegas más peque-
ñas. La del último presidente de 
la Denominación de Origen del 
vino de Lanzarote, Víctor Díaz, 
aunque con un volumen de ven-
tas más modesto que las gran-
des, como Los Bermejos o El 
Grifo, cosecha unos resultados 
más que notables. En sus últimas 
cuentas, firmadas el pasado mes 
de marzo, Bodegas Vulcano, de-
clara una cifra de negocios de 
582.000 euros y otros ingresos 
de explotación de casi 53.000 eu-
ros. En gastos, 170.500 euros de 
aprovisionamientos, 149.000 eu-
ros de otros gastos o 92.000 de 
personal. El resultado del ejer-
cicio, después de impuestos, as-
ciende a más de 162.000 euros. 
Es decir, el margen de explo-
tación también ronda el 28 por 
ciento. No obstante, en su ca-
so, el año anterior fue mejor: 
910.000 euros de cifra de nego-
cios y 355.000 de beneficios.

Hay bodegas, como La Ge-
ria, que han desplegado el aba-
nico de las posibilidades de in-
gresos: a los canales habituales 
de comercialización se suma la 
tienda física en sus propias insta-
laciones, en el corazón del paisa-
je protegido, la tienda online, las 
visitas guiadas y una taberna. Se 
mueve en la horquilla de precios 

de comercialización más asequi-
ble entre las bodegas de la Isla, 
con el malvasía seco a 14 euros 
en la venta directa. En el último 
ejercicio, la cifra de negocios as-
cendió a casi 2,1 millones de eu-
ros, con medio millón de otros 
ingresos de explotación. Los be-
neficios, después de impuestos, 
superaron los 506.000 euros.

La más antigua
También en La Geria, la consi-
derada bodega más antigua de 
Canarias, desde 1775, El Grifo, 
es probablemente la que posee 
un mayor volumen de produc-
ción. En su propia tienda, el vino 
más barato del que tienen exis-
tencias es el malvasía seco, a un 
precio de 18,6 euros, y el más ca-
ro es el Canari, con una produc-
ción exclusiva y que se vende a 
120 euros. 

Si en 2021 la cifra de nego-
cios de El Grifo ascendió a 5,1 
millones de euros, en 2022 rozó 

los 5,5 millones. Los gastos en 
aprovisionamientos también au-
mentaron (de 1,4 a unos dos mi-
llones), al igual que los gastos de 
personal (de 897.000 euros a ca-
si 1,2 millones). El resultado del 
ejercicio, antes de impuestos, su-
peró el millón de euros y expe-
rimentó un crecimiento de unos 
238.000 euros respecto al año 
previo. El activo de El Grifo es-
tá cuantificado en más de 9,6 mi-
llones de euros, con casi 1,5 mi-
llones de liquidez, prácticamente 
el doble que el año anterior.

Las más nuevas
No solo los vinos más consolida-
dos se han revalorizado, también 
las nuevas bodegas han encon-
trado su hueco, con la estrategia 
de buscar un público más mino-
ritario pero dispuesto a pagar un 
precio más elevado. Esa exclusi-
vidad ha logrado espacio en car-
tas de restaurantes que traba-
jan con producto local y con una 
oferta gastronómica que se sa-
le de lo común. Un par de ejem-
plos: en el restaurante Nakai en 
Playa Honda, el Akaet Valle de 
Malpaso, elaborado con malva-
sía, listán blanco y diego, está a 
50 euros; y el Milagro de Mag-
masía, de la bodega Erupción, fi-
gura agotado en carta en el Li-
lium a 44,5 euros. Unos precios 
que confirman que el vino de la 
Isla está de moda.

Bodegas La Geria. Foto: Adriel Perdomo.

Los Bermejos 
tuvo beneficios 
de 1,6 millones 
con apenas 4,4 de 
facturación
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La entrada a las Montañas del 
Fuego cuesta en la actualidad 
12 euros y, dependiendo de si 
se compra un bono para visitar 
varios Centros de Arte, Cultu-
ra y Turismo (CACT), el precio 
se reduce a ocho euros o apenas 
seis euros. La intención del nue-
vo equipo que dirige el ente pú-
blico del Cabildo es implemen-
tar un aumento generalizado de 
las tarifas. Acceder a las Monta-
ñas del Fuego, que el año pasa-
do recibió a 814.000 visitantes y 
en los nueve primeros meses de 
2023 ya iba por 703.000, pasa-
rá a costar 20 euros. Y no habrá 
bonos.

El incremento planeado pa-
ra las Montañas del Fuego es el 
más elevado (un 66 por ciento), 
pero la previsión es que la en-
trada a Jameos del Agua y Cue-
va de los Verdes aumenten de 10 
a 15 euros (un 50 por ciento). El 
acceso al Mirador del Río pasa-
rá de cinco a ocho euros (60 por 
ciento de aumento) y la entrada 
al Jardín de Cactus se fijará en 
ocho euros, frente a los 6,5 eu-
ros actuales (un 23,5 por ciento 
de encarecimiento). La entrada 
al Museo Internacional de Ar-
te Contemporáneo (MIAC) en 
el Castillo de San José subirá un 
euro: de cuatro a cinco, un 25 
por ciento más. La Casa de los 
Volcanes también costará cinco 
euros.

La estrategia del nuevo con-
sejero delegado de los Centros, 
Ángel Vázquez, está clara: con 
la entidad batiendo récord de 
afluencia, los ingresos por ven-
ta de entradas, el punto fuerte 
de la entidad, podrían ser mejo-
res, aunque se reduzca el núme-
ro de visitantes. La subida es ele-
vada en términos porcentuales, 
pero Vázquez considera que in-

cluso podría ser mayor, en com-
paración con los precios actuales 
de otros espacios culturales y de 
ocio. “Los Centros se han vul-
garizado, las tarifas eran ridícu-
las”, señala el consejero delega-
do del ente público a Diario de 
Lanzarote. “No puede ser que un 
adulto, pagando seis euros, pue-
da visitar las Montañas del Fue-
go, que son la atracción principal 
de la Isla y un espacio único en 
el mundo”, añade.

Las nuevas tarifas ya fue-
ron al consejo de administra-
ción en octubre pero se queda-
ron sobre la mesa. La intención 
es aprobarlas junto al presupues-
to de los Centros para 2024. Es-
tas cuentas fueron a la misma se-

sión, pero también se retiraron: 
el anterior grupo de gobierno ha-
bía contemplado una transferen-
cia de un millón de euros, desde 
el Área de Cultura del Cabildo 
a su ente público, pero la medi-
da cuenta “con informe desfavo-
rable”. Ahora se está rehaciendo 
la previsión de ingresos y gastos 
para el próximo ejercicio, pero 
no se espera que se demore y se 
aprobará, con los nuevos precios, 
antes de que finalice el año.

El incremento de las tarifas no 
solo afectará a los adultos, tam-
bién al segmento de menores (de 
siete a 12 años), que pagarán 10 
euros en las Montañas del Fue-
go (ahora son seis), siete euros y 
medio en Jameos y Cueva (aho-

ra son cinco) o cuatro euros en 
Mirador y Jardín de Cactus (en 
la actualidad 2,5 y 3,25 euros, 
respectivamente). Sí habrá pre-
cios más reducidos para grupos 
que se hayan intermediado con 
agencias. Por su parte, los resi-
dentes canarios pagarán cantida-
des similares a los menores: en 
las Montañas del Fuego lo mis-

mo, 10 euros; en Jameos y Cue-
va 50 céntimos más; y en Mira-
dor del Río y Jardín de Cactus 
un euro más. Las tarifas que no 
se tocan son las de los residentes 
en Lanzarote: un euro o dos, de-
pendiendo del centro.

Más de 36 millones
Una consecuencia teórica del au-
mento de los precios de un pro-
ducto o servicio es que se reduz-
ca el número de compradores. 
En el caso de los Centros Turís-
ticos, si se produjese ese escena-
rio, en cifras moderadas, no se 
vería con malos ojos, para me-
jorar la experiencia de la visita. 
El pasado agosto entraron en los 
Centros 395.500 visitantes, la ci-
fra más elevada de la que hay re-
gistros. En los nueve primeros 
meses de 2023 ya se habían ven-
dido 2,6 millones de entradas, 
casi un 18 por ciento más que 
en el ejercicio anterior. Con esta 
afluencia, las colas, como en Ti-
manfaya, están a la orden del día 
en diferentes épocas del año.

Los Centros estiman finalizar 
2023 con 34,3 millones de euros 
de ingresos, la mayor parte pro-
cedente de las entradas (23,3 mi-
llones), seguida de la restaura-
ción (6,7 millones) y las tiendas 
(4,2 millones). La previsión de 
ingresos para 2024, con aumen-
to de tarifas incluido, ronda los 
36,3 millones de euros: 24,5 mi-
llones de entradas, unos 7,2 mi-
llones de la restauración y 4,4 
millones de tiendas.

El presupuesto del próximo 
ejercicio pivota sobre el objetivo 
de “la recuperación de la esencia 
de los Centros”, que sean el “re-
ferente dentro de la imagen tu-
rística de Lanzarote”, con “ma-
yor vinculación” de la sociedad 
insular. Y, además, mejorar “la 
experiencia gastronómica”. To-
do un reto.

Vázquez: “No 
puede ser que por 
seis euros visites 
las Montañas del 
Fuego”

Los Centros preparan 
una subida generalizada

La entrada a las Montañas del Fuego será de 20 euros, un 
66% más, mientras que en los Jameos del Agua y la Cueva de 

los Verdes se fijará en 15 euros, un 50% de incremento

M.RIVEIRO

Colas en Jameos del Agua. Foto: Adriel Perdomo.
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“Llegas con un ataque de an-
siedad, hiperventilando, lloran-
do y te ponen en una silla en la 
sala de espera porque no hay 
otro sitio, y por ahí pasa todo el 
mundo y te ve todo el mundo”. 
Lo cuenta una enfermera de Ur-
gencias del Hospital José Mo-
lina Orosa, de Lanzarote. “Es 
triste que un paciente que tie-
ne estas necesidades esté jun-
to al resto”, añade. “Si estás vo-
mitando y no es agradable estar 
junto con los demás usuarios, 
imagínate si estas llorando...”.

En el Hospital Doctor Negrín 
sí que existe una Subunidad 
en el servicio de urgencias pa-
ra pacientes que necesitan aten-
ción psiquiátrica. En Lanzaro-
te y en Fuerteventura, no. Los 
pacientes que precisan este tipo 

Atención diferenciada para la salud mental
La necesidad de una atención rápida a este tipo de pacientes ha crecido considerablemente, 
pero el servicio no se ha adaptado en la Unidad de Urgencias del Hospital José Molina Orosa 

de atención tienen que esperar 
junto al resto. Y si ya es hora-
rio de tarde o de noche y no hay 
psiquiatra de guardia, lo que se 
hace es sedar al paciente y en 
ocasiones amarrarlo para evi-
tar que se autolesione o que se 
ponga violento. “Y eso pasa to-
dos los días”. Señala que en to-
das las guardias siempre hay al-
guien atado. “Para sujetarte te 
tienen que sedar. Si vas con la 
sensación de que te persiguen y 
además te atan, imagínate”. “Se 
seda con mucha facilidad”. 

Hay pacientes que han espe-
rado hasta 24 horas en Urgen-
cias porque se les seda y des-
pués hay que aguardar a que se 
despierten. Otros pacientes aca-
ban por marcharse. “Los po-
nemos en un sitio que los po-
demos ver mientras hacemos 
otras cosas, pero no puedes ser 

la policía de un paciente para 
evitar que se vaya”. 

El problema no es solo el lu-
gar, sino también los recursos 
humanos: la atención por parte 
de un psiquiatra. “Si hay camas 
libres, los podemos poner ahí, 
pero al final están ocupadas ca-
si siempre por pacientes psi-
quiátricos que no necesitarían 
cama como la puede necesitar 
alguien con una lumbalgia o un 
cólico, por ejemplo”, dice es-
ta enfermera. Y hay otro factor 
preocupante: “Hay muchísima 
gente joven, incluso menores de 
edad. La otra noche en solo me-
dia hora vinieron dos personas 
jóvenes con intentos de autoli-
sis”, explica. La Asociación Es-
pañola de Pediatría alerta de las 
consecuencias de la pandemia, 
sobre todo en adolescentes, y 
destaca que se han ingresado 

hasta cuatro veces más pacien-
tes en las unidades de psiquia-
tría infantil que antes de la pri-
mavera de 2020.

Rosa María González, pre-
sidenta de la Asociación Salud 
Mental El Cribo, señala que es-
ta era una de sus reivindicacio-
nes en la mesa redonda que se 

hizo el año pasado junto al resto 
de asociaciones de este tipo. Es 
una petición ya antigua. “A mu-
chas personas a veces le dan un 
calmante y los mandan a casa, 
sin más”. Desde El Cribo tam-
bién piden otras medidas. La 
primera, la prevención, traba-
jando con los colegios o  insti-
tutos. Además piden psicólo-
gos en Atención Primaria. En 
este sentido, la Sociedad Espa-
ñola de Médicos de Atención 
Primaria (Semergen) pide un 
tratamiento escalonado que co-
mience en los centros de salud 
y que en Atención Primaria se 
incida en tratamientos contra la 
ansiedad.

El número de pacientes en 
la Unidad de Salud Mental en 
Lanzarote ha subido de 6.100 
en 2021 a 6.261 en 2022. La si-
tuación de El Cribo tampoco es 
buena. Desde octubre de 2022 
no tienen psicólogo clínico pa-
ra atender a 120 personas. “Nos 
corresponderían dos psicólo-
gos y medio para este volumen 
de pacientes”, señala González. 
Desde hace dos meses cuentan 
con un psicólogo por horas que 
puso el Área de Bienestar So-
cial del Cabildo, pero es insu-
ficiente. El Cribo atiende a pa-
cientes derivados del centro de 
salud de Valterra hasta que tie-
nen hora en el Hospital, pero las 
citas pueden demorarse entre 
tres y cinco meses. 

Fuerteventura
Ana Trujillo, de la Asociación 
Majorera por la Salud Mental, 
Asomasamen, coincide en la ne-
cesidad de tener un lugar espe-
cial en el Hospital General para 
atender a los pacientes con este 
tipo de trastornos. Dice que “si 
dejas a un paciente esperando 
cinco horas le tienes que poner 
más medicación de la necesa-
ria”. También que si hay esperas 

Urgencias en el Hospital José Molina Orosa. Fotos: Adriel Perdomo.

SAÚL GARCÍA

“Es triste que un 
paciente con estas 
necesidades tenga 
que esperar junto 
al resto”
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de entre cinco y ocho horas, “la 
gente se va sin que los atiendan, 
y si se encuentran mal después, 
pues vuelven”. 

Trujillo destaca el impacto 
negativo de atar a una persona: 
“Si atas a una persona, es lo que 
más le cuesta olvidar, es impor-
tante saber esto”. Incide en la 
importancia de “ponerse en el 
lugar del otro”. “Si vas a Urgen-
cias con un trastorno y no sabes 
lo que te pasa, pero te ves ro-
deado de personas o solo te se-
para una cortina y pasan las ho-
ras, tu inquietud crece”. 

También dice la portavoz de 
Asomasamen que en la par-
te cercana a Rayos X se podría 
poner esta subunidad. “No sa-
bemos si está sobre la mesa 
porque no tenemos una comu-
nicación tan abierta como nos 
gustaría”, señala Trujillo, que 
cree que esto no es una queja 
o una protesta sino que se trata 
de aportar ideas para tener una 
atención mejor.

Proposición
El parlamentario por Lanzarote 
Yoné Caraballo, de Nueva Ca-
narias, propone la creación de 
dos subunidades de salud men-
tal en los servicios de urgencias 

“Si atas a una 
persona en 
Urgencias, es lo 
que más le cuesta 
olvidar”

del Hospital José Molina Orosa 
y del Hospital Virgen de la Pe-
ña, en Lanzarote y Fuerteventu-
ra, respectivamente, como exis-
ten en Gran Canaria y Tenerife.

“Nos enfrentamos a una de-
manda asistencial cada vez ma-
yor en pacientes con problemas 
relacionados con la salud men-
tal. El conjunto de las adminis-
traciones públicas debe de hacer 
el esfuerzo por adelantarse a un 
nuevo escenario que se nos pre-
senta, sobre todo tras la pande-
mia del Covid, donde la sanidad 
pública tiene que estar prepara-
da”, señala Caraballo en el texto 

de la proposición no de ley que 
presentó ante el Parlamento de 
Canarias y que fue rechazada. 

“Con la implantación de la 
subunidad de salud mental en la 
unidad de urgencias, el pacien-
te recibirá una atención rápida 
y eficaz por parte de los facul-
tativos especialistas en psiquia-
tría in situ junto con el personal 
sanitario especializado”, añade. 
La propuesta se completa con 
la presencia de un psiquiatra 
de guardia durante 24 horas en 
ambos hospitales, ya que ahora 
las guardias son localizadas, no 
presenciales. 

En el servicio de urgencias 
del Hospital de Lanzarote hay 
una media de unos 150 pacien-
tes atendidos cada 24 horas, al-
go menos en el caso de Fuerte-
ventura. De ellos, un número 

significativo corresponde a la 
atención de pacientes con pro-
blemas de salud mental. Cara-
ballo señala que la asistencia a 
este tipo de pacientes ha subi-
do hasta un 24 por ciento. Esa 
subunidad, en el caso de Lan-
zarote, se ubicaría en el área de 
internamiento breve, que dispo-
ne de cuatro boxes en una zo-
na independiente del resto de 
urgencias. No haría falta hacer 
ningún tipo de obra. Entre las 
ventajas que destaca la iniciati-
va estaría recortar los tiempos 
de espera de atención especia-
lizada psiquiátrica de los pa-
cientes que acudan derivados de 
atención primaria o directamen-
te al servicio de urgencias, faci-
litar a los profesionales sanita-
rios la toma de decisiones sobre 
el estado de salud mental, po-
tenciar la prevención en materia 
de riesgos de intentos de autoli-
sis o promover los cuidados de 
calidad, entre otros.

La proposición no de ley tam-
bién destaca que “con respecto a 
la tendencia al suicidio en nues-
tra isla, durante el año 2021, un 
total de 25 personas se quitaron 
la vida en Lanzarote. Esta es 
la cifra más alta recogida en la 
historia de la Isla”.

Área del Hospital José Molina Orosa dedicada a la salud mental. 
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La sentencia inicial fijaba en al-
go más de 20 millones de eu-
ros el pago que debía hacer el 
Ayuntamiento de Arrecife por 
la expropiación forzosa del so-
lar frente a Ginory. Los inte-
reses de demora elevaron esa 
cantidad hasta 27 millones. La 
cantidad total que se va a aca-
bar pagando, sin embargo, está 
por determinar. Los herederos 
de Aurora Fúster, propietaria 
del terreno, los hermanos Arre-
chea Fúster, rechazaron un au-
to del Juzgado de lo Contencio-
so Administrativo número tres 
de Las Palmas que fijaba en ca-
si 10 millones de euros los inte-
reses a pagar, diferenciando en-
tre algo más de cuatro millones 
por la demora y el resto por in-
tereses procesales. Los propie-
tarios piden 12 millones, cuatro 
y ocho según cada concepto, y 
el Ayuntamiento considera que 
deben de ser siete millones. La 
decisión está por llegar, pero en 
cualquier caso, aumentaría esa 
cantidad de 27 millones.

No es la única incertidum-
bre en un procedimiento que 
está lleno de vacíos. Nunca ha 
estado claro que los que dicen 
ser propietarios del terreno tu-
vieran el título de propiedad. 
El letrado que representaba al 
Ayuntamiento, Gervasio Mar-
tín, solicitó que, antes de pa-
gar, los teóricos dueños debían 
aportar los certificados de pro-
piedad que nunca han entrega-
do, pero el Juzgado rechazó la 

petición. Nunca ha estado cla-
ro por qué la defensa del Ayun-
tamiento en el procedimien-
to principal, representado por 
el exsecretario Felipe Fernán-
dez Camero, no pidió algo tan 
básico. 

No está claro, y ya será difícil 
de aclarar, cómo es posible que 
el terreno que se expropió me-
diante el Plan General de Or-
denación Urbana (PGOU) esté 
formado por dos fincas que no 
son colindantes entre sí, y que 
una de ellas no figura en la rea-
lidad física donde debería estar, 
es decir, junto al mar. Además, 
un informe reciente de la nue-
va secretaria del Ayuntamien-
to de Arrecife concluye que el 
solar de Ginory es “inexpropia-
ble” y pedía que se determine 
la “imposibilidad material y le-
gal” de pagar por él. Tampoco 
se ha aclarado por qué el Ayun-
tamiento, en el año 2011, no re-
currió la retasación del justipre-
cio de esa expropiación, cuando 
sí que había recurrido la tasa-
ción anterior.

Y hay más dudas. No está cla-
ro si está o no está vigente el 
plan de pagos que el Ayunta-
miento y el Juzgado aprobaron 
en 2019, y si lo está, por qué se 
pidió un crédito de 27 millo-
nes para pagar. En las alegacio-
nes contra los intereses que pi-
de la propiedad, un informe de 
los servicios jurídicos munici-
pales, del año pasado, sostiene 
que está completamente vigen-
te ese plan de pagos. El caso es 
que los propietarios del terreno 
y el propio Juzgado consideran 
que el citado plan de pagos no 
tiene vigencia.

El Ayuntamiento presentó un 
plan de pagos en 2018, que fue 
rechazado y otro en 2019 que 
fue aceptado, y que debía fina-
lizar en diciembre de 2032. En 
base a ese plan, el Ayuntamien-
to ingresó casi seis millones en-
tre ese año, con un primer pa-
go de 1,2 millones de euros, y 
el año 2021. Y el 31 de diciem-
bre de 2021, ya con Astrid Pé-
rez (PP) en la alcaldía, ingresó 
otros 20 millones gracias al cré-

dito a 10 años que había pedi-
do al BBVA, que debía destinar 
22,4 millones al pago de Ginory 
y el resto a inversiones. Con ese 
pago y los adelantos tampoco se 
alcanzaba, aunque por poco, la 
cantidad adeudada. No se can-
celaba la deuda. En definitiva, 
el total pagado es de 26.192.694 
euros. Por otra parte, la prime-
ra cuota a pagar al banco, de 
las 120 mensualidades, se de-
be abonar el próximo mes de 
diciembre.

El plan de pagos, con los in-
tereses incluidos, sumando las 

cuotas, acabaría por costar al 
Ayuntamiento 31,1 millones, 
mientras que, si la Justicia da 
la razón a los propietarios y su 
pretensión de cobrar 12 millo-
nes en intereses, el pago final 
será de casi 40 millones de eu-
ros. La cantidad principal fijada 
en 2011 era de 20 millones pe-
ro se convirtió en 27 en el año 
2016 cuando la sentencia se ha-
ce firme, y como no se pagó de 
forma inmediata, los herederos 
siguen reclamando intereses.  

“Vacío de contenido”
Un auto del Juzgado de lo Con-
tencioso número tres de Las 
Palmas, en ese procedimiento 
sobre los intereses, señala que 
tras el pago de la cantidad prin-
cipal, “el plan de pagos aproba-
do por auto de fecha 23 de di-
ciembre de 2019 ha quedado 
vacío de contenido”. El Juzgado 
fija dos cantidades de intereses: 
cuatro millones por los de de-
mora y 5,5 millones de intereses 
procesales, y le da la razón a los 
propietarios en que hay que ele-
var el interés legal en dos pun-
tos, aunque ahora hay que de-
terminar desde qué fecha. 

Los propietarios, además de 
pedir que se fijen otros intere-
ses tanto moratorios como pro-
cesales, consideran que quedan 
por pagar en concepto de liqui-
dación otros 5,7 millones, mien-
tras que el Ayuntamiento calcu-
la que solo quedan 2,2 y que los 
20 millones abonados en la No-
chevieja de 2021 se deben con-
siderar como un adelanto den-

No está claro si 
está o no está 
vigente el plan 
de pagos del 
Ayuntamiento

El precio sin fin de 
un terreno sin fin  

El Juzgado aún debe  decidir la cantidad a pagar por los 
intereses del conocido como solar de Ginory y el valor inicial 

de 20 millones de euros se puede multiplicar por dos

SAÚL GARCÍA

Solar frente al antiguo Bar Ginory, utilizado como aparcamiento. Foto: Adriel Perdomo.
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tro del plan de pagos aprobado, 
aunque ese dinero está ingresa-
do en una cuenta del Juzgado. 
Los servicios jurídicos munici-
pales creen que la última cuota 
del plan de pagos debía haberse 
hecho en enero de 2023. Consi-
deran que los intereses que que-
dan por abonar serían, como 
mucho, de siete millones.   

Promotora
No está nada mal una cantidad 
cercana a los 40 millones de eu-
ros para un suelo donde estaba 
la antigua fábrica de Las Nie-
ves, que la empresa Litos Ca-
narios compró por un valor de 
57.200 pesetas. Esa promoto-
ra, de los Arrechea Fúster, com-
pró terrenos en Canarias en los 
años setenta y construyó, entre 
otras cosas, la urbanización Ca-
sablanca en Las Palmas de Gran 
Canaria, pero en Arrecife nunca 
llegaron a hacer nada.  

El solar donde aparcan aho-
ra los coches tiene unos 10.000 
metros cuadrados, pero la es-
quina donde está el parque in-
fantil, que es de la Autoridad 
Portuaria, ocupa más de 4.000 
metros. El resto incluye tam-
bién el paseo marítimo del 
Charco de San Ginés y el pro-
pio Charco. Un informe pericial 
encargado por el Ayuntamien-
to concluía que resulta “bastan-
te extraño” que más de 50 años 
después de la agrupación siga 
viva en el Registro de la Propie-
dad una finca que “nada tiene 
que ver con la porción de suelo” 
junto al Charco de San Ginés. 

El Ayuntamiento, probable-
mente, no podrá registrar nun-
ca esa finca por la que va a pa-
gar en cualquier caso más de 30 
millones, porque no coincide 
el Registro con la realidad físi-
ca, pero es que tampoco podrá 
usar la mayor parte. Casi todo el 
suelo se encuentra dentro de la 
servidumbre de protección ma-
rítimo terrestre, afectada por 
la Ley de Costas, que restringe 
bastante los usos permitidos. 

El Plan General de Arreci-
fe en vigor califica esa pieza de 
suelo como espacio libre de uso 
público. Aunque no hay ningún 
proyecto en firme, el nuevo gru-
po de gobierno ya ha deslizado 
que tiene la intención de asfal-
tar el terreno para que siga sien-
do  un aparcamiento, excepto en 
momentos puntuales cuando se 
celebren algunos eventos.  

ACTUALIDAD

“El impago de la subvención 
(...) no se debe al incumpli-
miento de la entidad reclaman-
te, sino a la tardía y deficitaria 
gestión administrativa por par-
te del Ayuntamiento”. La con-
tundente crítica al Consistorio 
de Arrecife procede de la jefa-
tura de uno de sus propios de-
partamentos, el de Deportes. No 
es para menos: el Ayuntamien-
to capitalino, presidido entonces 
por Ástrid Pérez, se comprome-
tió a subvencionar tres pruebas 
deportivas en 2022. Incluyó las 
partidas económicas en el pre-
supuesto municipal, con canti-
dades que oscilaban entre los 
25.000 y los 50.000 euros. Las 
competiciones se celebraron, 
pero las subvenciones nunca 
llegaron. 

Pérez cambió a finales del pa-
sado mes de junio el despacho 
de la alcaldía arrecifeña por la 
moqueta de la sede del Parla-
mento de Canarias en la tiner-
feña calle Teobaldo Power. La 
deuda con los organizadores de 
la Disco Night Urban Race, del 
Lanzarote Summer Challenge y 
de Lanzarote Heroes by Arreci-
fe suma 104.415 euros. Alguna 
de las entidades tuvo que pedir 
un crédito bancario para poder 
hacer frente a los gastos. Los 
responsables de las tres pruebas 
deportivas han seguido una es-
trategia común a la hora de re-
clamar al Ayuntamiento. Más 
de un año después todavía no 
han cobrado, según confirmó 
uno de los afectados a Diario de 
Lanzarote.

De las tres pruebas deporti-
vas, dos de ellas ya no se han 
celebrado este año, con el per-
juicio para los competidores y 
para el calendario de eventos de 
ocio saludable de la ciudad. El 
caso de la Disco Night Urban 
Race es, probablemente, el más 
llamativo. Estaba vinculada a 
la figura del atleta lanzaroteño 
José Carlos Hernández, olím-
pico en los Juegos de Londres 
en 2012. Durante 10 años, y de 
“manera conjunta” con el Ayun-
tamiento, se desarrolló la prue-
ba deportiva, que se celebraba 
en los meses de mayo o junio de 
cada año. Tanto en 2022 como 
en los años anteriores, el Con-
sistorio había consignado, en su 
presupuesto y en el plan estra-
tégico de subvenciones, asigna-
ciones que contribuían a la ce-
lebración de la prueba, con el 
requisito de incluir el logo del 
Ayuntamiento en el material 
promocional. 

La carrera Disco Night Ur-
ban Race se celebró el año pa-
sado los días 11 y 12 de junio. 
Antes, desde finales de febrero, 
el Ayuntamiento había iniciado 
los trámites para otorgar la sub-
vención, solicitando “la justifi-
cación de los gastos realizados”, 
obligando a la organización a 
adelantarlos con “recursos pro-
pios”. En la reclamación, se des-
taca que el evento “se ha con-
solidado dentro del calendario 
municipal” y que el Ayunta-
miento ha participado “en todo 
momento”, tanto en la “coordi-
nación” como en la “organiza-
ción”. El promotor de la prueba 
esperaba el pago al mes siguien-

te a la celebración. Pero pasó el 
tiempo, acabó el año y en enero 
ya interpuso una reclamación, 
al igual que los demás afecta-
dos, al comprobar que no se ha-
bía terminado de tramitar la 
subvención pactada. Además de 
los 25.000 euros asignados, re-
clama otros 2.340 euros por di-
versos gastos que achaca al im-
pago del Consistorio.

La competición internacional 
de Crossfit que acoge Arrecife, 
la Lanzarote Summer Challen-
ge, se vio en una situación si-
milar. Se celebró el 27 y 28 de 
agosto del año pasado (es la úni-
ca que se ha desarrollado tam-
bién en 2023) y unos días antes 
se presentó la que era su octa-
va edición, “bajo la supervi-
sión, control y convocatoria del 
Ayuntamiento”. También en es-
te caso, una de las condiciones 
para la ayuda económica era la 
presencia del logo municipal. 
La cantidad adeudada asciende 
a 25.000 euros. El mismo ejerci-
cio que el Consistorio no pagó, 

la prueba recibió el Premio Dis-
tinguido del Turismo del Cabil-
do como mejor evento del año.

Entre el 4 y el 6 de noviembre 
del año pasado, la capital acogió 
la Lanzarote Heroes by Arreci-
fe. El proyecto deportivo se ha-
bía planteado desde 2021, con 
la intención de “lanzar un nue-
vo evento deportivo ligado a la 
imagen de Arrecife como mu-
nicipio saludable”. Se consig-
naron 50.000 euros en el presu-
puesto municipal. Cuatro meses 
antes de la prueba arrancó el ex-
pediente para otorgar la subven-
ción. La organización tuvo que 
acudir a una operación banca-
ria, además de echar mano de 
recursos propios. La reclama-
ción asciende a 52.075 euros.

La Concejalía de Deportes ha 
reconocido en sus informes que 
los tres organizadores de las 
pruebas afectados han cumpli-
do con lo pactado con el Ayun-
tamiento. Las entidades inicia-
ron la vía de la reclamación de 
daños y perjuicios, pero el Con-
sejo Consultivo ha aclarado que 
no es el camino adecuado. El 
Consistorio, en el pleno de fi-
nales de octubre, aprovechó que 
tenía que modificar el presu-
puesto para unas ayudas al sec-
tor del taxi para incluir el pago 
de estas deudas. Alguno de los 
afectados confiesa que se le han 
“quitado las ganas” de formular 
ninguna propuesta de ocio de-
portivo en Arrecife. En última 
instancia, recalca, los perjudi-
cados son los ciudadanos.

Ni la ‘Disco Night 
Urban Race’ ni 
la ‘Lanzarote 
Heroes’ han 
vuelto a celebrarse

Arrecife reconoce la “gestión 
tardía” que hundió tres pruebas

El Ayuntamiento todavía adeuda las subvenciones a tres competiciones celebradas 
el año pasado y una de las entidades tuvo que pedir un crédito para afrontarlo

M.RIVEIRO

Imágenes de dos de las pruebas deportivas afectadas.

El Ayuntamiento 
de Arrecife, 
probablemente, 
no podrá registrar 
nunca esa finca
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Alejandro Sánchez Pérez, dipu-
tado del grupo parlamentario 
de Más Madrid, ha registrado 
en la Asamblea de Madrid cua-
tro preguntas relacionadas con 
la situación de Canal Gestión 
Lanzarote, filial de la empresa 
pública madrileña Canal de Isa-
bel II, que gestiona el agua pota-
ble en esa comunidad autónoma. 
Las preguntas están dirigidas al 
Consejo de Gobierno de la Co-
munidad de Madrid.

El diputado de Más Madrid 
plantea cuatro preguntas relacio-
nadas con las pérdidas económi-
cas de la empresa de aguas. “A 
la vista de las pérdidas anuales 
acumuladas durante los últimos 
años por la empresa del Grupo 
Canal, Canal Gestión Lanzarote 

SAU, ¿se ha planteado Canal de 
Isabel II SA solicitar el reequili-
brio económico-financiero de la 
concesión en Lanzarote?”. 

En la misma línea, plantea 
que “dadas las pérdidas anua-
les constantes de la empresa”, 
en referencia a Canal Gestión, 
“¿se ha planteado Canal de Isa-
bel II SA la posible desinver-
sión en Lanzarote y el abando-
no de la concesión?”. Otra más: 
señala que en los dos últimos 
años, Canal Gestión Lanzarote 
ha perdido 28 millones de euros 
y la deuda total de la compañía 
asciende ya a más de 50 millo-
nes. “¿Cómo va a afrontar Ca-
nal de Isabel II SA esta situación 
de pérdidas anuales continuadas 
por parte de su filial de Lanzaro-
te”, pregunta el diputado de Más 
Madrid.

Por último, Sánchez Pérez 
destaca que las cuentas publica-
das por Canal Gestión reflejan 
que el accionista único, Canal 
de Isabel II, concedió una póli-
za de crédito por un total de 153 
millones de euros a su filial, y 
pregunta cuáles son las condi-
ciones de devolución de dicho 
crédito.  

En este sentido, según las 
cuentas de Canal Gestión Lan-
zarote, la empresa de aguas ya 
habría utilizado 142 millones de 
esa póliza de crédito de un to-
tal de 153 millones. Canal ya 
ha cumplido 10 de los 30 años 
previstos de concesión del ci-
clo integral del agua en Lanza-
rote y la situación de la empresa 
es delicada. En su oferta inicial 
a la licitación del Consorcio del 
Agua, se reflejaba que la empre-

sa comenzaría a dar beneficios a 
partir del octavo año de la con-
cesión, pero las pérdidas conti-
núan. El patrimonio neto de la 
empresa es de 50 millones de 
euros con un fondo de maniobra 
negativo de 7,5 millones.

En los dos últimos ejerci-
cios, Canal Gestión ha perdi-
do 28 millones de euros. “Es-
tos fondos propios negativos 
son consecuencia de los malos 
resultados de los dos ejercicios 
precedentes, por el enorme im-
pacto de la pandemia y la caída 
del turismo en la cifra de nego-
cios, además del efecto produci-
do por la escalada de los precios 
de la energía, y la imposibilidad 
de actualizar las tarifas. Pese a 
la importante mejora en los in-
gresos en el ejercicio 2022, dé-
cimo de actividad de la socie-

dad, el encarecimiento de la 
energía no ha permitido equili-
brar el resultado”, se puede leer 
en las cuentas de Canal Gestión.

Adjudicación discutida
En la memoria de las cuen-
tas anuales de Canal también 
se refleja la posibilidad de que 
se considere nula la adjudica-

La situación de Canal Gestión, 
en la Asamblea de Madrid
El grupo parlamentario de Más Madrid pregunta por la deuda y los planes de futuro 
de la empresa de aguas al Consejo de Gobierno de la Comunidad de Madrid

SAÚL GARCÍA
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ción del contrato, por un plei-
to instado por la empresa Club 
Lanzarote, promotora de la ur-
banización Montaña Roja (Pla-
ya Blanca). En ese caso, según 
Canal Gestión, tendría derecho 
a una compensación por los si-
guientes conceptos: el impor-
te del canon inicial actualizado 
conforme a los tipos de interés, 

el importe de las inversiones 
ejecutadas, las pérdidas opera-
tivas o de explotación soporta-
das durante los ejercicios en los 
que haya ejecutado el contrato y 
“la reparación de cualesquiera 
otros daños emergentes deriva-
dos de la nulidad”. 

“Ninguna de las partes invo-
lucradas en el proceso de Club 

Lanzarote ha incoado procedi-
miento para solicitar la nulidad 
del procedimiento de adjudica-
ción de la concesión”, se apun-
ta en la memoria de las últimas 
cuentas de Canal.

Situación delicada
La situación de la empresa de 
aguas es delicada. Durante el 

año pasado, las redes de distri-
bución perdieron 15,8 millones 
de metros cúbicos de agua, lo 
que supone un 56,42 por ciento 
de la producción total. Según la 
propia empresa, “existe eviden-
cia razonable sobre la recupera-
ción” de la compañía, siempre y 
cuando se suban las tarifas. El 
Consorcio del Agua, compues-

Las redes de 
distribución 
perdieron un 
56,42 por ciento 
de la producción

El diputado 
Alejandro 
Sánchez Pérez ha 
registrado cuatro 
preguntas

to por el Cabildo y los ayunta-
mientos, está obligado a iniciar 
el procedimiento para actualizar 
las tarifas, que se debían haber 
aumentado en 2017, pero aún 
no se ha producido dicha subi-
da. Cuando se produzca ese in-
cremento, el aumento de la fac-
tura será de un 25 por ciento, 
aproximadamente. 

Por otra parte, el ciclo integral 
del agua necesita una gran can-
tidad de inversiones millonarias 
para poner a punto el servicio de 
producción, almacenamiento, 
distribución y reutilización. Los 
compromisos inversores de la 
empresa, que tasa en más de 60 
millones de euros desde el año 
2013, prácticamente han finali-
zado. Canal Gestión solo prevé 
una inversión este año de poco 
más de un millón de euros. 

El pasado mes de agosto, el 
Cabildo de Lanzarote presen-
tó el nuevo Plan de Actuacio-
nes para la mejora de infraes-
tructuras del Ciclo Integral del 
Agua de Lanzarote y La Gracio-
sa, diseñado conjuntamente por 
el Consorcio del Agua, el Con-
sejo Insular de Aguas y Canal 
Gestión Lanzarote, y que inclu-
ye una inversión inicial de unos 
90 millones de euros. 

Central de desalación Díaz Rijo. Foto: Adriel Perdomo. 
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Fue la primera mujer que presi-
dió un Cabildo en Canarias. Lo 
hizo casi de rebote, en 1993 y 
durante solo nueve meses. Ca-
si toda su vida ejerció como 
maestra, fuera de la Isla y en la 
Isla. Llegó al colegio de Mala, 
donde creó la asociación de ve-
cinos y donde tiene la sede la 
asociación La Milana para la 
recuperación del cultivo de co-
chinilla, lo que ocupa su tiem-
po y su energía desde hace dos 
décadas. 

-¿Cómo llegó a la política?
-A mí me ha gustado siempre 

trabajar por el entorno en los si-
tios en que he estado de maes-
tra. Cuando llegué a Mala, pues 
encontré un terreno abonado, 
por así decirlo. Los muros de la 
escuela siempre me han queda-
do estrechos. Entonces empe-
zamos a formar una asociación 
de vecinos. Estuve doce años y 
las necesidades eran muy bási-
cas, pero eran muy colaborado-
res. Por ejemplo, llegaba carna-
vales y ahí los padres hacían las 
ropas con los amigos, o el cor-
pus, y hacíamos obras de teatro, 
porque el teatro es una cosa que 
me encanta.

-¿Y ese salto fue porque consi-
deró que se podían hacer más co-
sas en la política?

-Adolfo Suárez era una perso-
na que me fascinaba, y esto fue 
con un grupo de maestros, co-
mo Juan Santana. Entonces nos 
presentamos al Ayuntamien-
to de Haría y sacamos una ma-
yoría absolutísima. Estuve 16 
años en el Ayuntamiento, unas 
veces en el gobierno y otras en 
la oposición. Con el CDS, con 
Nicolás de Páiz, dimos el sal-
to al Cabildo, que hizo un plan 
cultural para toda la Isla y, para 
mí, lo más importante y que to-
davía se conserva es la Feria de 
Artesanía de Mancha Blanca, la 
de Los Dolores.

-Son los años en que la Feria 
de Artesanía y la romería expe-
rimentan un gran crecimiento...

-El Ayuntamiento de Tinajo 
no tenía medios para seguir con 
la romería. En principio la Feria 
se empezó a hacer en el Monu-
mento al Campesino en una car-
pa, pero Nicolás de Páiz dijo: 
¿por qué no lo hacemos en Los 
Dolores? Yo abrí los ojos como 
platos porque fue un acierto. A 
esa romería insular la recuerdo 
con tanto cariño porque se tra-
jo lo mejor de la Isla, es decir, 
que cada pueblo trajo su histo-
ria, que fue una cosa espectacu-
lar. Y los autos sacramentales, 
fue algo apoteósico, que es una 
pena que ya no se haga.

-¿Tuvo claro siempre que que-
ría, dentro de la política, dedicar-
se a las áreas relacionadas con la 
cultura?

-Sí, pero en principio pen-
sé coger agricultura, porque yo 
vengo de una familia de agri-
cultores, aunque la cultura y la 

educación es lo que más me ha-
ce mover. Se dio un gran impul-
so, también gracias al secretario 
que estaba entonces en el Ca-
bildo. Se sacaron planes de em-
pleo y las escuelas taller y tra-
bajamos con la artesanía, que 
estaba casi perdida porque todo 
se iba hacia el turismo. Siem-
pre me dicen algunos de mis hi-
jos que mis políticas son tan ac-
tuales que se pueden llevar a 
cabo en este momento. Se creó 
el Conservatorio de Música y se 
inició la Biblioteca. Es la única 
isla menor que tiene un Conser-
vatorio de Música con todas las 
bendiciones.

-¿Hubo algo que le costó espe-
cialmente que entendieran sus 
propios compañeros de Corpora-
ción? Porque la cultura siempre 
está un poco apartada...

-Tengo que darle gracias a Ni-
colás de Páiz, porque me escu-

chó, pero siempre me decía que 
yo quería empezar por un Mer-
cedes y que hay que empezar 
por un coche normal. Yo me iba 
a mi casa del Cabildo a las tres 
y por la tarde volvía, y hacía-
mos proyectos. Eso fue muy im-
portante. Tenía muy buenos téc-
nicos, como Ana Carrasco. No 
los nombro a todos porque es 
muy difícil. También me costó 

traer las escuelas taller, decían 
que no interesaba porque ya ha-
bía turismo, pero las escuelas 
taller son muy importantes. Fui-
mos a Cataluña y vimos lo que 
hacían allí con este tipo de ac-
tividades en pueblos pequeños. 
Logré que se trajera una pa-
ra Arrecife que después se hizo 
en la Casa Peraza de Teguise y 
también lo entendió muy bien la 
gente de Tías, que aún conserva 
su escuela taller. 

-Esos son años de un gran de-
sarrollo turístico que provocaron 
que se abandonaran otros secto-
res. ¿Ya veía entonces que podía 
pasar algo así?

-Era más fácil estar de fre-
ganchín o en un restaurante que 
estar al sol en el campo. En es-
te momento lo estamos vivien-
do también, que no hay mano de 
obra muy flexible para los traba-
jos cotidianos. Yo tengo espe-

Chana Perera, en el colegio de Mala. Fotos: Adriel Perdomo.

CHANA PERERA  EXPRESIDENTA DEL CABILDO DE LANZAROTE

“Si abandonamos el sector primario, no 
hay secundario, y es lo que está pasando”

SAÚL GARCÍA

“Todavía se 
conserva la Feria 
de Artesanía de 
Mancha Blanca 
que creamos”
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ranza porque el presidente del 
Cabildo actual ha cogido Agri-
cultura y también la alcaldesa 
de Teguise lleva Agricultura. Si 
abandonamos el sector prima-
rio, no hay sector secundario. Y 
eso es lo que está pasando. No-
sotros, aquí, estamos impulsan-
do la cochinilla para su trans-
formación. Se puede destinar a 
cosmética, alimentación... pero 
si no hay sector primario, ¿dón-
de vamos? Eso es lo que tene-
mos que recuperar.

-¿Las plantaciones de tune-
ras y la cochinilla aún se pueden 
recuperar? 

-Vamos a hacer un encuentro 
a finales de noviembre, al que 
va a venir el doctor Blasco, que 
va a decir cómo armar una em-
presa con la tunera… Sí, es re-
cuperable, siempre y cuando se 
elimine la cochinilla mexica-
na. Habrá expertos de aquí y de 
la Universidad de La Laguna. 
Nos estamos rodeando de toda 
esa gente para ver cómo crear 
esa actividad y cómo comba-
tir este virus. Bueno, yo tengo 
que decirlo en voz alta. Resul-
ta que vinieron los ingenieros 
del Gobierno de Canarias y die-
ron jabón potásico a las tune-
ras. Pues resulta que esas tune-
ras que se les ha dado potásico 
son las que peor están, y se les 
dio precisamente para que no se 
infectaran. Se le quitó la capa 
protectora a la tunera y no se le 
dieron más manos. Es difícil de 
recuperar porque se ha perdido 
mucho tiempo, pero se pueden 
volver a plantar en cualquier 
caso, aunque hay personas que 
tienen otra idea y yo las respe-
to. La cochinilla mexicana lle-
gó a La Palma hace 13 años y ha 
habido tiempo de hacer muchas 
cosas. El cultivo, en campos ex-
tensivos como está hasta aho-
ra, a lo mejor no, pero acotando 
campos pequeños, ya veremos.

-¿Y qué pasó con el proyecto de 
hacer un centro de transforma-
ción de la cochinilla, que acabó 
siendo un museo y que ni siquie-
ra está abierto?

-Eso es una pena porque ha 
sido algo tremendo. Está cerra-
do, pero está en las guías y vie-

“Tengo un respeto 
profundo por la 
gente que se mete 
en política porque 
no es fácil”

“Me dijeron: te 
ponemos una 
moción de censura 
si no nos firmas 
este documento”

nen los turistas aquí al Colegio 
de Mala, que gracias a este lu-
gar se recuerda a la cochini-
lla. La empresa lo dejó cuando 
la pandemia. Había una mala 
praxis, por muchas circunstan-
cias. En España había una fábri-
ca que estaba en Navarra, pero 
que se acabó trasladando a Pe-
rú, que es el país que tiene todas 
las claves mundiales en la co-
chinilla. ¿Por qué? Porque han 
sacado un carmín como el nues-
tro. Lo que debemos de tener es 
la cabeza bastante fría y ver qué 
podemos hacer. Tenemos que fi-
jarnos en como lo está haciendo 
México, bajo abrigo. 

-Volvamos al pasado. Usted era 
consejera y de repente se ve en la 
presidencia del Cabildo casi de 
rebote, por así decirlo. ¿Cómo re-
cuerda aquello?

-Bueno, no me dejaron hacer 
nada, o muy poco, porque yo no 
podía aceptar las políticas que 
se imponían y entonces un día 
me dijeron: te ponemos una mo-
ción de censura si no nos firmas 
este documento.

-Y los que le pusieron la moción 
fueron sus propios compañeros...

-Yo no sabía lo que había de-
trás de todo, era un entramado 
que desconocía y ese entrama-
do sigue. Entonces se debían no 
sé cuántos millones del Com-
plejo Agroindustrial, y en fin, 
un día vinieron los de la Banca 
March a decir que se les paga-
ra y yo les decía al secretario y 
al interventor: si usted me dice 
que sí, pues sí. Yo actúo bajo la 
ley. Si no puedo firmar, no fir-
mo. Y claro, pues como no ha-
cía lo que se me decía, me pu-
sieron la moción.

-Es decir, que su moción tuvo 
que ver directamente con el Com-
plejo Agroindustrial.

-Bueno, no quiero remover 
esa parte porque para mí fue 
muy duro, porque yo tenía mu-
cha ilusión de hacer cosas, de 
seguir adelante, de proyectos, y 
por eso estoy aquí. La creativi-
dad no me la quitaron.

-Usted fue la primera presiden-
ta de un cabildo en toda Canarias 
en una época en que no había mu-
chas mujeres en política. ¿Cómo 

vivía usted eso? ¿Cómo le trata-
ban sus compañeros?

-La verdad que no me sentía 
mal con ellos, pero había un in-
terés... Yo cuando disfruté fue 
con don Nicolás de Páiz, sin-
ceramente, porque me dejó tra-
bajar. Fue una etapa muy bue-
na, muy bonita, de poder hacer 
cosas, que después con Dimas 
[Martín] ya no pude hacer, por-
que él tenía otros intereses y 
esos intereses para él primaban. 
Y entonces, pues mira, ahí esta-
mos. Me costó mucho no poder 
hacer cosas. Vine a mi escue-
la, me encontré con los padres 
de los niños a los que había da-
do clases, me recibieron bien…

-Volvió al mismo trabajo que 
tenía...

-Y entonces, pues eso surgió 
un día, fue en 2003 o 2004, que 
vino por aquí el coordinador del 
Proyecto Atlántida. Es un pro-
yecto europeo, porque en ese 
entonces ya las escuelas estaban 
muy mal, aunque yo no tenía ese 
problema. Era una escuela uni-
taria en la que nos conocíamos 
todos. Entonces me aceptaron 

un proyecto de centro escolar y 
lo basamos en la cochinilla. Me 
tenía que elaborar las unidades 
didácticas y fue maravilloso. 
Nos apoyó mucha gente y reco-
rrimos España con ese proyec-

to. Hoy estamos en un montón 
de museos, como dos importan-
tes de Estados Unidos, que ahí 
tenemos el catálogo...

-Nunca ha dejado esa faceta so-
cial o comunitaria...

-No la he dejado. Simplemen-
te he cambiado de escenario.

-Ahora que el feminismo está 
en primera línea y que hay alcal-
desas, presidentas, consejeras… 
Se puede decir que abrió un po-
co de camino.

-Cuando entré de presidenta 
me llamó una señora de lo que 
se dice de la alta alcurnia, que 
yo no conocía mucho y me dice: 
¿Una mujer presidente del Ca-
bildo? Y yo le dije, sí. Ella decía 
que no tenía lo que hacía falta 
tener. La barrera la tuve por no 
aceptar ciertas cosas, porque la 
política por dentro hay que ver 
lo que es, no es lo que la gen-
te ve. Cuando la gente habla de 
política, es que no se puede ha-
cer siempre lo que uno quiere… 

-¿Y cómo ve la política ahora, 
la local o la de Canarias? Si es 
que la sigue con atención...

-No tengo mucho interés, pe-
ro siento un respeto profundo 
por estar en política. Yo siempre 
he pensado que para estar en 
política incluso hay que hacer 
hasta una oposición. Es decir, 
un examen, ¿verdad? Porque en 
la política no es fácil estar den-
tro. Porque hay que leer un de-
creto, ver todo... pero no es nada 
fácil. Tengo un profundo res-
peto por la gente que entra en 
política.

-Bueno, ahora tienen muchos 
asesores, antes no había tantos, 
¿no?

-Bueno, yo eso lo dejo aparte, 
no quiero entrar... No sé qué es 
lo que está pasando. Ha habido 
un cambio tan grande, porque 
cuando nosotros entramos en 
política, en Haría, no cobrába-
mos nada. Bueno, las necesida-
des eran distintas. Y las ganas 
de participar también. Por eso 
te digo que yo tengo un respeto 
profundo por toda la gente que 
se mete en política, y hay gente 
que lo hace bien, otras pues no 
tienen esa capacidad, pero bue-
no, ahí están.
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En 2022 el Alto Comisionado 
de las Naciones Unidas para los 
Refugiados (ACNUR) comuni-
caba su preocupación por el au-
mento de la violencia y de las 
violaciones de Derechos Huma-
nos en la Unión Europea y por 
la propagación de “tácticas des-
humanizantes” de gobernanza 
de las migraciones. “La vulne-
ración de derechos en las fron-
teras deriva directamente de la 
acción o inacción de los esta-
dos, ya que son estos los res-
ponsables del control de las 
fronteras y de su gestión”.

En este contexto nace el in-
forme Vulneración de derechos 
humanos en la Frontera Sur del 
Estado español. 2021-2022. Ra-
cismo institucional, fronteras y 
política migratoria, realizado 
por el Centro para la Defensa de 
los Derechos Humanos Iridia y 
el Instituto Internacional por la 
Acción Noviolenta (Novact) con 
la colaboración de un gran nú-
mero de asociaciones. En Cana-
rias han colaborado las organi-
zaciones Aquí Estamos Tenerife 
y la Red de Solidaridad con las 
Personas Migrantes en Lanza-
rote. El informe analiza la si-
tuación general y, en concreto 
la de Ceuta, Melilla, Andalu-
cía, Baleares, Murcia y Cana-
rias. Señala que “la frontera sur 
española se configura como un 
espacio de vulneración de de-
rechos, excepcionalidad legal e 
impunidad”. 

El informe, que se presenta el 
6 de noviembre en la sala José 
Saramago de la Fundación Cé-
sar Manrique (FCM), en la Pla-
zuela de Arrecife, destaca las 
principales vulneraciones de es-
tos derechos y tiene como obje-
tivo contribuir a transformar es-
ta situación. El trabajo ha estado 
“lleno de obstáculos”, porque se 
trata de acceder a información 
relativa a un tipo de violencia 
ejercida por las propias institu-
ciones, “lo cual supone que ha-
ya una escasa voluntad políti-
ca en la exposición al escrutinio 
público, lejos del ideal demo-
crático”. En las conclusiones se 
destaca que “en el Estado espa-
ñol no se observa una voluntad 
política de investigar y de faci-
litar el acceso a la información”.

“No existen crisis migrato-
rias sin la acción del Estado que 
impide la movilidad de las per-
sonas”, apunta el informe. “Las 
medidas restrictivas de control 
migratorio y el volumen dia-
rio de muertes y desaparecidos 
en los espacios de frontera solo 
se entienden aplicando un aná-
lisis poscolonial capaz de vin-
cular las políticas migratorias 
con una estructura racista y con 
la historia de dominación colo-
nial que las precede”. La Unión 

Euopea (UE) ha externalizado 
su política migratoria, “crean-
do zonas donde las personas 
quedan prácticamente inmovi-
lizadas o en las que al menos 
se ven obligadas a ralentizar su 
movimiento”. 

Según señala el informe, 
existe una relación causa-efec-
to entre las políticas migrato-
rias restrictivas y la muerte y 
desaparición de miles de per-
sonas, porque las empujan a ru-
tas extremadamente peligrosas. 
De hecho, “para poder enten-
der lo que está sucediendo en 
lo relativo a las migraciones en 
la frontera sur española es fun-
damental comprender la agenda 
política que existe detrás”.  

La ruta canaria es la más 
mortífera. En los últimos años 
han fallecido casi 8.000 perso-
nas, según el informe de Ca-
minando Fronteras. En 2022 
murieron 1.784 personas, que 
suponen tres de cuatro falleci-
dos intentando llegar a suelo es-
pañol. El año pasado, Lanzarote 
fue la isla a la que más personas 
llegaron.

Sobre la asistencia sanitaria 
a la llegada, el informe señala 
que intervienen muchos acto-

res en los muelles pero que so-
lo las islas de Gran Canaria y 
Tenerife cuentan con un pro-
tocolo de coordinación para la 
coordinación de recursos. En la 
mayoría de casos se envía sola-
mente soporte vital básico, “de 
forma que la primera respues-
ta de emergencia se lleva a ca-
bo por parte exclusivamente de 
Cruz Roja, y es realizada ma-
yoritariamente por personal 
voluntario”. Respecto a la sa-
lud mental, tampoco existe un 
protocolo de atención psicoló-
gica que se active en los casos 
de naufragio para atender a las 
personas supervivientes. 

Dispositivos
Se han creado dispositivos de 
acogida que, en realidad, fun-
cionan como espacios de con-
tención “que se caracterizan por 
la opacidad”. Se trata de Cen-
tros de Internamiento de Ex-
tranjeros (CIE), Centros de Es-
tancia Temporal de Inmigrantes 
(CETI), Centros de Atención 
Temporal a Extranjeros (CATE) 
y otros centros de migraciones. 
“Es un entramado”, apunta el 
informe, que hace muy comple-
jo que los migrantes entiendan 

“en qué situación se encuentran, 
dónde, quiénes son sus aboga-
dos o abogadas, hasta cuando 
permanecerán allí, cuándo se-
rán deportadas o cómo comuni-
carse con sus familiares”, y les 
genera una situación de incerti-
dumbre y de angustia, además 
de una sensación de pérdida de 
control. 

Durante 2021 y 2022 se han 
producido numerosas vulnera-
ciones de derechos en estos cen-
tros de detención de corta du-
ración que son los CATE. El 
informe destaca el de Lanzaro-
te, “que se instaló en una nave 
industrial conocida como la na-
ve de la vergüenza”. Muchas de 
esas vulneraciones están rela-
cionadas con el derecho a la de-
fensa y a la asistencia letrada, 
los derechos al acceso a la in-

formación y al asilo. Se han de-
tectado asistencias letradas co-
lectivas con un intérprete por 
grupos lingüísticos o al aire li-
bre, y por tanto sin ninguna pri-
vacidad. También se ha sabido 
que el derecho a la protección 
internacional no está siendo 
mencionado en todas las lectu-
ras de derechos. 

Además, se estarían realizan-
do interrogatorios sin asistencia 
letrada a las personas recién lle-
gadas con el objetivo de obtener 
información sobre el tráfico ilí-
cito de personas, trata de seres 
humanos y terrorismo, por par-
te de funcionarios de la Policía 
Nacional y agentes de Frontex. 
Esos interrogatorios tendrían 
como objetivo identificar a los 
posibles patrones de las pate-
ras, lo sean o no. Se ha consta-
tado que, en ocasiones, los co-
legios de abogados no estarían 
recibiendo el aviso para asistir 
a las personas detenidas en los 
CATE hasta la finalización de 
las labores de Frontex y Policía 
Nacional y que el turno de ofi-
cio estaría tardando una media 
de aproximadamente 48 horas 
en recibir los avisos para asistir 
a las personas detenidas.

“Impunidad, excepciones legales 
y vulneración de derechos”

Asociaciones pro derechos humanos presentan en Lanzarote un informe 
sobre los perjuicios que sufren las personas migrantes en la frontera sur

Personas recién llegadas al muelle de Arrecife. Fotos: Adriel Perdomo.

SAÚL GARCÍA

El CATE de 
Arrecife centra 
una buena 
parte de los 
incumplimientos 
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En ocasiones, podrían estarse 
revisando los móviles y usando 
fotografías y vídeos grabados 
durante el viaje en los procesos 
judiciales, junto con imágenes 
de drones y testimonios orales, 
para construir las acusaciones. 
Las entidades locales han re-
portado el caso de una persona 
diabética que a su llegada a la 
isla de Lanzarote se desmayó, y 
cuando despertó en el Hospital 
la habían acusado de ser el pa-
trón de la embarcación. En es-
te caso se consiguió demostrar 
la inocencia del acusado. En 
los últimos años han aumenta-
do mucho los encarcelamien-
tos por tráfico de personas: casi 
900 en dos años, para los que se 
suelen pedir ocho años de cár-
cel o más, si hay heridos o fa-
llecidos en la patera.

Por otro lado, esas perso-
nas migrantes que terminan en 
prisión sufren un “importan-
te agravio comparativo en re-
lación al resto de personas pre-
sas, ya que no cuentan con red 
ni vínculos que les permitan 
acceder a permisos y porque 
su familia o allegados no pue-
den hacer ingresos en sus cuen-
tas de peculio”. En ocasiones, 
sus abogados les aconsejan que 
firmen acuerdos de conformi-
dad sin agotar todas las vías pa-
ra defender su inocencia. Por 
otra parte, también faltan intér-
pretes para la asistencia letra-
da a las personas acusadas en 
prisión.

En abril de 2022, 38 perso-
nas marroquíes que estaban de-
tenidas en este CATE de Arre-
cife fueron trasladadas a la 
zona de rechazados del aero-
puerto, donde pasaron la noche 
tumbadas en el suelo, a la es-
pera de un vuelo para su tras-
lado a Gran Canaria. Esto se 
debió aparentemente a la falta 

de seguridad para evitar inten-
tos de fuga. Desde julio, un mu-
ro rodea el recinto del CATE y 
en noviembre de 2022 el nuevo 
centro, de 200 plazas, en la tra-
sera de la Comisaría de la Poli-
cía Nacional, se saturó.

Expulsiones
En la práctica, en Canarias se 
han seguido dando interna-
mientos en el CIE y expulsio-
nes desde comisaría sin trami-
tar expedientes de expulsión, 
sino en base a órdenes de devo-
lución, en contra de resolucio-
nes judiciales de las audiencias 
provinciales. 

Las organizaciones que tra-
bajan sobre el terreno en Te-
nerife y Lanzarote señalan una 
espera de entre tres y 11 meses 
para conseguir una cita de ma-
nifestación de asilo y advierten 
que la posibilidad de conseguir 
una cita varía en función de si 
las personas están o no en cen-
tros del Plan Canarias. Se han 
detectado expulsiones de per-

sonas que han manifestado la 
voluntad de solicitar asilo en 
menos de 72 horas desde las co-
misarías, a través de las llama-
das deportaciones exprés.

Por otra parte, los dispositi-
vos de emergencia de menores 
extranjeros en la práctica están 
funcionando como centros de 
protección estables, pero exis-
ten obstáculos en el acceso al 
procedimiento de asilo de aque-
llos menores con necesidades 
de protección internacional, y 
se ha detectado la presencia de 
menores en centros de adultos y 
de adultos en centros de meno-
res. El Defensor del Pueblo ha 
destacado como un problema la 
tardanza en las pruebas de de-
terminación de edad, que ade-
más no son precisas. 

Los centros puestos en mar-
cha con el Plan Canarias, de 
los que hay uno en Lanzarote, 
se han visto señalados princi-
palmente por la falta de condi-
ciones dignas de acogida, de-
ficiencias estructurales en las 

infraestructuras, vulneración 
del derecho a la privacidad y la 
intimidad y situaciones de vio-
lencia policial, especialmen-
te por parte de la seguridad 
privada.

Para realizar el informe se pi-
dieron visitas al CATE de Arre-
cife y al de Barranco Seco, que 
fueron denegadas por el Mi-
nisterio de Interior. En el caso 
de las islas de El Hierro, Fuer-
teventura y La Gomera, no se 
cuenta con instalaciones per-
manentes, sino que se estable-
cen centros en espacios no ha-
bilitados, como pueden ser 
naves industriales o instalacio-
nes deportivas precarias.

Redadas
Además, señala el informe, “se 
han observado redadas policia-
les e identificaciones por per-
fil racial en los alrededores de 
los centros del Plan Canarias y 
puntos de acceso a servicios bá-
sicos o apoyo comunitario”, co-
mo comedores sociales. Esas 
identificaciones, por perfil ra-
cial, supusieron en algunos ca-
sos, la detención, ingreso en 
CIE y posterior expulsión de la 
persona.

En Lanzarote se ha detectado 
que las personas solicitantes de 
protección internacional que-
dan indocumentadas durante 
el lapso de tiempo que va des-
de que acuden a comisaría para 
renovar sus solicitudes de asi-
lo y el momento en el que son 
citadas para recoger el nuevo 
resguardo. También se ha de-
tectado la práctica de requerir 
aportar pasaporte y certificado 
de empadronamiento el día de 
la cita para la manifestación o 
la renovación de protección in-
ternacional, contraviniendo las 
instrucciones del Ministerio de 
Interior.

MÁS DE 11.000 PERSONAS. Entre 2022 y los nueve primeros meses 
de 2023, a Lanzarote han llegado más de 11.000 migrantes a bordo 

de embarcaciones, la mayoría rescatadas por Salvamento Marítimo. El 
año pasado llegaron a la Isla 6.472 migrantes, 950 de ellos menores, 

a bordo de 149 embarcaciones, según el Centro de Datos. En los nueve 
primeros meses de 2023, la cifra ascendía a más de 4.600 personas.

“Se han hecho 
redadas policiales 
por perfil racial 
junto a centros de 
acogida”
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-Acabamos de conocer las lí-
neas fundamentales del primer 
Presupuesto del nuevo Gobierno 
canario. A primera vista, parecen 
unas cuentas expansivas y conti-
nuistas. ¿Las puede explicar?

-De entrada, es un presupues-
to que crece y que viene a tapar 
los agujeros que hemos encon-
trado en algunas áreas, como en 
Sanidad. En efecto, son mil mi-

MANUEL DOMÍNGUEZ  VICEPRESIDENTE DEL GOBIERNO DE CANARIAS

“En el próximo trimestre vamos a disipar 
muchas dudas sobre la rebaja del IGIC”

JUAN MANUEL BETHENCOURT llones más que podíamos haber 
dedicado a otras acciones, como 
el impulso de la economía o la 
rebaja de impuestos, y lo hubié-
ramos hecho si no hubiéramos 
detectado desviaciones impor-
tantes en Sanidad, como he di-
cho, Derechos Sociales y Educa-
ción. Si restamos estas partidas 
el presupuesto crece solamente 
un tres por ciento, porque lo que 
hemos hecho es evitar un falsea-
miento de las cuentas. Y es ade-

más un presupuesto prudente, 
que nos dará pie a modificacio-
nes ya en 2024 y a definir de ca-
ra al ejercicio siguiente las cuen-
tas que nos gustaría tener.

-¿Se trata entonces de un pre-
supuesto provisional, podría cam-
biar al alza o a la baja durante el 
año próximo?

-Es un presupuesto tan pru-
dente que yo casi descarto que 
se pueda modificar a la baja. Sí 
puede darse algún cambio al al-

za durante el año, dependiendo 
de cómo se resuelvan algunas 
incertidumbres actuales, como 
el techo de gasto.

-¿La reforma fiscal se queda en 
lo que ya se ha contado? Porque 
comparado con lo que prometie-
ron ustedes en campaña, es bas-
tante poco.

-Hemos consolidado las reba-
jas del IRPF vigentes en 2023 y 
rebajado el Impuesto sobre Su-
cesiones y Donaciones. Hemos 

bajado el impuesto al combus-
tible industrial y bonificado el 
consumo de carburante en las is-
las verdes. Y nuestra intención 
es rebajar el IGIC en un horizon-
te cercano de tiempo.

-Esto de prometer una cosa en 
campaña, en este caso la rebaja 
lineal del IGIC, y anunciar lue-
go en el Gobierno que no se pue-
de hacer por culpa de los que es-
taban antes es todo un clásico en 
la política...

El vicepresidente del Gobierno atendió a Diario de Lanzarote. Fotos: Miguel Otero. 
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-La respondo con una pregun-
ta: ¿en qué momento hemos pro-
metido que la rebaja del IGIC 
se produciría nada más llegar 
al Gobierno? Al menos yo no 
lo he dicho nunca. Yo hablé de 
un plan de alivio fiscal, y este sí 
que ha comenzado, con las me-
didas que le he dicho. Y este ali-
vio tendrá continuidad. Entien-
do que hay quien quiere entrar 
en un debate erróneo; nadie ha-
bló de rebajas fiscales en el mi-
nuto uno, pero es un plan que se 
va a ir cumpliendo a medida que 
avance la legislatura.

-Si se compara con las rebajas 
fiscales de otras comunidades au-
tónomas gobernadas por el PP, 
nos quedamos cortos.

-Quizá también es porque al-
gunas medidas fiscales que en 
la Comunidad Valenciana o An-
dalucía han tenido una gran re-
percusión mediática en Cana-
rias han pasado desapercibidas, 
como la rebaja del Impuesto so-
bre Sucesiones, que es la mis-
ma. Es cierto que otras comuni-
dades, como Madrid, tienen una 
potencia económica tal que pue-
den abordar rebajas de impues-
tos con mayor prontitud. Por eso 
trabajo para que las Islas ten-
gan esa mayor solidez econó-
mica, mediante el impulso de la 
industria y la diversificación de 
actividades.

-¿Tiene un horizonte temporal 
para la rebaja del IGIC?

-El presidente y yo hemos ha-
blado mucho sobre este asunto, 
y nuestra intención es marcar el 
camino ya en 2024. Le diría que 
en el primer trimestre del año 
próximo vamos a despejar mu-
chas dudas sobre la rebaja del 
IGIC.

-¿Por qué hay que bajar el 
IGIC, si en buena medida lo pa-
gan los turistas y lo pagan de 
buen grado, porque en sus paí-
ses de origen el IVA es muchísimo 
más elevado?

-El Gobierno trabaja en un es-
tudio para saber qué medidas 
relacionadas con el IGIC son 
más favorables para las fami-
lias vulnerables o con ingresos 
bajos, y sobre esa certeza po-
dremos tomar decisiones, bien 

sea para producir una rebaja li-
neal del siete al cinco por cien-
to, o en forma de rebajas selec-
tivas más centradas en el interés 
de la población canaria. ¿Al tu-
rista le afecta poco? Soy de la 
opinión de que cuanto más dine-
ro en el bolsillo tenga un visitan-
te de las Islas más consumo se 
va a producir, y eso produce a su 
vez más desarrollo económico y 
más puestos de trabajo. Lo que 
intentamos es que haya más ren-
ta disponible, tanto para los ciu-
dadanos canarios como para los 
turistas.

-Hay un asunto en el que us-
ted y su partido sí han marcado 
un discurso propio: la rebaja li-
neal del IRPF por el simple he-
cho de residir en Canarias, como 
ocurre en Ceuta y Melilla y ahora 
también en La Palma como conse-
cuencia del volcán. ¿Realmente lo 
ve posible?

-Lo veo posible, porque anali-
zando la situación nacional ob-
servamos que hay buena predis-
posición para condonar deudas 
de cientos de millones a comu-
nidades autónomas como Ca-
taluña, así que en Canarias nos 
tendrían que compensar por al-
go así. Y la rebaja del IRPF se-
ría un buen modo de ejercer esa 
compensación, porque el traba-
jador debe ver reflejada su di-
ferencia por el hecho de residir 
en las Islas. Nuestro REF seña-
la precisamente eso, que los re-
sidentes en Canarias deben reci-
bir un trato diferenciado, y eso 
es algo que se ve claramente en 
la actividad empresarial, con los 
incentivos a la inversión, me-
diante la RIC y otros instrumen-
tos. Sin embargo, no hay nada 
comparable en la imposición so-
bre la renta, sobre los ingresos 
de un trabajador. En lo que ten-
dríamos que ponernos de acuer-
do es en el porcentaje...

-En Ceuta y Melilla es del 50 
por ciento, y en La Palma, del 60.

-Habría que hacer un estudio 
exhaustivo y definir cuál es la 
mejor solución, que puede ser el 
tipo de gravamen o una deduc-
ción. Eso no lo tenemos definido 

-¿Habrá cambios en bre-
ve en la dirección del PP de 
Fuerteventura?

-Vamos a modificar la es-
tructura orgánica a nivel re-
gional, porque ahora estamos 
en el Gobierno y necesitamos 
gente que dedique tiempo al 
partido, que lo merece y lo 
necesita. Y a partir de ahí se 
producirán algunos cambios 
en las Islas, que tendré que 
hablar primero con las direc-
ciones insulares. Y Fuerte-
ventura no es una excepción.

-¿Si le digo que Jessica de 
León será la próxima presi-

“Habrá cambios en la estructura 
del partido, primero a nivel 

autonómico y luego en las Islas”
denta del PP majorero en lugar 
de Fernando Enseñat acierto o 
me equivoco?

-No me atrevo a decir eso, 
porque depende de lo que di-
gan los afiliados y de las ganas 
que pueda tener cada uno pa-
ra asumir responsabilidades. Sí 
celebro que en la isla de Fuer-
teventura haya perfiles distin-
tos que puedan optar a liderar el 
partido.

-¿Es posible pactar con CC en 
Fuerteventura o da ese tren por 
perdido?

-Es posible. El PP tiene que 
mantener su posición de dar es-

tabilidad en las instituciones 
donde sea necesario. Soy de 
la opinión de que ese matri-
monio de conveniencia entre 
CC y el PSOE en Fuerteven-
tura no tiene mucho futuro.

-¿Y en Lanzarote vislumbra 
un cambio también tras la lar-
ga etapa de Astrid Pérez, hoy 
presidenta del Parlamento?

-Pues lo mismo, el hecho 
de contar con perfiles dife-
rentes, pero de alto nivel, es 
una bendición. Pero todavía 
no estamos en ese momento, 
así que vamos a ir hablando 
y mirando los pasos a seguir.

(Sigue en la pág. 18)

“¿Prometimos 
que la rebaja del 
IGIC sería nada 
más llegar al 
Gobierno? Yo no”

“La rebaja del 
IRPF sería un 
buen modo de 
compensar por 
vivir en Canarias”

Manuel Domínguez, durante la entrevista. 
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-¿Qué va a pasar con la Di-
rección General de Infraes-
tructura Educativa, que sigue 
vacante?

-Estamos a la espera de 
que Casimiro Curbelo, que 
como líder de ASG es nues-
tro socio de gobierno, nos di-
ga quién va a ser el próximo 
director general. Nosotros 
nunca hemos puesto ningún 
problema, tampoco cuando 
fue nombrado el señor Miña-
rro, que ahora ha renunciado 
al cargo.

-¿Se ha producido un pulso 
sobre qué departamento de la 
Consejería de Educación tiene 
las competencias para contra-
tar obras? Es lo que Miñarro 
ha insinuado al irse.

-Lo que faltaba es que hu-
biera un pulso por quién va a 
contratar, sería muy preocu-
pante. Nosotros estamos en 
el Gobierno para actuar lo 
antes posible, y todos sabe-
mos la situación de precarie-
dad en la que están los cole-
gios en Canarias. Espero que 
no haya sido ese el debate y 
que Miñarro se haya marcha-
do por razones personales.

-¿Se siente tranquilo con có-
mo se están haciendo las cosas 
en la Consejería de Sanidad?

-Me siento tranquilo por-
que algunas acciones que 
se han puesto en marcha las 
planteamos nosotros durante 
la campaña electoral. La pri-
mera de ellas, sobre todo por 
la urgencia, es la actuación 
respecto a esos pacientes da-
dos de alta y que, sin embar-

go, siguen ocupando camas en 
los hospitales públicos. Si con-
seguimos que esas personas ob-
tengan una atención sociosani-
taria adecuada lograremos que 
el circuito de funcionamiento 
de los hospitales funcione tam-
bién de un modo mucho más 
fluido.

-Coalición Canaria no va a vo-
tar la investidura de Pedro Sán-
chez, pero no descarta colaborar 
con un hipotético nuevo Gobierno 
central en los presupuestos, las le-
yes… ¿Le preocupa este hecho de 
cara a la estabilidad del pacto en 
Canarias? El diputado socialis-
ta Gustavo Matos ha dicho que 
su foto de cien días con Fernando 
Clavijo será la única que se hagan 
juntos.

-Llevo mucho tiempo buscan-
do quién tiene la bola de cristal 
y ahora ya lo sé, parece que es 
Gustavo Matos. Lo que le pue-
do decir es que pase lo que pa-
se en la política nacional la sa-
lud del pacto en Canarias será 
la misma que ahora. Si CC con-
sidera que debe apoyar algunas 
medidas de un futuro Gobier-
no de Pedro Sánchez, en el caso 
de que lo hubiera, entonces ten-
drá que explicarlo a la sociedad. 

“Pase lo que pase en la política 
nacional la salud del pacto en 

Canarias será la misma que ahora”

(Viene de la pág. 17)

Y si esos acuerdos incluye-
ran medidas positivas pa-
ra Canarias, entonces yo los 
apoyaré.

-¿No le preocupa el recha-
zo de presidentes autonómicos 
del PP a la derivación de inmi-
grantes desde Canarias, que es 
justo lo que pedimos desde las 
Islas?

-Hay que diferenciar entre 
mayores y menores de edad. 
Respecto a los adultos, están 
siendo derivados y lo que di-
cen los presidentes autonó-
micos son dos cosas: que se 
trata mal a los inmigrantes y 
que las comunidades autóno-
mas no son informadas. Y si 
es así, pues mal hecho por el 
Gobierno central, que debe-
ría informar de lo que pien-
sa a hacer. Pero vamos con 
los menores. En la actualidad 
la derivación de menores in-
migrantes tiene que ver con 
la solidaridad, la empatía... 
Y eso no puede ser. Hay que 
legislar, porque el problema 
que tiene Canarias es graví-
simo y no lo puede afrontar 
en solitario.

-Todo el mundo defiende le-
gislar, pero nadie pone una 
propuesta sobre la mesa ni la 
registra en el Congreso.

-Es cierto, y lo he habla-
do con la secretaria general 
de mi partido, Cuca Gama-
rra, para abordar las iniciati-
vas que en breve va a adoptar 
el Partido Popular. Se habla 
mucho de la amnistía, del re-
feréndum, pero este sí que es 
un asunto de Estado.

tinando algunas, como las de 
turismo. Creo que es necesario 
deslegislar.

-La Ley del Cambio Climático, 
por ejemplo. ¿Usted es partidario 
de cambiarla?

-Le sobran muchas cosas. Es 
una ley que genera obstáculos 
a las administraciones y ade-
más tiene una vocación recau-
datoria notable. Curiosamente, 
el Gobierno que hizo esta ley, 
con unos objetivos de descarbo-
nización muy difíciles de cum-
plir, era el mismo que impidió 
la transición hacia el empleo del 
gas en las centrales eléctricas 
de Canarias, con el resultado de 
que siguen consumiendo fuel, 
que es mucho más contaminan-
te. Es algo que nadie me ha con-
seguido explicar.

-¿Hasta dónde piensan llegar en 
la regulación de los usos compa-
tibles para la actividad turística? 
¿Viene una regulación más res-
trictiva del alquiler vacacional?

-No perseguimos ser restric-
tivos. Perseguimos que haya se-
guridad jurídica. Los planes in-
sulares y municipales definen 
qué se puede hacer en cada lu-
gar, dónde se puede cultivar, re-
sidir, montar una actividad co-
mercial, y muchas cosas más, 
obviamente. Lo que no puede ser 
es que por la puerta de atrás se 
utilicen determinados usos para 
hacer la competencia a la indus-
tria del turismo y al propio de-
sarrollo urbanístico residencial. 
Defiendo el libre mercado y la 
propiedad privada, sin discusión, 
pero tenemos que cumplir las 
normas, y sobre el alquiler vaca-
cional lo que tenemos ahora mis-
mo es un decreto muy vago que 
además no se cumple. Y todo es-
to nos está llevando a un incre-
mento en los precios del alqui-
ler y a una escasez en la oferta 
de vivienda, lo cual es un grave 
problema. Ya lo hemos compro-
bado en otras comunidades autó-
nomas, y dice el refrán que cuan-
do las barbas de tu vecino veas 
cortar pon las tuyas a remojar.

-Conozco a personas con una 
perspectiva liberal de la economía 
que dicen estar decepcionadas 
con esta visión tan intervencionis-
ta del PP canario. ¿Qué les diría?

-Les diría que una cosa es 
la libertad y otra el libertina-
je. Y lo que no puede ser es que 
en una zona residencial se pro-
duzca una actividad turísti-
ca con carácter general, porque 
para eso existe el suelo turísti-
co. Dicho esto, tampoco quere-
mos arruinar a nadie y vamos a 
trabajar con el máximo afán de 
consenso, en un proceso de diá-
logo y propuesta como el que 
hemos abierto. Queremos con-
jugar los intereses de todos pa-
ra hacer la mejor ley posible, sa-
biendo que tampoco vamos a 
satisfacer a todo el mundo.

y para eso está trabajando el co-
misionado del REF. Es un tema 
en el que no hay marcha atrás 
y nos lo tenemos que tomar en 
serio.

-¿Esto cómo se negocia?
-Se negocia con el Gobier-

no central y se negocia llevando 
números, datos, estudios que de-
muestren la importancia de esta 
medida. Ahora mismo estamos 
en el vagón de cola entre las re-
giones ultraperiféricas en renta 
por habitante. Pues bien, esta es 
una medida que ayudaría mucho 
a revertir esta situación, porque 
llegaría directamente al trabaja-
dor, al ciudadano.

-Esta medida produciría una 
pérdida de recaudación…

-Tenemos que empezar a pen-
sar en grande. Esto de que Ca-
narias es una comunidad ale-
jada, que capta poca inversión, 
que está en el furgón de cola… 
no nos vale. Tenemos que pen-
sar en crear economía.

-¿Y desde su responsabilidad, 
la de consejero de Economía, In-
dustria, Comercio y Autónomos, a 
qué llama pensar en grande?

-Pensar en grande es conse-
guir una diversificación eco-
nómica real sin quitarle peso al 
turismo, porque el cambio de 
modelo económico no lo com-
parto. Pero tenemos que lograr 
que sectores como la industria y 
la economía azul representen un 
porcentaje mucho más alto en 
nuestro Producto Interior Bruto. 
Esto lleva a más productividad, 
mejores salarios y mejor desa-
rrollo. En particular, creo que la 
industria tiene que jugar un pa-
pel mucho más importante en 
los próximos años.

-Usted ha hablado también de 
producir desarrollo económico 
agilizando procesos, eliminando 
trabas, etcétera. Pero en realidad 
todos los gobiernos lo dicen. ¿Esto 
es muy fácil de decir, pero muy di-
fícil de hacer?

-Eliminar la burocracia es 
quizá el reto más complejo al 
que se enfrenta el Gobierno de 
Canarias. Tenemos una legis-
lación muy extensa, en muchos 
casos contradictoria y sometida 
a una interpretación que compli-
ca aún más las cosas. Es el reto 
más difícil del Gobierno en es-
tos momentos.

-¿Y cómo lo piensa hacer? ¿Me-
tiendo en cintura a los empleados 
públicos? ¿Cambiando leyes?

-Hay que dar herramientas a 
los empleados públicos para que 
sean mucho más ágiles y pue-
dan garantizar la seguridad ju-
rídica. Que no piensen que cada 
vez que firman algo están ame-
nazados de sufrir una denuncia. 
Eso atañe a la legislación, cla-
ro. Hay que trabajar sobre las le-
yes, eliminando muchas y aglu-

“Algunas acciones 
en Sanidad las 
planteamos 
nosotros durante 
la campaña”
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JUAN MANUEL BETHENCOURT EL PERISCOPIO

Con la atención a los menores inmigrantes estamos ante una 
reforma legal que todo el mundo defiende, pero que nadie promueve

a complejidad de la so-
ciedad actual supo-
ne una prueba constan-
te para los tomadores 

de decisiones. El manejo de las ex-
pectativas se ha convertido en una 
cuestión fundamental para el calen-
dario político, antes y después de 
unos procesos electorales cuya for-
mulación programática desafía la 
lógica más elemental. Que la reali-
dad no venga a estropearme el dis-
curso, parece ser la tónica general. 
Por eso es posible escuchar relatos 
que prometen rebajas fiscales, me-
jora sustancial de los servicios pú-
blicos y una eficiencia administra-
tiva propia de otras latitudes. Ah, y 
una cosa fundamental: en campa-
ña, y en los cuentos de hadas de los 
programas, es posible y hasta de-
seable prometer una cosa y su con-
traria, dejar contentos a empresa-
rios y trabajadores, a industriales e 
importadores, a hoteleros y ecolo-
gistas. Quizá la corta memoria del 
ciclo informativo de 24 horas pro-
mueva esta cultura del aquí te vo-
to, aquí te mato. Es paradójico: en 
la era de la hemeroteca universal el 
contenido de esta importa muy po-
co, pues el incumplimiento de lo 
prometido siempre puede ser culpa 
de otro, con el adversario político 
como destinatario habitual.

Finalmente, la rebaja fiscal en 
Canarias se queda en una mueca. 
Es el primer año de la legislatura y 
hay margen temporal para cumplir 
lo prometido en campaña por las 
dos fuerzas políticas que compar-
ten el nuevo Gobierno autonómico, 
CC y PP. De modo que tiempo hay, 
pero circunstancias no tanto. El re-
torno de las reglas fiscales a esca-
la europea y española será un obs-
táculo importante, pues cualquier 
reducción en la previsión de ingre-
sos vendrá acompañada a la fuerza 
por una rebaja idéntica en el capítu-
lo del gasto público. Esta es una li-
mitación importante que nos viene 
dada, pero hay otra más relevante 
que tiene que ver con la arquitectu-
ra del sistema institucional cana-
rio, en el que los cabildos y ayun-
tamientos se sienten con la libertad 
de dar rienda suelta a sus espíritus 
animales. 

De cara a los próximos ejercicios, 
el Ejecutivo autonómico intentará 
rebajar el IGIC en un porcentaje re-
levante (del siete al cinco por cien-
to parece, ahora mismo, un boca-
do demasiado grande), pero tendrá 

que asumir el esfuerzo en solitario, 
pues no es previsible un compromi-
so equivalente de las corporaciones 
locales, receptoras del 58 por cien-
to de los ingresos derivados del blo-
que de impuestos de nuestro Régi-
men Económico y Fiscal (REF). 
Así que estamos en ese dilema: a 
favor de bajar los impuestos, pero 
que los baje otro. Es la condición 
humana hecha política, quizá.

Todo esto es relativamente nor-
mal, hay una disparidad incluso ló-
gica entre el pensamiento mágico 
de los buenos propósitos y la dura 
y en ocasiones aplastante realidad. 
La política fiscal es muy propicia 
para la construcción de castillos en 
el aire. Pero tampoco es el aparta-
do más sangrante. En la actualidad 
canaria, es la crisis migratoria la 
gran cuestión que desata los ánimos 
y los mensajes crispados, combina-
dos por una pedagogía más o me-
nos compartida por las principales 
fuerzas políticas, que de momen-
to resisten las peores tentaciones ya 
anidadas en el continente europeo. 
Es algo que tiene su mérito.

Que la situación es muy comple-
ja salta a la vista. Que la respuesta 
por parte de la Administración res-
ponsable, la estatal, es insuficiente, 
también. Hay cosas que mejorar y 
sobre todo tienen que ver con una 
respuesta más eficaz y humanita-

ria en la atención temprana, previa 
a una derivación a la Península que 
ya comienza a desatar tensiones de 
Cádiz para arriba. Quizá era inge-
nuo pensar lo contrario, pero hemos 
transmitido un mensaje a Europa: 
a los vecinos del norte les pedimos 
solidaridad, pero los españoles no 
la ejercemos en casa.

Hay cosas, sin embargo, que exi-
gen una respuesta más seria. Y en 
las que no es tolerable contemplar a 
los responsables públicos converti-
dos en comentaristas, no en gober-
nantes ni alternativa. Hay un ejem-
plo de libro en Canarias: la atención 
a los menores inmigrantes. Lleva-
mos años debatiendo sobre ello con 
un principio más o menos conveni-
do: la Comunidad de Canarias no 
puede hacerlo sola, es precisa la im-
plicación de sus homólogas y la fi-
nanciación del Ejecutivo central. Y 
hace falta retocar leyes, básicamen-
te las del menor y de extranjería, 
para hacer posible la acogida obli-
gatoria, no una simple buena dis-
posición cargada de insuficiencias. 
Así que estamos ante una reforma 
legal que todo el mundo defiende, 
pero que nadie promueve. No lo hi-
zo el Gobierno anterior en una le-
gislatura pródiga en artefactos le-
gales de dudoso éxito. No lo hace 
el actual Ejecutivo, limitado y en 
funciones. Tampoco el grupo aho-

ra mayoritario en el Congreso, el 
PP; ni el segundo, el PSOE, cuan-
do cualquier grupo parlamentario 
de la Cámara Baja puede registrar 
una proposición de ley para abrir un 
procedimiento. Hasta podría hacer-
lo Cristina Valido, diputada de CC, 
con la firma de otros 14 diputados 
del Congreso, que no deberían ser 
imposibles de recolectar.

Todos hablamos de ello, pero na-
die hace nada, mientras la situa-
ción empeora hasta lo indecible y 
los perjudicados son siempre ni-
ños y niñas recién llegados a las Is-
las. Pues no, en este caso es preciso 
un esfuerzo de los servidores públi-
cos, de distinto signo y en diferen-
tes responsabilidades, para eludir 
uno de los peores males de la políti-
ca actual: pensar que basta con co-
mentar los asuntos sin intervenir en 
ellos. Y mucho ojo, cuando la polí-
tica democrática transmite desidia 
o impotencia algo peor viene a pre-
tender sustituirla.

Políticos o comentaristas

Llegada de una patera, con un menor a bordo, a Puerto Naos. Foto: Adriel Perdomo.

L

Cuando la política 
democrática transmite 
desidia o impotencia 
algo peor viene a 
pretender sustituirla
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Presidió durante veinte años la 
Sala de lo Social del Tribunal 
de Justicia de Canarias, hasta 
su jubilación. También ha ejer-
cido como profesor en la Uni-
versidad de Las Palmas de Gran 
Canaria. Actualmente preside la 
Asociación de Profesionales Ju-
rídico, Laboral, Económico y 
Social de La Palma.

-Después de toda su experien-
cia en la jurisdicción de lo social, 
¿cuál es el aspecto que debería 
transformarse radicalmente?

-La jurisdicción social fun-
ciona, en general, bien. Tene-
mos una legislación procesal 
muy moderna, del año 2012, y 
el problema principal que hay 
en estos momentos es la nece-
sidad de que los procedimien-
tos sean ágiles y rápidos. Lo que 
ha caracterizado históricamente 
a los Juzgados de lo social es la 
celeridad, que resolvían el plei-
to en tres o cuatro meses. Hoy, 
en muchos sitios, no pasa eso. 

HUMBERTO GUADALUPE  EXPRESIDENTE DE LA SALA DE LO SOCIAL DEL TSJC

“Las principales incumplidoras en la 
contratación son las administraciones”

Es una jurisdicción doméstica 
y la gente está esperando para 
comer.

-Es decir, si el problema no se 
arregla pronto, la justicia ya no 
es tan justa. 

-Eso. En un pleito civil la pri-
sa es distinta, pero si a un señor 
no le dan el paro, tiene que co-
mer. Y ese es el principal pro-
blema que tiene ahora esta 
jurisdicción, y es que en deter-
minadas capitales no se ha he-
cho una previsión adecuada, y 
hay un atraso que hace que no 
se dé solución a los problemas 
de los trabajadores.

-Pues debe haber más medios o 
menos litigios: ¿Qué es más fácil 
de abordar?

-La más fácil de arreglar es la 
de los medios, la menor litigio-
sidad es difícil porque eso de-
pende del funcionamiento de la 
sociedad. Cuando la sociedad 
funciona muy bien, la litigiosi-
dad se incrementa porque el tra-
bajador está seguro y pide sus 
derechos, pero cuando la socie-
dad entra en crisis también au-

menta, aunque sea una litigiosi-
dad muy distinta, por impagos 
y con muchas reclamaciones de 
Seguridad Social, que es el col-
chón de la crisis: el desempleo, 
pago de subsidios, etc. La solu-
ción es poner más medios.

-En esta jurisdicción funciona 
bien la mediación, que se quiere 
incorporar a otros ámbitos de la 
justicia…

-Con todos los respetos, don-
de verdaderamente funciona la 
mediación es en la jurisdicción 
social, que tiene lo que noso-
tros llamamos la cultura de la 
conciliación. Si no fuese por el 
Semac (Servicio de Mediación 
Arbitraje y Conciliación), los 
Juzgados estarían desbordados. 
Les quita más de la mitad de 
los conflictos. Yo viví una ex-
periencia en Barcelona, cuando 
pasamos de la dictadura a la de-
mocracia y se suprimió la con-
ciliación porque se decía que 
era un órgano fascista, y todo 
iba a los Juzgados. En mi Juzga-
do yo tenía 5.000 asuntos pen-
dientes metidos en los armarios. 

Entonces el Gobierno democrá-
tico creó un órgano nuevo con 
el mismo nombre, puso a los 
mismos que estaban resolvien-
do los conflictos y volvió a ser 
un colchón que redujo mucho 
la conflictividad. La concilia-
ción es fundamental en la juris-
dicción social. En otras apenas 
existe, pero en esta es inconce-
bible que no exista. La gente ve 
a los abogados hablando antes 
de un juicio y piensa que pare-

ce un mercado, pero es que hay 
una cultura de la conciliación 
tremenda y se arregla mucho.

-¿Hay un exceso de legislación 
o de complejidad?

-La sociedad se ha hecho mu-
cho más compleja, los pleitos 
también son más complejos. En 
los años 80 había una problemá-
tica de pleitos muy concreta y 
hoy esos pleitos ya no existen, 
se arreglan en el Semac. Los li-
tigios son más complicados, los 
trabajadores tienen más dere-
chos reconocidos y las empre-
sas exigen a los trabajadores. 
Lo que sí ha habido en los dos 
últimos años, permíteme la ex-
presión, es una diarrea legisla-
tiva. Se han empezado a sacar 
normas y normas, y en este mo-
mento el panorama es compli-
cadísimo para los profesionales, 
que no tienen tiempo para po-
nerse al día con la legislación. 
Después, el Covid generó más 
legislación, pero hoy por hoy el 
Derecho Laboral es mucho más 
complejo, los profesionales se 
tienen que formar mucho más, 

Humberto Guadalupe, en las Jornadas de Iuslaboralistas. Fotos. Adriel Perdomo.

SAÚL GARCÍA

“En los dos 
últimos años ha 
habido una diarrea 
legislativa, con 
muchas normas”
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y hay tal proliferación que hace 
que no podamos estar al día.

-Debe haber un punto medio 
entre eso y la desregulación total, 
que es lo que algunos querrían… 

-Yo no creo en eso. El mundo 
laboral debe estar muy regula-
do porque hay un desequilibrio 
entre las dos partes. El trabaja-
dor no está en la misma situa-
ción que el empresario, necesita 
trabajar porque su familia tie-
ne que comer. El origen histó-
rico del Derecho del Trabajo es 
establecer una serie de normas 
para obligar a los empresarios a 
que respeten unos derechos. El 
Estatuto de los Trabajadores es 
una obligación para el empresa-
rio, te dice lo que puedes hacer 
y lo que no puedes hacer. Si le 
das la oportunidad al empresa-
rio de decir “paga lo que quie-
ras, las vacaciones que quie-
ras...”, pues volvemos a los años 
50, a la ley de la selva. El Dere-
cho del Trabajo debe de ser pro-
tector del trabajador. Tenemos 
un problema añadido, que la 
Unión Europea va dictando di-
rectivas, normas de derecho la-
boral que tenemos que aplicar y 
obliga a hacer más leyes.

-¿En Canarias hay mucha li-
tigiosidad porque los empresa-
rios son muy incumplidores, por 
la composición del mercado labo-
ral? ¿O por otras razones? 

-Ha habido históricamen-
te una inercia en el mundo la-
boral, y es que había mucho in-
cumplimiento y se reclamaba 
menos o se reclamaban cosas 
muy simples. Ahora han surgi-
do leyes que reconocen más de-
rechos, se han desarrollado los 
derechos fundamentales. Ha-
ce treinta años se enfermaba un 
trabajador y lo despedían. Aho-
ra un trabajador se enferma y no 
lo puedes despedir. Ha habido 
un cambio tremendo. El proble-

“El mundo laboral 
debe estar muy 
regulado porque 
hay un gran 
desequilibrio”

“En los sectores 
importantes como 
hostelería, metal o 
construcción hay 
más protección” 

DIEZ AÑOS DE JORNADAS DE IUSLABORALISTAS

La Asociación Canaria de Ius-
laboralistas organizó el 12 y 
13 de octubre en el Arrecife 
Gran Hotel la décima edición 
de sus jornadas anuales, en 
esta ocasión bajo el título 
‘Observando el Derecho So-
cial desde Lanzarote’. Par-

ma de la sociedad canaria, que 
es parecido al del resto de Es-
paña, es que tenemos pequeñas 
empresas. Las medianas y gran-
des empresas cumplen más la 
legalidad. Las pequeñas empre-
sas hacen lo que pueden y van 
trampeando y se genera mucho 
conflicto porque si el empresa-
rio no puede llegar, no llega…

-¿Cuáles son los sectores más 
desprotegidos?

-En sentido amplio, hay que 
diferenciar entre administra-
ciones públicas y empresas pri-
vadas. En las administraciones, 
dicho con todos los respetos, 
son unos privilegiados. Tienen 
las mejores retribuciones y la 
verdadera estabilidad en el em-
pleo. A un funcionario es ca-
si imposible echarlo. Dentro de 

las privadas, en los sectores im-
portantes como hostelería, me-
tal o construcción, hay más pro-
tección. En el mundo agrícola la 
desprotección es mucho mayor, 
y hay un sector muy desprotegi-
do, que es el autónomo. 

-Da la impresión de que los tri-
bunales corrigen siempre las irre-
gularidades en la contratación de 
las administraciones...

-Ahora hay un debate sobre 
los contratos temporales en las 
administraciones públicas, so-
bre si duran mucho, etc. La ma-
yoría de los contratos tempora-
les han entrado por la puerta de 
atrás en la administración. Han 
tenido la suerte de trabajar, y 
reivindican quedarse, cosa que 
es legítima. La  administración 
pública es la peor empleadora, 

infringe la ley igual o más que 
las empresas privadas y quiere 
tener privilegios, pero está so-
metida al mismo estatuto y a la 
misma norma. El problema es 
que en la administración públi-
ca no existe el control por par-
te del empresario que tienen las 
empresas privadas. Ahora se 
trata de acabar con la tempora-
lidad en la administración y fo-
mentar que todas las plazas se 
saquen, para evitar esa situa-
ción de que más de un tercio del 
personal temporal, y eso es un 
disparate.

-¿El contrato único simplifi-
caría mucho las cosas? ¿Tendría 
ventajas para el trabajador?

-Históricamente hemos teni-
do pocos contratos. Es menti-
ra que haya cincuenta contratos. 
Tenemos un contrato indefinido, 
que es el que debe existir, y pa-
ra determinadas circunstancias, 
unos contratos temporales, que 
tampoco hay muchas modalida-
des. Solo dos, el de sustitución 
y los eventuales por circunstan-
cias de la producción, además 
del contrato formativo. No hay 
más. Los que tienen que existir 
son el fijo o el fijo discontinuo.

-¿En Lanzarote y Fuerteventu-
ra hay una litigiosidad distinta a 
las islas capitalinas? 

-Es más o menos igual, pe-
ro más vinculada con el sector 
turístico. 

-¿Cuál es la mayor barbaridad 
que vio en estos años respecto a 
incumplimientos?

-No recuerdo ahora mismo. 
Siempre me llamó mucho la 
atención constatar que las prin-
cipales incumplidoras en la con-
tratación son las administracio-
nes públicas y que lo hacían a 
conciencia. Sabían que hacían 
algo ilegal contratando a parien-
tes y todo eso. Eso es lo que me 
ha parecido peor.

ticiparon, entre otros, Carlos 
Hugo Preciado Domenech, ma-
gistrado del Tribunal Superior 
de Justicia de Cataluña, Maria 
Luisa Segoviano, magistrada 
del Tribunal Constitucional, 
Ana de la Puebla Pinilla, cate-
drática de Derecho del Trabajo 

de la Universidad Autónoma 
de Madrid, Cristóbal Molina 
Navarrete, director del Ob-
servatorio de Riesgos Psico-
social de Andalucía y Maria 
Elósegui Itxaso, magistrada 
del Tribunal Europeo de Dere-
chos Humanos.
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Visiones de la historia del tu-
rismo en Lanzarote es un libro 
coral que indaga en el pasado 
para influir en el futuro. Abor-
da la trayectoria de la princi-
pal actividad, negocio o sector 
en la historia reciente de la Is-
la, el que explica en lo que se ha 
convertido hoy Lanzarote. Se 
trata de un libro editado por el 
departamento de publicaciones 
del Cabildo de Lanzarote.  

“El turismo es, en definitiva, 
un gran negocio, la tabla de sal-
vación de muchas comunida-
des que han visto en esta acti-
vidad la manera de salir de la 
miseria, aunque el precio a pa-
gar no siempre compense al fi-
nal”, señala en la introducción 
la coordinadora del departa-
mento, María José Alonso. “El 
turismo ha experimentado un 
crecimiento exponencial en las 
últimas décadas, una serie de 
factores combinados han pro-
piciado la imparable expansión 
de un fenómeno antes reserva-
do a las élites, cuya democra-
tización ha convertido algunas 
de las más bellas ciudades y 
de los parajes más exuberantes 
en simples parques temáticos 
abarrotados y carentes de toda 
autenticidad”. 

En este sentido, “Lanzarote 
no ha sido ajena a los devasta-
dores impactos del modelo tu-
rístico de masas” pero es una 
“memorable excepción” entre 
destinos similares. El mode-
lo impulsado por César Manri-
que ha diferenciado a la Isla de 
otros destinos, aunque no haya 
sido ajena a la masificación, la 
corrupción, la especulación o la 
falta de estética.

El libro nace, por tanto, del 
reconocimiento de que es im-
prescindible acometer los cam-
bios necesarios para reconducir 
el modelo turístico a la situa-
ción actual y haciendo frente 
a los nuevos desafíos: conser-
vación del territorio, manteni-
miento de la cultura y la histo-
ria de la Isla, gestión eficaz de 
los residuos, energías limpias o 
los retos desde el punto de vis-
ta social.

Por eso el libro, para acome-
ter esta “ingente tarea”, consi-
dera que hace falta en primer 
lugar un conocimiento profun-
do del proceso de desarrollo. 
“Con esa idea se ha creado es-
te libro, como una herramienta 
destinada tanto a los que quie-
ren conocer mejor la historia 
del turismo en Lanzarote”, que 
es en definitiva la historia de los 
últimos cincuenta años de la Is-
la, como a los profesionales del 
sector que, de una forma u otra 
están implicados en el negocio 
turístico “porque solo desde el 
consenso y la colaboración po-

dremos avanzar hacia un mo-
delo sostenible que posibilite el 
mantenimiento de las fuentes 
de riqueza y prosperidad...”.

Apuesta el libro por un papel 
preponderante del Cabildo, pa-
ra que esta institución encabe-
ce la estrategia del cuidado de 
la Isla, junto a la evolución de 
la industria turística que poten-
cie la cooperación entre lo pú-
blico y lo privado para lograr 
iniciativas basadas en el cono-
cimiento adquirido a lo largo 
de los años, es decir “poner en 
perspectiva los desafíos actua-
les, a través de un debate desde 
la investigación y el análisis de 
los datos”.

En el primero de los capítu-
los, el historiador Mario Ferrer 

Hace falta un 
conocimiento 
profundo del 
proceso de 
desarrollo

El turismo:
mirar hacia atrás para 

seguir adelante
El servicio de publicaciones del Cabildo de Lanzarote edita 

‘Visiones de la historia del turismo en Lanzarote’, un libro coral 
para afrontar los cambios en el modelo turístico

SAÚL GARCÍA hace un recorrido por el turis-
mo en la isla, desde la Antigüe-
dad, con el anhelo por viajar, 
hasta hoy. Con una nutrida se-
lección de imágenes, aborda 
desde la cultura aborigen, los 
antecedentes de la imagen de 
Canarias en la cultura occiden-
tal hasta “el comienzo del sue-
ño turístico”, la creación de la 
industria, las postales, la mo-
dernidad, la creación de los 
Centros de Arte, Cultura y Tu-
rismo y, finalmente, los dos úl-
timos apartados: “Auges y cri-
sis de un destino de masas en la 
era del selfie”, que desarrolla lo 
ocurrido entre 1980 y 2023 y el 
“epílogo viajero” dedicado a la 
inmigración.

Miguel Ángel Martín Rosa 
escribe El impacto social del 
turismo en Lanzarote. El direc-
tor del Centro de Datos analiza 
en su capítulo los distintos im-
pactos que recibe la Isla, como 
el impacto demográfico, la in-
migración, los problemas edu-
cativos, la sanidad, el paro, la 
exclusión social o la vivienda, y 
todo ello partiendo de los datos 
que recopila y publica su propio 
departamento, ya que el turis-
mo ha dejado un gran progreso 
pero también una serie de im-
pactos y desafíos. 

María José Morales, profeso-
ra de la Escuela de Turismo de 
Lanzarote, hace una valoración 
de las actas de los plenos del 
Ayuntamiento de Arrecife co-
mo precedente del uso del pa-
trimonio cultural como recurso 
turístico anterior al turismo de 
masas, entre 1950 y 1972. 

El economista Pedro Cale-
ro habla de Lanzarote, un des-
tino turístico dependiente de su 
trayectoria y lo divide en siete 
fases con el objetivo de “com-
prender la evolución de Lan-
zarote” como destino turístico  
y conocer qué acontecimien-
tos y decisiones de las tomadas 
han condicionado la trayecto-
ria que ha seguido la Isla desde 
los años 50 y 60 hasta su desa-
rrollo, con situaciones de con-
flictos y bloqueos pero también  
con momentos de renovación 
de esas bases iniciales “con el 
fin de generar nuevas trayec-
torias sin poner en cuestión el 
modelo implantado”. 

Y en el último capítulo, 
Noelia Ramón y Begoña Be-
tancort, también profesoras de 
la Escuela de Turismo, expo-
nen las tecnologías aplicadas al 
turismo. Señalan que las nue-
vas tecnologías ayudarán a que 
el consumidor pueda satisfacer 
su demanda, al facilitarle abun-
dante información del producto 
“como nunca se hubiera imagi-
nado”, aportando, de este mo-
do, “una forma de tangibilidad 
a un producto intangible por 
naturaleza”. 

Retrato colectivo de una familia en el antiguo merendero de 
Montañas del Fuego, en el parque nacional de Timanfaya. Agosto de 
1965. Cedida por Miguel Ángel Martín.



NOVIEMBRE • 2023 DiariodeLanzarote.com   25

 EMPRESA 

La empresa Electrisol Canarias, 
compañía fundada por Estanis-
lao García en 1980, lleva cuatro 
décadas de trabajo especializa-
da en el suministro de material 
eléctrico, además de en el equi-
pamiento y maquinaria de hos-
telería, con la atención al clien-
te como su principal pilar. 

El origen de la compañía se 
remonta al nacimiento de Ben-
jamín, el tercero de sus cuatro 
hijos. “Mi padre siempre ha si-
do una persona de papel y bo-
lígrafo, empezó a hacer cuentas 
y, con tres hijos, el sueldo que 
tenía entonces no le daba”, re-
cuerda el actual responsable co-
mercial de Electrisol. 

La primera tienda de Elec-
trisol, un reducido estableci-
miento en la calle Amazonas 
de Arrecife, fue el primer paso. 
“El salto de una pequeña tienda 
a las instalaciones de Valterra 
se produjo con mucho trabajo 
y esfuerzo, lo que ha permiti-
do que la empresa familiar ha-
ya ido creciendo hasta lo que es 
hoy”, explica Benjamín. 

Al área inicial de suminis-
tro eléctrico, con un importan-
te catálogo de productos, se su-
mó con posterioridad la venta 
de equipamiento y maquinaria 
de hostelería, con servicio téc-
nico para reparaciones. 

Los cuatro hermanos que 
forman la segunda generación 
de Electrisol -Jacobo, Vale-
rio, el propio Benjamín y Es-
tanislao- trabajan en la empre-
sa. “Los valores que mis padres 
nos han inculcado se perciben, 
especialmente, en la parte hu-
mana, para que los trabajado-
res se sientan como parte de la 
familia, lo que a su vez se tra-
duce en ofrecer el mejor trato a 
los clientes y su fidelización”, 
resalta Benjamín. 

Esa fidelización tiene recom-
pensa: Electrisol tiene una po-
lítica comercial de descuentos 
para quienes acudan directa-
mente a la tienda, ubicada en la 
calle Escotilla de Puerto Naos, 
para hacer sus compras. Los 
descuentos son variables según 
las marcas.

“Tenemos la suerte”, explica 
Benjamín, “de que trabajamos 

tanto con clientes particulares 
como con grandes empresas de 
construcción, del sector hotele-
ro o del sanitario, por mencio-
nar algunos de los segmentos”. 
Así, en torno a un 60 por ciento 
de su clientela son minoristas, 
mientras que el 40 por ciento 
restante son mayoristas.

Además, Electrisol Canarias 
ofrece “precios muy competiti-
vos” al estar asociada a Grupo 
24, una importante central de 
compras que cuenta con más de 
60 puntos de venta en el con-
junto del Estado, suministran-

En Electrisol 
la fidelización 
se premia con 
descuentos a 
clientes en tienda

Electrisol: cuatro décadas
con la atención al cliente como bandera

La empresa, especializada en suministro eléctrico y equipamiento para hostelería,
destaca las oportunidades para el desarrollo de la energía solar fotovoltaica de autoconsumo

M.R.

do las marcas más reconocidas 
del sector eléctrico.

Apuesta solar
En los últimos años, con el de-
sarrollo de las energías reno-

En las cuatro imágenes, instalaciones de la sede de Electrisol Canarias, en la calle Escotilla, números 30 y 32 (Arrecife).

Benjamín García, responsable comercial de la empresa.

vables, Electrisol Canarias ha 
centrado buena parte de su ac-
tividad en las instalaciones fo-
tovoltaicas de autoconsumo. 
“Hemos crecido bastante en es-
te segmento y nuestra inten-
ción es seguir apostando por 
ello”, explica Benjamín García.

En Electrisol Canarias elabo-
ran presupuestos sin compro-
miso y prestan asesoramien-
to sobre todo el material que se 
precisa para la instalación foto-
voltaica, “desde las placas sola-
res, pasando por los inversores, 
las baterías... en definitiva, to-
do lo necesario para llevarla a 
cabo”.

En la actualidad, explica el 
responsable comercial de la 
compañía, la fotovoltaica se ha 
convertido en un modo de pro-
ducción eléctrica que “es renta-
ble”, ya que la energía sobrante 
se puede verter en la red, lo que 
supone una importante reduc-
ción en la factura de consumo 
de electricidad. En ese sentido, 
Electrisol Canarias estudia di-
señar una exposición sobre fo-
tovoltaica de autoconsumo, pa-
ra mostrar sus ventajas.
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 SOCIEDAD 

En el local de la asociación La 
Vida es Zuaina de Argana Al-
ta la actividad no cesa. Aca-
ba de concluir el taller de costu-
ra con un grupo de familias del 
barrio. María del Valle Degrego-
ri, Irene Martínez Sevilla y Red-
wan Baddouh Bejja son los en-
cargados de coordinar la acción 
social, pero son muchos más los 
que hacen que este colectivo ha-
ya recibido el premio Joven Ca-
narias 2023, modalidad 8 Islas, 
de la Consejería de Bienestar So-
cial, Igualdad, Juventud, Infan-
cia y Familias. Con los ordena-
dores por delante y pendientes 
del móvil, el equipo intenta con-
cretar, aunque con cierta dificul-
tad, los muchos proyectos que 
desarrollan en beneficio de los 
residentes del barrio.

Irene cuenta que existe un tra-
bajo previo a la creación de la 
asociación, de forma volunta-
ria, para sacar adelante progra-
mas de calle. Como trabajadora 
social del CEIP Argana Alta co-
nocía en primera persona la si-
tuación de los menores migran-
tes en situación de irregularidad. 
Niños que, junto a los proble-
mas con el contraste cultural e 
idiomático, se veían privados de 
poder actuar como tal, con una 

práctica tan habitual como jugar 
a la pelota. Al carecer de la do-
cumentación oportuna, se topa-
ron con las puertas cerradas para 
participar en los clubes deporti-
vos, a lo que se suman las caren-
cias de infraestructuras deporti-
vas del barrio. 

Con la contribución de un co-
laborador saharaui, con el que 
trabajan en la idea primigenia de 
la asociación y que desarrolla su 
acción social en los campamen-
tos de Tinduf, surgió la propues-
ta de crear un equipo de fútbol a 
ambos lados de la frontera. En 
los campamentos bajo el nombre 
de Los Arganeros y en el barrio 
arrecifeño como Los Desérticos, 
dando cabida a todos los meno-
res del barrio, “de todos los colo-
res y nacionalidades”, con prio-
ridad para los que no podían 
acceder a los clubes federados. 
Se creó así un proyecto de her-
manamiento entre los miembros 
de estos equipos.

Aquellos orígenes suponen el 
germen de la asociación, funda-
da oficialmente en 2015 y cuya 
primera subvención solo dio pa-
ra costear los gastos de las acti-
vidades durante dos meses. “Los 
inicios fueron muy complica-
dos”, señala Irene. María inter-
viene para explicar que la acción 
se centra especialmente en la po-

blación infantil y juvenil del ba-
rrio en riesgo de exclusión so-
cial. Personas “invisibles” que 
desean que “se las vea, a cada 
una de forma individual y a to-
da la comunidad, en general, tan 
simple como eso”, añade.

Las familias son parte acti-
va de las acciones a desarro-
llar. De ahí surgen las experien-
cias de convivencia en un barrio 
con múltiples nacionalidades y, 
desgraciadamente, muchas ca-
rencias para ofrecer alternati-
vas reales a menores sin muchas 
oportunidades para tener calidad 
de vida y salir adelante en igual-
dad de condiciones. “Con nues-
tros talleres, más allá de enseñar 
habilidades manuales o socia-
les, buscamos vernos los unos a 
los otros. Uno de los objetivos es 
que sirvan de respiro, para tejer 
redes, poder reírte y encontrarte. 
Todas las acciones que desarro-
llamos tienen ese fondo de co-
nexión y apoyo”, explican. “Por 
algún lado está escrito que una 
persona que se encuentra en una 
situación muy compleja, al sa-
berse acompañada y reconoci-
da, puede, por sí misma, resol-
ver ese problema. Eso se traduce 
después en actividades tales co-
mo la prevención del abandono 
escolar, la gestión emocional, la 
motivación y la cohesión. Hay 

muchos matices de este traba-
jo que no se pueden concretar”, 
destaca María.

Para Irene, también “hay que 
saber aprovechar las súper ven-
tajas” de que en Argana Al-
ta convivan “tantas nacionali-
dades, y los distintos colores de 
piel”. Los proyectos surgen para 
ofrecer una  respuesta adaptada 
a las necesidades de la población 
del barrio, donde residen más 
de 9.900 personas, según los úl-
timos datos del Instituto Nacio-
nal de Estadística. En una gene-
ración, se han multiplicado por 
tres los vecinos de Argana Al-
ta, y las carencias han aumenta-
do. “Al estar constantemente en 
el barrio es más fácil estar cer-
ca de estas necesidades”, apunta 
María, que vive en Playa Honda, 
aunque dedica gran parte de su 
vida al local de Argana Alta por 
donde pasan las familias y resi-
dentes del barrio. Tampoco Irene 

reside en la zona, aunque asegu-
ra que pasa más tiempo aquí que 
en su propia casa, en referencia 
a las muchas horas que dedica al 
proyecto, tras 17 años conocien-
do de primera mano la situación 
real de los menores del barrio.

Jóvenes con futuro 
“Hemos visto crecer a los niños 
y niñas. El contacto es muy di-
recto. Es un acompañamiento, 
es estar cerca de su vida, por-
que hay situaciones complicadas 
y se trata de aportar ayuda des-
de diferentes ámbitos. A una fa-
milia le puede hacer falta en un 
momento dado material escolar 
y mañana necesitar apoyo psico-
lógico, por ejemplo”, explica Ire-
ne. Desde 2015, quienes integran 
La Vida es Zuaina han sido ca-
paces de tejer una red de volun-
tariado cercana a las 80 perso-
nas. Cuentan con la colaboración 
de una abogada especializada en 
extranjería y otra en temas civi-
les. Un mercadillo donde con-
siguen donaciones, un progra-
ma de apadrinamiento y muchas 
otras acciones, que coordinan 
desde un local en la calle Valle 
Inclán, con las puertas abiertas 
de par en par.

Redwan, trabajador activo de 
la asociación, es uno de esos mu-
chos chicos que han participado 

La Vida es Zuaina, en busca 
de la inclusión social en Argana

La asociación, que ha recibido el Premio Joven Canarias 2023, atiende a los vecinos del barrio,
sobre todo a los menores, desarrollando programas de acompañamiento, apoyo escolar y emocional

MARÍA JOSÉ LAHORA

Irene Martínez Sevilla y María del Valle Degregori. Fotos: Adriel Perdomo.

“Hay que saber 
aprovechar 
las ventajas 
de tener tantas 
nacionalidades”
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SOCIEDAD

en los programas de la asocia-
ción. Llegó a La Vida es Zuai-
na a los tres años de edad y aho-
ra, con 19, es uno más del equipo 
que organiza la vida de la aso-
ciación. Irene rememora otro 
ejemplo: un niño con el que tra-
bajaron hace años y que vivía en 
un entorno familiar donde nadie 
había logrado superar la ESO. 
Sin apoyo en el domicilio, le vi-
no como anillo al dedo el pro-
yecto puesto en marcha de apa-
drinamiento escolar. Un servicio 
mediante el cual una persona le 
apoya en la realización de las ta-
reas escolares, de forma indivi-
dual, un acompañamiento que 
en este caso particular continuó 
hasta el Bachillerato.

“Nos hemos encontrado con 
niños que no habían ido nunca 
a la playa, que apenas salían de 
Argana”, señalan. Por ello reali-
zan salidas, quizá las únicas que 
han podido hacer estos jóvenes 
en todo el verano, a espacios co-
mo Famara o La Graciosa. Du-
rante dos años consecutivos, el 
equipo de fútbol Los Desérticos 
se ha enfrentado a los jugado-
res gracioseros, gracias a la cola-
boración de la compañía Líneas 
Romero para el desplazamien-
to. Sobre los beneficios sociales 
de su actividad, Irene subraya 
que se trata de un proceso: “No 
es que se vaya a ver un resultado 
instantáneo de las acciones que 
se desarrollan, ni que la propia 
persona sea consciente de cómo 
le puede estar beneficiando, pe-
ro un niño que nunca ha recibido 
un abrazo en su casa, gracias al 
calor de los distintos programas, 
mañana cuando tenga un hijo a 
lo mejor lo abraza”. 

La alegría de vivir 
En el último año, desde la aso-
ciación han sido capaces de lle-
var sus programas a 1.200 per-
sonas. También han conseguido 
entrar en los centros escolares 
con actividades puntuales, gra-
cias a las colaboraciones de ins-
tituciones, grupos empresariales 
y otros colectivos, como Prensa 
Juvenil Canaria, a quien desean 
agradecer la nominación a los 
premios Joven Canarias 2023.

“La palabra Zuaina signifi-
ca guapa, linda, bonita, en ára-

be, es la unión entre culturas, 
el respeto por las diferencias, 
el camino juntos aunque no 
seamos iguales, la alegría de 
ser y de vivir. Por ello, los va-
lores fundamentales e inque-
brantables de La Vida es Zuai-
na, que dan sentido a nuestra 
asociación, son: respeto, igual-
dad, apoyo y acompañamiento, 
mezcla de culturas, unión y co-
hesión, implicación, disfrute y 
alegría, complicidad, transpa-
rencia, aprendizaje y crecimien-
to”, describen los fundadores 
del colectivo.

Por otro lado, “la visión de La 
Vida es Zuaina es llegar a con-
vivir en una sociedad donde la 
inclusión de todo ser humano 
sea una realidad, donde la igual-
dad y el respeto sean la base 
de toda relación. Una sociedad 
donde las culturas se nutren en-
tre sí y dónde todos avanzamos 
hacia un mismo fin: la felicidad, 
el disfrute de una vida zuaina”, 
apuntan. En Argana Alta alre-
dedor de 3.000 residentes son 
niños, niñas y jóvenes. “Es el 
barrio más vulnerable y aban-
donado de la isla de Lanzarote”, 
comentan desde la asociación.

ARGANA: UN BARRIO SIN RECURSOS E INCOMUNICADO
Uno de los objetivos de sacar adelante el equi-
po de fútbol Los Desérticos era “exigir” canchas 
deportivas para el barrio. “Es increíble la falta de 
recursos en este sentido. Los chicos, si querían 
jugar, debían irse a otro barrio o a un descampa-
do”, algo que sigue sin haberse solucionado en 
la actualidad, a pesar de reclamarlo por activa 
y pasiva, según explica Irene. Así, Argana Alta, 
pese a los miles de jóvenes que residen en el 
barrio, no cuenta con un espacio para la prácti-
ca deportiva. Hasta hace poco no se inauguró el 
parque cercano a la sede de la asociación, y ha 
tenido que ser un vecino del barrio quien pague 
de su bolsillo dos porterías, colocadas en un 
terreno de su propiedad, en principio para uso 
particular, pero que prestó a la asociación para 
los entrenamientos. Después lograron la autori-

zación para usar las canchas del colegio, pero 
en verano retiran las porterías y las canastas de 
baloncesto, lo que deja sin alternativa deportiva 
al barrio. En materia de comunicaciones, más 
de lo mismo. El aislamiento se hace evidente 
cuando carecen de carril bici o conexiones de 
guaguas adaptadas a los horarios laborales de 
la vecindad. Los que peor lo tienen son las per-
sonas que deben desplazarse a otros puntos de 
la Isla por motivos laborales. “La comunicación 
entre las guaguas urbanas e interurbanas es un 
desastre, no hay una coordinación adecuada”, 
se lamenta Redwan, que pone de ejemplo la 
línea 1 de las guaguas urbanas de Arrecife: el 
último servicio llega al barrio sobre las 21.15 
horas de la noche y los fines de semana una 
hora antes.

FOMENTAR LA INTEGRACIÓN Y PREVENIR LA EXCLUSIÓN SOCIAL
OBJETIVOS. La Vida es Zuaina desarrolla proyectos de educación 
de calle para fomentar la integración y prevenir la exclusión so-
cial de la población infanto-juvenil en el barrio de Argana Alta 
junto con las familias y su entorno. Cuenta con varias líneas de 
actuación: una centrada en la gestión emocional; también acti-
vidades concretas, como salidas y excursiones; y otra línea es la 
prevención del abandono escolar ante el alto índice de abandono 
temprano que presenta el barrio. 
APOYO. En la asociación cuentan con programas como el apadri-
namiento escolar con voluntarios. Persigue crear un vínculo emo-
cional, junto con clases de apoyo, en colaboración con el alumna-
do de Bachillerato del Colegio Arenas Internacional, así como otra 
acción de apoyo escolar para jóvenes de la ESO. Otra vertiente es 
la de cohesión, como los talleres de costura, yoga, reparación de 

bicicletas, meriendas, noche joven o creación artística. Gracias a 
este apartado creativo surgió un grupo flamenco, a sugerencia de 
la comunidad gitana que participa en el proyecto.
EMPODERAMIENTO. “En todas nuestras actividades está presen-
te la alegría, el cariño, y el empoderamiento del potencial huma-
no”, subraya esta asociación que este mes de noviembre recoge 
en La Gomera el premio Joven Canarias. Aunque los miembros de 
la asociación insisten en la imposibilidad de cuantificar las expe-
riencias positivas desarrolladas en torno a los programas que se 
han ejecutado desde 2015, destacan “la calidad humana” de la 
gente del barrio, la “sensación de familia” que se genera a través 
de los proyectos y la importancia de la “mezcla intercultural”. “So-
mos semillas que al regarlas florecen y convierten descampados 
en hermosos jardines”.

La Vida es Zuaina busca convivir en una sociedad donde la inclusión sea una realidad.

Taller de costura de la asociación en su local de la calle Valle Inclán con la implicación familiar. 

“Los talleres, 
además de enseñar 
habilidades, 
buscan tejer 
redes”
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ENTREVISTA

Henar Sastre participó en las 
jornadas sobre feminismo y au-
tocuidado organizadas por Ma-
raría en el Hotel Lancelot. Sas-
tre, que desarrolló la ponencia 
titulada Perspectiva de género 
en salud: malestares/bienesta-
res de las mujeres es fundadora 
de la Asociación de Enfermería 
Salud Mental y formadora en 
materia de violencia de género.

-¿La brecha de género también 
afecta a la salud mental de las 
mujeres?

-Lo que más afecta a las mu-
jeres, a todas las mujeres del 
mundo, es la violencia, todas 
las violencias. Aunque no haya 
violencia física, todas vivimos 
violencia simbólica, que la va-
mos asumiendo, interiorizando, 
como si ese fuera el precio que 
tenemos que pagar las mujeres 
por ser mujeres. A todas las mu-
jeres nos han llamado “puta” en 
algún momento, forma parte de 
de nuestra manera de estar en el 
mundo. 

-¿Y se puede decir que esta si-
tuación está cambiando?

-Está cambiando. Este es el 
mejor momento de vida para los 
hombres y las mujeres. ¿Cuál es 
la diferencia? Que ahora las mu-
jeres hemos tomado concien-
cia y hemos dicho que no quere-
mos violencia. Ese es un cambio 
enorme, en todo el mundo. Y 
muchos hombres nos acompa-
ñan, pero la violencia es el ar-
ma con el que se han premia-
do unos hombres a otros. Por 
ejemplo, en todos los pueblos 
en Francia hay un monumento 
al militar. ¿Quién decide cómo 
se relata la historia? Los hom-
bres deciden lo que tiene valor. 
Es una gran paradoja, porque la 
violencia destruye, pero el cui-
dado es básico y por primera 
vez hemos tomado conciencia 
de eso.

-La mujer ha cambiado de suje-
to pasivo a sujeto activo... 

-Es que la solución al ries-
go siempre se ponía en las mu-
jeres, nunca se ponía la mirada 
en el agresor. Solo una grandí-
sima minoría de los hombres 
controla con la fuerza, y ade-
más en los países democráticos 
donde al menos hay una igual-
dad legal, no se utiliza la fuer-
za para controlar a las mujeres, 
lo que sí se hace en la mayoría 
de los países. Pero en las demo-
cracias se utilizan unos métodos 
más sutiles, como el consenti-
miento. Eso de decir: “Yo soy 
puta porque yo lo decido”, pero 
¿quién lo decide? Algunas mu-
jeres solucionan la pobreza uti-

HENAR SASTRE  FORMADORA EN MATERIA DE VIOLENCIA DE GÉNERO

“La igualdad supone estar 
negociando continuamente”

lizando su cuerpo. También hay 
hombres pobres pero no utilizan 
su cuerpo. Ese paradigma es 
cierto, pero no explica todo. Lo 
que sí explica es una construc-
ción masculina de la sexualidad 
que ha desarrollado un privile-
gio para acceder al cuerpo de la 
mujer. Los hombres están con-
vencidos de que las mujeres he-
mos venido al mundo para ser 
servidoras domésticas, labora-
les y reproductivas.

-Y que mientras no se diga que 
no, es así...

-Exactamente, esa mirada de 
“tú eres mi servidora sexual” 
tiene muchos matices, desde pa-

gar por ello a vernos solamen-
te como cuerpos sexuales. Las 
mujeres utilizamos estrategias 
para hacernos perdonar. Si una 
ingeniera se dirige a un audito-
rio masculino, cuando termina 
hace una estrategia que se lla-
ma prodigar, que es hacerse per-
donar, ponerse al nivel de la se-
xualización. Eso no lo hace un 
hombre con otro hombre.

-Lo que tampoco hace un hom-
bre con otro hombre es darle un 
beso después de una victoria en el 
Campeonato del Mundo.

-Porque los hombres nos si-
guen viendo como cuerpos se-
xualizados. Esto es difícil, por-

que en las relaciones entre 
hombres y mujeres está el de-
seo, pero tenemos que desarro-
llar claves para ello… En defi-
nitiva sabemos cuáles son los 
códigos.

-¿Tiene la sensación de que se 
apoyan las reivindicaciones femi-
nistas pero solo hasta un límite?

-Eso siempre le pasa al femi-
nismo. Desde pedir el voto, que 
se pedía en realidad para acce-
der a la formación y para el de-
recho a decidir el estado civil. 
Solo había esa dos reclama-
ciones. Se dice lo mismo que 
con la clase trabajadora: no pi-
dáis mas, si ya sois iguales, nos 
dicen...

-¿Por qué los cuidados siguen 
siendo mayoritariamente una 
cuestión femenina?

-Las mujeres venimos al 
mundo con un proyecto proyec-
tado, que es ser madre esposa. 
En la mayoría de los países es 
el único que tienen. En algunos 
países ricos podemos ser otra 
cosa, pero sin olvidarnos de ese 
proyecto. Los hombres vienen 
sin ningún proyecto. La socie-
dad no se lo dice. Así deciden 
lo que ser y pueden desarrollar-
lo. ¿Qué está pasando? Que ha-
cer compatible en estos países 
desarrollados el proyectado con 
el elegido nos está costando la 
salud. 

-Es decir, que se suman tareas, 
más que compatibilizarlas. 

-Lo interno es la casa, y no-
sotras hemos salido al espa-
cio externo, pero los hombres 
no han entrado al interno. ¿Qué 
pasa ahora? Que si tenemos que 
elegir entre tener hijos y cuidar 
o tener autonomía económica, 
ya sabemos lo que estamos eli-
giendo: tener autonomía.

-¿Es el Estado el que debe in-
tentar recortar esas diferencias?

-El Estado, los hombres y la 
sociedad tienen que entender 
que la reproducción tiene que 
ser compatible con el espacio 
laboral y que se tiene que armo-
nizar. La sociedad tiene que en-
tender que ya no vamos a retro-
ceder. Tiene que entender que 
tener hijos es una decisión indi-
vidual y social y por eso las po-
líticas deben ir destinadas a fa-
cilitar. No solo es la crianza del 
primer año, sino que los hom-
bres deben entender el compro-
miso de la corresponsabilidad. 
Muchos hombres ya han inte-

Henar Sastre, en el Hotel Lancelot. Fotos: Adriel Perdomo.

SAÚL GARCÍA

“Aunque no 
haya violencia 
física, todas 
vivimos violencia 
simbólica”
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riorizado que el cuidado forma 
parte de su manera de estar en 
el mundo.

-Con el cuidado de los hijos pa-
rece que sí.

-Pero hay que ir paso a pa-
so. Cuando se ve lo satisfacto-
rio que es el cuidado pero tam-
bién lo ingrato, porque es dar el 
tiempo propio... Los hombres 
deciden dónde dar su tiempo y 
hasta ahora no lo han decidido 
dar en los cuidados. 

-¿Por qué no se avanzó en va-
lorar económicamente el trabajo 
de un ama de casa, en poner un 
sueldo? 

-El feminismo, en algún mo-
mento, defendió eso, pero nos 
parece una trampa. La ley de 
dependencia sí ha reconoci-
do una paga pero es más justo 
y más eficiente repartir los ro-
les porque, si no, generamos 
medias personas. Se desarrolla 
mejor la persona si todos com-
partimos todo. De tal manera 
que si una se queda sola, no se 
te venga todo el mundo abajo.

-Pero cuando la cosa se pone 
fea, por lo general, suelen ser las 
mujeres las que se encargan de 
los cuidados más necesarios... 

-Porque nosotras a lo largo 
de los siglos hemos codificado 

comportamientos. Hay un man-
dato de ser cuidador para los 
demás. Por ejemplo, los avan-
ces tecnológicos no nos cues-
tan. En los países árabes, si fue-
ran coherentes con sus modos 
de ver el mundo, tendrían que ir 
en burro, pero tienen la alta tec-

nología, porque cambiar eso no 
cuesta, no nos cuestiona nues-
tra subjetividad, pero cambiar 
un valor, una creencia, te con-
fronta contigo mismo. ¿Si no 
eres cuidadora qué eres? Los 
cambios en la forma de ver el 
mundo son muy costosos, y hay 

que entender que nos benefician 
a todos y que los supuestos pri-
vilegios por ser hombre se es-
tán volviendo en contra.

-¿Si los cambios son drás-
ticos provocan una reacción 
contraria?  

-Es que nunca son drásticos, 
siempre son lentos. Las mujeres 
ya hemos hecho mucho cambio, 
pero si estás en el grupo de los 
privilegios no quieres cambiar. 
Los privilegios nos los tienen 
que quitar con políticas, si no 
no los damos. Hay que negociar 
y compartir, pero esto es muy 
actual, antes no se negociaba. 
Los roles estaban asignados 
y no había conflicto. Ahora el 
conflicto es permanente. Aho-
ra hay que decidir todo. Esta-
mos en un momento de mucha 
transición. La igualdad supone 
estar negociando continuamen-
te. No todos los hombres ni to-
das las mujeres lo entienden. La 
desigualdad perjudica también 
a los hombres, el 98 por cien-
to de los reclusos son hombres 
y los datos de salud son demo-
ledores para los hombres por 
su comportamiento, por vio-
lencia… El suicidio también es 
más alto. Con la igualdad gana-
mos todos. 

“Las mujeres 
venimos al mundo 
con un proyecto 
proyectado, que es 
ser madre esposa”
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NORA FERRER LEGAL

ace poco más de un 
mes -el 29 de sep-
tiembre- entró en 
vigor la Ley 7/2023, 

de 28 de marzo, de protección 
de los derechos y el bienes-
tar de los animales, más co-
nocida por Ley de Bienes-
tar Animal, considerada una 
norma que incluye importan-
tes avances. De entrada, en su 
primer artículo, se establece 
lo siguiente: “Se entiende por 
derechos de los animales su 
derecho al buen trato, respe-
to y protección, inherentes y 
derivados de su naturaleza de 
seres sintientes”. 

No obstante, la aplicación 
efectiva de la nueva Ley está 
generando muchas dudas, en-
tre otros motivos porque falta 
su desarrollo reglamentario, 
para que se concrete cómo se 
van a implementar aspectos como 
el curso obligatorio para los dueños 
de los animales o el seguro de res-
ponsabilidad civil. Las que siguen 
son algunas de las cuestiones que 
suscita la Ley de Bienestar Animal 
y sus correspondientes respuestas:

¿A qué animales no se les aplica 
esta Ley? La Ley deja fuera de su 
ámbito de regulación a ciertos ani-
males, como los utilizados en los 
espectáculos taurinos, los animales 
de producción, los destinados a la 
experimentación científica, los sil-
vestres y los empleados determina-
das actividades, como las deporti-
vas. Tampoco incluye las aves de 
cetrería, ni los perros pastores de 
ganado, ni los perros de rescate, ni 
los animales de las Fuerzas y Cuer-
pos de Seguridad. Especialmente 
controvertido es el hecho de que no 
se aplique la Ley de Bienestar Ani-
mal a los perros de caza, que era 

una reivindicación de los principa-
les colectivos animalistas. 

¿Qué mascotas están prohi-
bidas? ¿Qué hago si tengo una? 
Además, se prohíbe la tenencia co-
mo mascota de determinados ani-
males como, por ejemplo: artrópo-
dos (invertebrados dotados de un 
esqueleto externo y apéndices ar-
ticulados, como insectos o arác-
nidos), peces y anfibios cuya mor-
dedura o veneno pueda suponer 
un riesgo grave para la integri-
dad física o la salud de personas y 
animales. 

Tampoco se permite la tenencia 
de reptiles venenosos y de todas las 
especies de reptiles que, en esta-
do adulto, superen los dos kilogra-
mos de peso, excepto las tortugas. 
Del mismo modo, se prohíbe la te-
nencia de primates o mamíferos sil-
vestres que, en edad adulta, supe-
ren los cinco kilos de peso. 

Eso sí, se podrá solicitar auto-
rización para la tenencia de estos 
animales, si se acredita que se te-
nían antes de la entrada en vigor de 
Ley y que los animales se encuen-
tran en condiciones adecuadas. 

¿Puedo dejar a un perro so-
lo en mi finca del campo durante 
la semana? No se puede dejar a los 
perros sin supervisión durante más 
de 24 horas y, al resto de animales, 
durante más de tres días. Tampo-
co se puede mantener de forma ha-
bitual a perros y gatos en terrazas, 
balcones, azoteas, trasteros, sóta-

nos, patios y espacios simi-
lares, o en vehículos, ni uti-
lizar collares eléctricos o de 
castigo. 

¿Tengo que contratar un 
seguro de responsabilidad 
civil y hacer un curso si ten-
go perro? La Ley de Bienes-
tar Animal obliga a contratar 
un seguro y a realizar un cur-
so de formación que será gra-
tuito y de validez indefinida, 
pero no se concreta la cuan-
tía del seguro ni el conteni-
do del curso, por lo que ha-
brá que esperar a que se dicte 
un reglamento que especifi-
que estos actuales vacíos en 
la norma. 

¿Puedo cruzar a mi pe-
rro? La cría de animales de 
compañía solo podrá reali-
zarse por personas debida-
mente inscritas en el Regis-

tro de Criadores de Animales de 
Compañía y tendrá que realizarse 
un contrato de compraventa y co-
municarse la venta al citado Regis-
tro de Animales de Compañía. 

¿Se puede sacrificar a un ani-
mal o realizarle una eutanasia? 
Está prohibido el sacrificio de ani-
males, pero se permite la eutana-
sia cuando, por ejemplo, exista una 
enfermedad que haga que el ani-
mal sufra, siempre bajo criterio 
veterinario. 

¿Qué ocurre con los gatos ca-
llejeros? En principio, a los gatos 
comunitarios se les pondrá un mi-
crochip, serán esterilizados quirúr-
gicamente y quedarán bajo titulari-
dad de una administración local. 

* Colegiada número 375 del Ilustre 
Colegio de la Abogacía de Lanzarote
Correo: noraferrerabogada@gmail.com 
Teléfono: 699 946 817

H
Principales novedades y dudas sobre 
la nueva Ley de Bienestar Animal 

No se puede tener 
de forma habitual 
a perros y gatos en 
azoteas o balcones

La Ley entró en vigor el 29 de septiembre. Foto: Adriel Perdomo.
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La historia de Zeno Bortolaso 
se hizo popular a raíz de la re-
ciente publicación en un perió-
dico de su ciudad, Verona, con 
el que se iniciaba un ciclo de en-
trevistas bajo el epígrafe Vero-
nesi nel mondo (Veroneses por 
el mundo). Una fórmula em-
pleada en numerosos medios de 
comunicación españoles y tam-
bién en otros países. En esa en-
trevista del periódico L’Arena, 
describe su vida en Lanzaro-
te, donde se instaló definitiva-
mente en 2016. En el artículo 
agradece poder disfrutar nueve 
meses al año vistiendo en ber-
mudas, gracias no solo al clima 
del que goza la isla canaria, sino 
a su último trabajo en una em-
presa de alquiler de barcos de 
vela propiedad de unos empre-
sarios de origen alemán en Ma-
rina Lanzarote. 

Zeno empezó en septiem-
bre. Se encarga de las labores 
de mantenimiento. Dice que lo 
prefiere a otros trabajos ante-
riores porque desempeña va-
rias funciones y no es monó-
tono: fontanería, electricidad, 
electrónica, náutica... “Es una 
tarea variada. Afortunadamen-
te, yo siempre he sido un mani-
tas”, comenta con una sonrisa 
en un correctísimo castellano, 
no en vano, tiene facilidad pa-
ra los idiomas: habla cuatro en 
total. También le encanta el tra-
bajo al aire libre y la náutica. El 
contacto con el mar siempre le 
apasionó. Comenta que le viene 
de familia, donde siempre con-
taron con embarcaciones. Ze-
no relata su pasión también por 
Lanzarote. De la isla de los vol-
canes dice que “no puede dejar-
te indiferente”. 

Comenta también la errónea 
creencia de sus paisanos que 
comenzaron a venir a las Islas 
con la idea de que aquí encon-
trarían un nuevo Far West (leja-
no oeste norteamericano), una 
tierra de oportunidades don-
de podía f lorecer cualquier ti-
po de negocio. Explica que fue-
ron los medios de comunicación 
los que alentaron este falso mi-
to que llevó a muchos italianos 
a emigrar a islas como Lanza-
rote o Fuerteventura en un mo-
mento de crisis en Italia y con 
la mentalidad de que cualquie-
ra se podía forjar su propia for-
tuna. Zeno es categórico al res-
pecto: “Si no sabes cocinar no 
puedes pretender abrir un res-
taurante y que funcione. Si nun-
ca has trabajado como camarero 
o barman a qué viene creer que 
puedes montar un bar y ser el 
mejor. ¿Qué hay de malo en tra-
bajar en oficios como fontanero, 
carpintero o electricista?”, con-
cluye este humilde residente en 
Lanzarote, que lamenta no ha-

ber ampliado sus estu-
dios más allá de la edu-
cación secundaria.

La historia de Zeno 
no es la de un italiano 
más en Canarias, co-
mo tampoco la de su 
actual pareja, Alessan-
dra Genghini. La tra-
ma, tras la llegada de 
este veronés a la Isla, se 
centra en el poder del 
amor. Como el drama 
en torno a los persona-
jes de Romero y Julie-
ta que Shakespeare am-
bientó curiosamente en 
Verona. Muy al contra-
rio de la obra del lite-
rato inglés, el final de 
esta nueva historia, ha 
sido la feliz convivencia 
de dos personas, ambas 
de procedencia verone-
sa, pero amantes de Lanzaro-
te, demostrando que el buen uso 
de las nuevas tecnologías pue-
de dar lugar a bellas historias de 
amor.

Zeno y Alessandra se cono-
cieron a través de Facebook. 
Alessandra llevaba ya más de 
veinte años asentada en Lanza-

rote, aunque anteriormente re-
sidió en Verona. El primer en-
cuentro de los nuevos Romeo y 
Julieta, como era de esperar, tu-
vo lugar en su ciudad de origen. 
“Yo trabajaba allí y ella vino a 
conocerme”, explica. La chispa 
saltó y después Zeno quiso vi-
sitar la Isla de su amada. Lo hi-

zo por primera vez en 2015. Un 
año después, clausuraba su ac-
tividad en la ciudad italiana y 
se trasladaba definitivamen-
te a Lanzarote. “Me mudé por 
amor”, dice mientras rememora 
la experiencia. 

Zeno llegó con 55 años a Lan-
zarote, en el mes de julio, con 

Artículo dedicado a Zeno en el periódico 
‘L’Arena’ de Verona.

Zeno Bortolaso, 
un moderno Romeo

“Me mudé a Lanzarote por amor”, señala este veronés 
asentado en la Isla desde 2016 tras enamorarse de una 

residente lanzaroteña que conoció por Facebook

MARÍA JOSÉ LAHORA

SOCIEDAD

Zeno, un apasionado del mar, trabaja en el mantenimiento de barcos de vela en Marina Lanzarote. Foto: Adriel Perdomo.

los vientos alisios soplando en 
pleno apogeo y las temperaturas 
propias del verano lanzaroteño. 
Nunca antes había estado en tie-
rras canarias. Aún así, y acos-
tumbrado a un clima y costum-
bres propias del norte de Italia, 
sabía que había venido para 
quedarse. La primera actividad 
empresarial que desempeñó fue 
en un restaurante, pero junto a 
un socio que sí conocía el sector 
de la restauración. También fue 
dependiente y realizó trabajos 
en empresas de alquiler de co-
ches. Le benefició ser políglota 
y su don de gentes. 

Nuevos aires
Tras ese periplo laboral, ahora 
se dedica al mantenimiento de 
los siete barcos veleros de en-
tre 12 y 17 metros de eslora pro-
piedad de la empresa para la 
que trabaja. “Los barcos siem-
pre necesitan mantenimiento, 
son muy delicados. Es impor-
tante que tu trabajo te guste pa-
ra superar el día a día”, comenta 
durante el encuentro con Diario 
de Lanzarote, que se desarrolla 
tras una intensa jornada laboral. 
Confía en que este empleo se 
prolongue en el tiempo, el sala-
rio le parece apropiado y podrá 
disfrutar de dos meses de vaca-
ciones en julio y agosto. Actual-
mente tiene 61 años. Dice que 
ha mirado, por curiosidad, en la 
página de la Tesorería de la Se-
guridad Social cuándo podría 
jubilarse según su cotización y 
que, lamentablemente, no podrá 
hacerlo hasta pasados los 70.

Zeno y Alessandra viven en 
Conil, arriba, en la montaña, en 
una casa terrera con una finca 
de 1.000 metros cuadrados en la 
que, en sus primeros años de es-
tancia y con más tiempo libre, 
crearon su propia huerta. “Fue 
una satisfacción saborear mi 
primera cosecha”, dice lamen-
tando que a día de hoy no pueda 
dedicarle tiempo a las tareas del 
campo. “Requiere mucha cons-
tancia”. A su pareja le gusta vi-
sitar Italia, una vez al año, aun-
que en las últimas salidas ha 
aprovechado para conocer otras 
islas del Archipiélago.

En sus días de descanso, y 
siempre que la jornada laboral 
se lo permite, le gusta participar 
de las actividades programadas 
por la asociación Senderismo 
Lanzarote bajo la tutela de Na-
cho Romero. Con él ha apren-
dido mucho de la Isla en la que 
ahora reside y rincones poco co-
nocidos. Dice que tiene “una 
fuerte conexión” con Lanzaro-
te. Le gusta conocerla, instruir-
se sobre su historia e implicarse 
en su vida social y no precisa-
mente con la comunidad italia-
na. En definitiva, podría decir-
se que Zeno vive enamorado en 
y de Lanzarote.

“Lanzarote es 
una isla que no 
te puede dejar 
indiferente”, dice 
este veronés

El buen uso 
de las nuevas 
tecnologías puede 
dar lugar a bellas 
historias de amor
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 MEDIO AMBIENTE 

El ingeniero hidráulico Íñigo 
Losada es uno de los expertos 
más relevantes a escala interna-
cional en costas, cambio climá-
tico y energía off shore. El ex-
perto explica que el riesgo en 
la costa está formado por tres 
componentes: la exposición, la 
vulnerabilidad y la peligrosi-
dad. Y para intentar reducirlo 
existen dos posibles acciones: 
la mitigación y la adaptación. 
Además, es importante “tener 
una visión sistémica de la cos-
ta” ya que esta “no entiende 
de competencias ni de límites 
municipales”.

El nivel del mar subirá más 
cuantas más emisiones de CO2 
se emitan a la atmósfera, por-
que el océano las absorbe. El ni-
vel del mar aumentará, pero no 
de igual forma en todas partes. 
De momento, en Canarias la su-
bida media es de cuatro milí-
metros al año, pero eso supone 
que en algunos tramos acaba-
rá subiendo el doble. La cota de 
inundación no es igual en todos 
lados y por eso es importante 
tener la información local, ma-
tizó Losada en una conferencia 
en la Fundación César Manri-
que (FCM), sobre los riesgos y 
la adaptación al cambio climáti-
co en la costa de la Islas.

En un escenario en el que 
apenas se reduzcan las emisio-
nes, en el año 2100 el nivel del 
mar podría llegar a subir más 
de un metro en algunas zonas, 
con una subida media de 20 mi-
límetros al año. “En ese caso 
no seríamos capaces de adaptar 
la costa”, sentencia. La mayor 
preocupación para los exper-
tos está en los fenómenos extre-
mos, que cada vez van a ser más 
frecuentes.

La erosión y la inundación 
son los dos problemas principa-
les para la costa canaria. Aun-
que el nivel medio aumente po-
co, va a tener influencia en la 
inundación. En cuanto a la ero-
sión, “si la playa retrocede, ya 
no se recupera”. Por cada centí-
metro de aumento del nivel del 
mar, la playa retrocederá un me-
tro. La pérdida de las playas es 
uno de los mayores riegos para 
las costas canarias “si no hace-
mos nada”. “Y no solo sería ma-
lo por el turismo, sino porque, 
si no hay playa, las olas no rom-
pen, y, si no rompen, hay más 
probabilidad de inundaciones”, 
destaca el experto.

La adaptación, por su parte, 
no tiene una visión global, sino 
que se trata de algo muy local. 
El Gobierno de Canarias encar-
gó un amplio estudio que per-
mite conocer los indicadores del 

riesgo de inundación y erosión 
costera frente al cambio climáti-
co en Canarias. En ese estudio, 
realizado por Grafcan con el 
apoyo de la Universidad de Las 
Palmas de Gran Canaria y en el 
que también participó el Insti-
tuto de Hidráulica Ambiental 
de la Universidad de Cantabria 
del que Losada es cofundador, 
se hacen todo tipo de escenarios 
futuros posibles.

El estudio, que presenta los 
posibles mapas de inundación y 
se puede consultar en la web pi-
macostas.grafcan.es, realiza la 
función de evaluar el riesgo y 
conocer así la peligrosidad a es-
cala local. Se calcula el riesgo 
sobre cinco elementos: la pobla-
ción, el tejido productivo, el pa-
trimonio, las infraestructuras y 
los ecosistemas.

Con el horizonte más críti-
co para 2100, con un aumento 
de cuatro grados centígrados en 
la temperatura del mar, en Lan-
zarote se producirían retrocesos 
de las playas de entre 25 y 40 
metros. En el informe se aña-
de un índice con todas las posi-
bles actuaciones de adaptación 
a realizar en las costas canarias, 
desde grandes infraestructuras 
a pequeñas intervenciones en 
función de los riesgos y de los 
diferentes escenarios y espacios 
temporales. En Lanzarote, si no 

se actúa, el mayor riesgo se en-
cuentra en las zonas urbanas.

“Vivir con más riesgo”
En cuanto a las adaptaciones, el 
profesor apuntó que en España 
“todo el mundo tiene competen-
cias en las costas”, todas las ad-
ministraciones, y por tanto las 
políticas respecto a la costa es-
tán muy fragmentadas. “La cos-
ta es transversal y hace falta una 
coordinación importante”, ase-
guró apelando a una nueva go-
bernanza. Para adaptar la costa 
se pueden llevar a cabo acciones 
de retirada planificada, acomo-
dación, protección o incluso de 
avance.

La línea del deslinde maríti-
mo terrestre, en cualquier caso, 
va a seguir avanzando hacia el 
interior. “Va a ser difícil man-
tener la costa como ahora, ten-
dremos que aprender a vivir con 
más riesgo”, o adaptarse según 
Losada, que puso como ejemplo 

“La erosión y la inundación son los dos 
problemas principales para la costa”
Con el horizonte más crítico para 2100, con un aumento de cuatro grados en la temperatura 

del mar, en Lanzarote se producirían retrocesos de las playas de entre 25 y 40 metros

La FCM acogió la conferencia ‘Riesgos y adaptación al cambio climático en la costa canaria’, pronunciada por Íñigo Losada. Foto: Adriel Perdomo

SAÚL GARCÍA que Reino Unido baraja escena-
rios en los que el Támesis suba 
hasta cuatro metros.

El experto finalizó exponien-
do el caso de Garachico, “que 
ha servido como laboratorio”, 
tras haber sufrido varias inun-
daciones recientes, algunas de 
ellas muy extremas. En Ga-
rachico no se puede retroce-
der, por el terreno escarpado, y 
tampoco es viable levantar un 
muro, que taparía la visión del 
mar. En ese pueblo, las pérdi-
das económicas por las inunda-
ciones ya son de 800.000 euros, 
mientras que en la Macaronesia 
se calculan en unos 250 millo-
nes, según Losada, que explicó 
las medidas que se han aplica-
do en Garachico. “Es necesario 
actuar”.

Como conclusiones, la cos-
ta canaria sí que está amenaza-
da por el cambio climático. No 
obstante, el Archipiélago ya ha 
dado un paso importante, que 
es haber realizado esa primera 
evaluación del riesgo. Es funda-
mental la colaboración entre ad-
ministraciones y de estas con el 
sector privado, y también es bá-
sica la monitorización de la eva-
luación del riesgo porque per-
mitirá reducir costes, así como 
la mitigación y la adaptación, 
que harán que la costa sea resi-
liente a los efectos del clima.

En Lanzarote, si 
no se actúa, el 
mayor riesgo se 
encuentra en las 
zonas urbanas
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El Área de Servicios Socia-
les del Ayuntamiento de Yai-
za realizó durante los meses de 
febrero a junio de 2023 la de-
cimotercera edición de su pro-
yecto de intervención socio 
educativa Los Buenos Tratos 
XIII en los Centros de Infan-
til y Primaria del municipio de 
Yaiza. En concreto, en el CEIP 
Yaiza, el CEIP Uga, el CEIP 
Playa Blanca y el CEO de Pla-
ya Blanca. Se ejecutó por parte 
del Servicio de Prevención del 
Equipo Municipal de Menores, 
perteneciente al Área de Ser-
vicios Sociales del Consistorio 
sureño.

La finalidad principal del 
proyecto es “enriquecer” el 
proceso académico y educati-
vo del alumnado de los cursos 
cuarto, quinto y sexto de Pri-
maria, “con el propósito de de-
sarrollar herramientas respecto 
a la inteligencia emocional y al 
bienestar personal”. 

“Desde el ámbito de la pre-
vención es imposible garanti-
zar buenas condiciones fami-
liares para todos los niños y 
niñas, pero sí desarrollar la si-
nergia entre servicios comuni-
tarios y escuela para ayudar a 
los menores, con el fin de que 
puedan adquirir conocimien-
tos, destrezas, actitudes, valo-
res y normas que reviertan en 
su calidad de vida, que permi-
tan la detección precoz de si-
tuaciones de desprotección 
infantil”, destaca el Ayunta-
miento de Yaiza. 

En ese sentido, “lo más im-
portante” es que que el pro-
yecto socio educativo Los Bue-
nos Tratos sea una herramienta 
comunitaria “que contribuya, 
junto a la labor del profesora-
do y las familias, a una convi-
vencia positiva en el aula y en 
el centro en general”. 

Este proyecto lleva años vi-
gente, con innovaciones ca-
da curso, realizadas desde el 
Equipo Municipal de Meno-
res, concretamente desde el 
servicio de prevención. Al res-
pecto, el Ayuntamiento desta-
ca la “buena acogida que ha te-
nido en todas sus ediciones en 
los distintos centros educativos 
por parte de los equipos direc-
tivos, orientación educativa y 
del profesorado, valorándolo de 

Yaiza cumple más de dos décadas con 
programas de prevención para la infancia

El Área de Servicios Sociales del Ayuntamiento de Yaiza aumenta su intervención socio educativa

DIARIO DE LANZAROTE

forma positiva, aspecto que ha 
favorecido su continuidad has-
ta la actualidad”. 

En el marco de la Ley 1/1997, 
de 7 de febrero, de Atención In-
tegral de los Menores, se legis-
la la necesidad de atención glo-
bal al menor, por ser uno de los 
colectivos más vulnerables de 
la sociedad. Así, hay que te-
ner en cuenta la necesidad e 
importancia de la atención a 
los menores no sólo desde po-
deres públicos, sino de toda la 
sociedad en general, tal y co-
mo se recoge en el artículo 12 
de la citada norma, que se re-
fiere a las competencias de los 
ayuntamientos. 

El proyecto que se ofrece 
desde el Ayuntamiento de Yai-
za “no solo es importante como 
instrumento de prevención en 

el ámbito educativo, sino una 
herramienta que, cumpliendo 
con la legislación vigente, en-
riquece el desarrollo personal 
del alumnado que a la vez vive 
en sociedad y tiene un claro re-
ferente comunitario como es el 
municipio”. 

Principales objetivos
Entre los objetivos más im-
portantes del proyecto se en-
cuentran los relativos a la pre-
vención de situaciones de 
desprotección del menor así co-
mo a la identificación de dife-
rentes tipos de emociones por 
parte de los niños y niñas par-
ticipantes. “Con el proyecto se 
pretende que los menores pue-
dan responder de forma apro-
piada a las emociones que ex-
perimentan utilizando técnicas 

como el diálogo interno, la in-
trospección, la meditación, la 
respiración o la relajación, en-
tre otras”, destaca el Ayunta-
miento de Yaiza. Además, se 

La concejala de Servicios Sociales, Karina Centeno, y el alcalde de Yaiza, Óscar Noda. Fotos: Cedidas.

Jornada en el CEO Playa Blanca.

busca que el menor tenga “una 
imagen positiva de sí mismo” y 
que adquiera “habilidades pa-
ra revisar la propia conducta y 
asumir las consecuencias que 
se derivan de ella”. 

Los contenidos tratados en 
esta edición del año 2023 han 
sido la conciencia emocional, 
ayudando a los niños y niñas 
a identificar diferentes tipos de 
emociones, en sí mismos y en 
los demás, así como el signifi-
cado que tienen a través de la 
auto observación y la observa-
ción de las personas que tienen 
a su alrededor. 

Más proyectos
El proyecto Los Buenos Tra-
tos no es el único que el servi-
cio de prevención del Equipo 
Municipal de Menores ha de-
sarrollado este año 2023, pues 
ha llevado a cabo también una 
edición de Educar en Familia, 
en colaboración con el Gobier-
no de Canarias. Este programa 
ha estado destinado a los pa-
dres, madres y tutores de ni-
ños y niñas, enfocado como 
una orientación a las familias a 
la hora de enfrentarse al proce-
so de educación de sus hijos e 
hijas. 

En la actualidad, ya están en 
la preparación de las Jornadas 
de la Infancia y la Familia, que 
llegan a su 24 edición con un 
acto festivo, este año para los 
más chinijos, que se celebra el 
18 de noviembre en la localidad 
de Playa Blanca. 

Las Jornadas 
de la Infancia 
y la Familia se 
celebran el 18 de 
noviembre
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José Rial Vázquez y su crítico retrato de 
Lanzarote y Fuerteventura hace un siglo 

Una exposición y unas jornadas organizadas por la Fundación Juan Negrín recuerdan 
a un intelectual que dejó valiosos textos periodísticos y literarios sobre ambas islas

MARIO FERRER PEÑATE

Retrato de José Rial.

José Rial estuvo 
destinado al faro 
de Isla de Lobos 
entre los años 
1920 y 1923

Vida y obra de José Rial Váz-
quez (1888-1976) se entrela-
zaron para deparar una de las 
figuras más singulares que pa-
saron por Canarias en la pri-
mera mitad del siglo XX. Pe-
riodista y escritor, Rial se 
comprometió fuertemente con 
los movimientos políticos de 
izquierda, sufriendo también 
una emigración forzada por va-
rios países de América durante 
la dictadura. 

La fuerte relación de este au-
tor con Lanzarote y Fuerteven-
tura proviene de su inicial de-
dicación a la legendaria carrera 
de farero, ya que Rial fue desti-
nado al faro de Martiño, en Is-
la de Lobos, donde estuvo tres 
años. A partir de esa experien-
cia, que él siempre reconoció 
como muy significativa para 
su vida, este polifacético escri-
tor conectó con la dura reali-
dad de estas islas, trasladándo-
la a distintos textos literarios y 
periodísticos.

La trayectoria de José Rial 
ha vuelto a la actualidad estos 
meses por las actividades que 
está organizando la Fundación 
Juan Negrín, una institución 
privada y sin ánimo de lucro 
que está ligada a la difusión de 
los valores del humanismo en 
honor al grancanario que fuera 
presidente de la II República. 
Esta fundación cultural, situa-
da en Gran Canaria, consiguió 
hace unos años abundante do-
cumentación de José Rial, gra-
cias a la cesión de su familia. 
Este material ha servido de ba-

se para la exposición José Rial 
(1888-1973) Lucha, compromi-
so y reconstrucción. Además, 
la Fundación Juan Negrín ha 
organizado un ciclo de confe-
rencias para los meses de no-
viembre y diciembre.

El mismo nacimiento de Jo-
sé Rial Vázquez está teñido de 
singularidad, romanticismo y 
olor a mar. Rial nació en 1888 
en Filipinas, donde residía su 
familia, pero lo hizo cuando 
sus padres viajaban en un bar-
co que embarrancó en la isla 
deshabitada de Olongapo, don-
de su madre dio a luz. Nuestro 
protagonista continuó en Fili-
pinas hasta 1898, cuando Espa-
ña perdió esta posesión, insta-
lándose su familia en Cádiz de 
regreso a la Península. Siendo 
su padre un ingeniero naval an-
daluz, José Rial tuvo una fuer-
te vinculación con los oficios 
de la mar y especialmente con 
la armada española, al tiempo 
que se formó como maestro y 
comenzó desde muy joven a es-
cribir en periódicos.

Isla de Lobos
José Rial llegó con 25 años, 
mujer y dos hijos a la solitaria 
Isla de Lobos, donde permane-
cería tres años como farero y 
tendría dos retoños más, una de 
las cuales fue Margarita Rial 
González, madre del famoso 
escritor Alberto Vázquez-Fi-
gueroa, cuyo segundo apellido 
es Rial.

Ignacio Romero, autor del li-
bro Isla de Lobos. Naturaleza 
e historia (Ediciones Remotas, 
2017), comentaba sobre Rial 

como la “soledad del islote le 
llevó a leer sin descanso crean-
do una auténtica biblioteca en 
la Isla de Lobos, escribió no-
velas, poemas, dramas, cuen-
tos, artículos, etcétera”. Efec-
tivamente, en contra de lo que 
se podía prever, a Rial el aisla-
miento de Lobos no le impidió 
aprovechar el tiempo para es-
cribir, de hecho dos libros que 
publicó unos años más tarde 
beben mucho de esta experien-
cia. En 1926 sacó a la luz Isla 

de Lobos, una primera novela 
que tiene mucho de autobiográ-
fica y que se centra en sus vi-
vencias en el islote. En 1928 le 
llegó el turno a Maloficio, que 
recoge tres pequeñas novelas 
inspiradas de nuevo en Isla de 
Lobos.

En Maloficio la visión crítica 
de la realidad de Fuerteventura 
se agudiza: “los campos majo-
reros se despueblan de hombres 
y de bestias, embarcados para 
las islas dichosas donde el agua 
cae a su tiempo y se guarda pa-
ra su ocasión en los estanques”. 

La censura de Rial se diri-
ge principalmente a los terrate-
nientes y caciques del momen-
to: “Las elecciones de este año 
caen, simbólicamente, en Car-
naval. Los siervos se disfrazan 
de hombres libres para otorgar 
un voto que les impone el es-
tigma de la servidumbre”. No 
obstante, el autor señala la fal-
ta de rebeldía de la población: 
“Hay muchas maneras de po-
breza, y la de estos pescadores 
es más moral que material. Un 
código inflexible de leyes pri-
mitivas (…) rige sus vidas, y 
se someten sin protesta a ellas 
con una mansedumbre de bes-
tias domadas”.

Prensa y emigración
Su relación con la prensa se 
acentuó a partir de 1916, cuan-
do fue destinado al faro de La 
Isleta en Las Palmas de Gran 
Canaria. De hecho, en esta ciu-
dad terminó trabajando entre 
1927 y 1931 como redactor je-
fe del periódico La Provincia, 
en una faceta que sobresale en 
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Fue fundador 
del PSOE en Las 
Palmas y estuvo 
en la fuga de Villa 
Cisneros

Portadas de dos libros de José Rial: ‘Isla de Lobos’ y ‘Maloficio’.

el análisis por la atención que 
le prestó a Lanzarote y Fuer-
teventura. Precisamente, el in-
vestigador Gregorio Cabrera 
Déniz dedicó un artículo en las 
Jornadas de Estudios de Lan-
zarote y Fuerteventura a esta 
faceta. 

En un contexto de descono-
cimiento a escala regional, Jo-
sé Rial reivindicó soluciones 
para las islas más orientales y 
pobres a través de la línea edi-
torial del periódico, solicitan-
do insistentemente, ante la fal-
ta de respuesta institucional, 
ayuda al Cabildo de Gran Ca-
naria y la Mancomunidad Pro-
vincial para mejorar el abas-
tecimiento de agua, la falta de 
infraestructuras, los problemas 
económicos, los bajos sala-
rios, etc. El mensaje de Rial era 
muy claro: “Ayuda señor, au-
xilios y socorros para Fuerte-
ventura, que se muere, más que 
de hambre de pan y de sed de 
agua, de hambre y sed de jus-
ticia...”. La otra línea de actua-
ción de Rial eran sus Crónicas 
de viaje, que él mismo firmaba 
y en las que describía el pano-
rama de ambas islas o entrevis-
taba a los propios isleños, como 

cuando el delegado del Gobier-
no en Lanzarote le contó que 
había recibido a “una comisión 
de vecinos de Femés que com-
prende casi todo el pueblo, re-
ducido a unas pocas familias 
por la emigración, pidiéndome 
trabajo y pan. Uno de los que 
la formaban me ha dicho: ten-
go once hijos, Señor Delegado, 
y gano diez reales; dígame us-
ted como puedo mantener esas 
bocas y mantenerme yo... Y es-
te hombre pinta la situación de 
un pueblo entero”.

Los textos de Rial no escon-
den el régimen “feudal” en el 
que viven la población ni los es-
tragos que causaba la sequía: 
“Lo que representa esa sequía 
desoladora de las dos islas me-
nores; una sequía que socarra 
la tierra y la piel; los campos y 
la carne; las entrañas de las is-
las y las de sus moradores. Esa 
sequía absoluta hasta de lo más 
preciso, que encamina las reses 
a los puertos mal vendidas y a 
los hombres a la emigración”. 
Desde Las Palmas de Gran Ca-

naria, José Rial llevó una am-
plia actividad intelectual y polí-
tica: fundó el Partido Socialista 
Canario en Las Palmas, com-
partió charlas y afición con au-
tores como Tomás Morales, 
Saulo Torón y Alonso Quesa-
da, colaboró con periódicos de 
la Península y América, publicó 
textos de poesía o crítica teatral, 
entrevistó a grandes nombres de 
la época como Unamuno y Ni-
ceto Alcalá Zamora, etc.

El levantamiento franquis-
ta le llevó al campo de concen-

tración de La Isleta y desde allí 
fue deportado al Sáhara Occi-
dental Español, donde junto 
a sus compañeros, protagoni-
zó la famosa fuga de Villa Cis-
neros en el barco Viera y Cla-
vijo (años más tarde publicó el 
libro Villa Cisneros: deporta-
ción y fuga de un grupo de an-
tifascistas). José Rial y 23 pre-
sos republicanos lograron huir 
a Senegal y de ahí a la zona re-
publicana de la Península. 

Tras la derrota de la II Repú-
blica se exilió en Francia, sien-
do internado en varios campos, 
para lograr viajar a América en 
1940. El largo periplo america-
no le deparó una casi constante 
reinvención, entre la actividad 
periodística y la política, que 
también le trajo problemas en 
varios países por su significa-
ción ideológica de izquierdas. 
Rial pasó por República Do-
minicana, México y Venezuela 
trabajando en radio, televisión 
y prensa, al tiempo que siguió 
publicando libros. 

Finalmente regresó a Cana-
rias en 1964, donde siguió co-
laborando con el periódico La 
Tarde hasta su fallecimiento en 
1973.
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Durante el siglo XVI se suce-
dían los ataques de corsarios a 
las Islas, especialmente a las 
más desprotegidas, como eran 
las de Lanzarote y Fuerteven-
tura, que tenían unas defen-
sas más débiles. Estos ataques 
se producían especialmente por 
parte de corsarios franceses, in-
gleses y berberiscos, que eran 
los enemigos de la monarquía 
hispánica. Las islas de la Ma-
caronesia fueron objetivo de los 
corsarios por dos razones: eran 
territorios en los que se produ-
jo una rápida acumulación de ri-
queza derivada del comercio de 
los cultivos y eran plazas esca-
samente defendidas “en materia 
arquitectónica y en cuanto a su 
rudimentaria organización de 
milicias”.

Los piratas y corsarios del 
Norte de África fueron una 
amenaza especialmente noto-
ria para las islas orientales y se 
produjeron cuatro grandes ata-
ques a Lanzarote, en 1569, 1571, 
1586 y 1618, y una ofensiva con-
tra Fuerteventura, en 1593. Es-
tas acometidas fueron las más 
dañinas de todo el archipiéla-
go, junto con el saqueo e incen-
dio de Santa Cruz de La Palma 

Los ataques corsarios a las islas orientales 
servían como aviso para el resto

Sergio Hernández recopila en un trabajo de investigación el sistema de alerta que 
llegaba a La Palma desde Lanzarote y Fuerteventura, para que se pudiera defender

por François Le Clerc (1553) y 
el desembarco de Pieter Van der 
Does en la ciudad de Las Pal-
mas de Gran Canaria (1599). 
Además, sufrieron ataques 
franceses las islas de Madeira 
en 1566, Francis Drake atacó a 
Cabo Verde en 1585 y los holan-
deses 10 años después. Drake 
también asaltó las Azores. 

Debido a estos ataques recu-
rrentes, “entre los dirigentes de 
las Islas se desarrolló un siste-
ma de avisos que alertaba ante 
cualquier posible desembarco 
enemigo”. “Independientemen-
te de su condición señorial o 

realenga, las autoridades de los 
concejos, e incluso los señores 
de las islas señoriales, envia-
ban misivas al resto de territo-
rios sobre avistamientos o in-
formaciones de posibles ataques 
enemigos”. Los ataques a las is-
las orientales servían de aviso 
al resto de islas y el sistema de 
alerta fue tan eficiente que tras-
pasó los límites del Archipiéla-
go canario para llegar hasta los 
archipiélagos portugueses de 
Cabo Verde, Azores y Madeira.

Esto lo señala Sergio Hernán-
dez Suárez en un trabajo de in-
vestigación publicado en las úl-

timas Jornadas de estudios de 
Lanzarote y Fuerteventura. El 
trabajo se titula Los avisos cor-
sarios a Fuerteventura y Lan-
zarote en la segunda mitad del 
siglo XVI: su estudio a partir 
de las Actas del Concejo de La 
Palma.

Hernández es investigador 
Postdoctoral de la Agencia Ca-
naria de Investigación, Innova-
ción y Sociedad de la Informa-
ción y actualmente está en la 
Universidad de Lisboa. Analiza 
esos avisos que se enviaron des-
de las islas orientales al Conce-
jo de La Palma. La cuestión de-

fensiva fue uno de los asuntos 
que más debates generó dentro 
de las sesiones capitulares en el 
período 1559-1599 en el Conce-
jo de La Palma. Tras el ataque 
de Le Clerc a Santa Cruz de La 
Palma se instaló un “profundo 
temor” entre la población. “El 
miedo ante la indefensión que 
suponía la inexistencia de una 
defensa eficaz contra cualquier 
ataque externo  -señala Hernán-
dez- determinó que los habitan-
tes vivieran en continuo temor 
por las posibles embestidas que 
podían llegar desde el mar”. 

El sistema de aviso consistía 
en que los gobernadores o capi-
tanes de las islas enviaban mi-
sivas para informar acerca del 
avistamiento de posibles navíos 
enemigos rondando las costas. 
Hasta 1629, las competencias 
de defensa y protección del te-
rritorio fueron adscritas de ma-
nera autónoma a los propios 
concejos insulares, cuyo gober-
nador debía organizar las mili-
cias y dirigir a los lombarderos 
y arcabuceros.

Los ataques y saqueos sobre 
Lanzarote y Fuerteventura te-
nían como principal objetivo la 
captura de parte de la población 
para venderla como esclavos en 
Argel y Salé, que en ese mo-

Sergio Hernández durante la presentación de su trabajo. Foto: Fabián Herrera.

SAÚL GARCÍA

Castillo de San Gabriel. Foto: Adriel Perdomo. 

Los ataques tenían 
como objetivo 
la captura de 
esclavos para su 
venta en África
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mento constituían los principa-
les puertos esclavistas del Nor-
te de África. Probablemente los 
corsarios procedentes de Ber-
bería eligieron las islas orienta-
les porque eran orográficamen-
te más accesibles que el resto, a 
la vez que estaban escasamente 
defendidas por fortalezas. En el 
resto de islas no se produjeron 
grandes ofensivas berberiscas, 
tan solo el ataque de 1618 sobre 
La Gomera. Los de los berbe-
riscos eran los ataques más in-
controlables, ya que “no exis-
tieron acuerdos de paz entre la 
Monarquía Hispánica y los te-
rritorios berberiscos, algo que 
sí aconteció con coronas enemi-
gas europeas como las de Fran-
cia e Inglaterra”. Los ataques 
berberiscos sobre Lanzarote y 
Fuerteventura crearon un prece-
dente fundamental en la defen-
sa del resto de islas frente a es-
tas amenazas. Estos ataques a 
las dos islas orientales también 
supusieron la destrucción ma-
yoritaria de sus archivos muni-
cipales. Lanzarote conserva sus 
Actas del Concejo desde 1618, y 
lo mismo ocurre con Fuerteven-
tura, donde se conservan desde 
1605.

Ataques 
En el ataque berberisco de 1569 
a Lanzarote participaron 600 
hombres liderados por el corsa-
rio Calafat. Atacaron la villa de 
Teguise y tomaron como prisio-
neros a la esposa y los hijos del 
gobernador Diego de Cabrera 
Bethencourt, entre otros. Cap-
turaron a unos doscientos isle-
ños que fueron vendidos como 
esclavos. Este suceso se men-
ciona en las Actas del Conce-
jo de Tenerife. Dos meses des-
pués de ese ataque llegaban a 
La Palma tres cartas “en las que 
se daba cuenta de la presencia y 
el avistamiento de 24 embarca-
ciones de berberiscos sobre el 
territorio lanzaroteño”. “De es-
te modo, una de las principa-
les acciones que debía realizar 
el Concejo ante la noticia de un 
posible ataque enemigo era la 
visita e inspección de las forta-
lezas, de manera que el teniente 
y dos regidores acudiesen a ob-
servar el correcto estado de las 
construcciones y la existencia 
de cañones, munición y pólvora 
para hacer frente a cualquier in-
tento de desembarco enemigo”, 
señala. 

Un año después llegaban noti-
cias acerca de corsarios que an-
daban merodeando por las cos-
tas de las Islas. A mediados de 
1586, el alcalde de Garachi-
co, Cristóbal Pérez, informaba 
a las autoridades palmeras so-
bre el avistamiento de corsarios 
en el litoral norte de Tenerife. 
Lo hacía así: “El sábado veyn-
te y ocho deste presente mes es-

Crearon un 
precedente 
fundamental en la 
defensa del resto 
de islas

tuvieron sobre el puerto del di-
cho lugar catorce navíos muy 
gruesos [...] y de como sobre la 
ciudad y puerto principal de Te-
nerife estavan el mesmo día es-
tos nueve o diez velas que son 
de corsarios, y de ello ynbiaron 
barca con esta carta”. El cono-
cimiento de esta información 
por parte del teniente Jerónimo 
de Salazar derivó en el aviso in-
mediato a todos los capitanes de 
milicias de La Palma, de ma-
nera que el único requisito pa-
ra formar parte de la defensa era 
que los hombres tuviesen edad 
“para pelear, de diez y seis años 
hasta sesenta”. 

Sin embargo, el ataque final-
mente fue dirigido de nuevo ha-
cia Lanzarote, cuando, a finales 
de julio de 1586, desembarca-
ba Morato Arráez con mil hom-
bres y atacaba la villa de Tegui-
se. Esta información arribaba a 
La Palma en la sesión del 6 de 
agosto de 1586: “Las siete gale-
ras ivan sobre la isla de Lanza-
rote, la qual nueva a dado una 
caravela o dos que llegaron a el 
puerto de Sancta Crus que esta-
van surtas en el puerto de Lan-
sarote y vieron las dichas ga-
leras de las quales vinieron 

huyendo a la dicha ysla de Te-
nerife y dieron la dicha nueva”.

Berberiscos
Con respecto al ataque perpe-
trado contra Fuerteventura en 
1593, Viera y Clavijo lo des-
cribía en su obra Noticias de la 
Historia General de las Islas 
Canarias: “Algún tiempo antes 
había padecido la isla de Fuer-
teventura otra furiosa irrupción 
de los corsarios berberiscos. Es-
tos bárbaros, mandados por Xa-
van Arráez, se echaron sobre 
ella en 1593, siendo goberna-

dor don Gonzalo de Saavedra, 
en la minoridad de doña María 
de Moxica Arias de Saavedra, 
su sobrina”. 

No existe documentación 
concejil de La Palma que re-

Acta del Cabildo de La Palma de 6 de agosto de 1586. Foto: Sergio Hernández.

f leje el suceso, pero sí apare-
cen noticias acerca del impac-
to que produjo la situación en 
otros territorios insulares. Tras 
recibir la noticia del ataque en 
Fuerteventura, el gobernador 
de Gran Canaria organizó la de-
fensa insular para que los guar-
das se apostillasen en las ata-
layas, y el sistema de milicias 
estuviese preparado ante una 
eventual incursión de similares 
características. 

Durante la segunda mitad del 
siglo XVI no se produjo nin-
guna amenaza berberisca es-
pecialmente relevante sobre La 
Palma, pero en 1618 se produ-
jo un intento berberisco de ata-
car la Isla. Tras el ataque so-
bre Lanzarote, el contingente 
se trasladó en primer lugar ha-
cia La Gomera, donde obtuvo 
ingentes beneficios. Posterior-
mente, se dirigió hacia La Pal-
ma, aunque al comprobar que la 
ciudad estaba mejor defendida 
que los dos territorios de seño-
río atacados, y que podía ofre-
cer una resistencia prolongada, 
finalmente desistieron de em-
prender una ofensiva formal.

Sin embargo, no se trató del 
último aviso de aquel año, ya 
que, en el mes de noviembre 
volvieron a surgir alertas, en es-
te caso enviadas por el marqués 
de Lanzarote a través del capi-
tán Fernando de Osorio, gober-
nador de Gran Canaria; la in-
formación venía determinada 
por el surgimiento de una arma-
da en Argel que “estaba pres-
ta” a atacar el Archipiélago, con 
especial énfasis en La Palma y 
Lanzarote.

Durante las primeras déca-
das del siglo XVII, se produje-
ron nuevos avisos sobre ataques 
berberiscos, lo que desembo-
có en la famosa ofensiva sobre 
Lanzarote en 1618, compuesta 
por 36 barcos argelinos, y que 
culminó con un nuevo saqueo 
del territorio y el apresamien-
to de unos 900 nativos. Las in-
formaciones sobre la presencia 
de corsarios berberiscos en las 
aguas isleñas no cesaron en to-
do el siglo XVII. 
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“Mujer-gallina, gallina-mujer, 
¿Dónde empieza y termina ca-
da una?”. Acerina H. Toledo y 
Celeste Ayús representan desde 
el año 2021 Conversaciones en-
tre plumas, una pieza de teatro 
y danza que habla de la mujer 
desde el punto de vista de una 
gallina. De dos gallinas, en es-
te caso.  

Las dos bailarinas son com-
pañeras en la compañía El Ja-
blero, mientras que Acerina 
también dirige el festival Tras-
lación, que se encarga de acer-
car la danza a lugares poco con-
vencionales de Lanzarote. Hasta 
ahora, esta obra se había repre-
sentado en muchos sitios, pero 
nunca tan lejos como en Hara-
re, la capital de Zimbabue. Lle-
gó allí para formar parte de las 
representaciones del Dance In-
terface Festival Mitambo, que 
se celebró en septiembre en el 
Mitambo Internacional Theatre. 

El camino para llegar allí ha 
sido largo, no solo por el itine-
rario en avión, pasando por Ma-
drid, Dubai y Zambia en más de 
24 horas, sino también por el re-
corrido para lograr una obra re-
donda y la selección para lle-
gar hasta el festival. El punto 
de partida está en un festival 
en Tenerife donde se presen-
tan trabajos al que había acudi-
do Claudia Morgana, distribui-
dora de espectáculos de danza, 
que buscaba una obra escrita y 
representada por mujeres para ir 
a ese festival a través de la em-
bajada de España. Así que pro-
puso la obra y fue selecciona-
da entre otras presentadas. El 
resultado fue que las dos baila-
rinas, junto al técnico de luces 
Shelma Zebensuí y Tomás Pé-
rez-Esaú, que lleva la produc-
ción de gestionART-e, tuvieron 
que ir haciendo las maletas. 

Allí se encontraron con otras 
obras y otras compañías de paí-
ses tan dispares como Suiza o 
India junto a producciones lo-
cales, algunas muy conocidas 
en ese país. “El festival es muy 
interesante porque hay una bue-
na mezcla, no se trata de com-

Gallinas lanzaroteñas 
rumbo a África

Acerina H. Toledo y Celeste Ayús representaron en Zimbabue 
su obra de teatro y danza ‘Conversaciones entre plumas’

pañías de fuera y público local 
sino que está todo muy mez-
clado”, señala Acerina. “Hay 
una dinámica muy buena”. To-

do transcurre en un teatro cons-
truido por los británicos en los 
años 30 “que es una maravilla”. 
El recinto alberga espacios que 

Fragmentos de la obra representada en Teguise. Fotos: Cedidas.

SAÚL GARCÍA

ya apenas existen en los teatros 
de Europa, apunta Acerina, co-
mo salas donde se cosen los ele-
mentos necesarios para la esce-

nografía de una obra que se va a 
representar solo unas horas des-
pués, o salas de calentamiento 
para las compañías de danza, o 
de ensayo, con piano incluido.

“Es un festival muy colecti-
vo”, dice. Las embajadas de di-
versos países colaboran con sus 
proyectos culturales para acer-
car otras visiones hasta Harare, 
y a la vez intentan traer a Euro-
pa a compañías de ese país.  

Acerina H. Toledo asegura 
que la obra que llevan hasta allí 
es arriesgada, “porque no sabes 
si culturalmente se va a acoger 
bien”, pero también apunta que 
rápidamente se despojó la in-
certidumbre. El auditorio aco-
gió muy bien la representación, 
aunque de una forma muy di-
ferente a la habitual. “El públi-
co interviene mucho más, con 
gestos de asombro, o contestan 
al cacareo, se ríen y participan 
mucho”. Al final de la obra, los 
niños imitaban a las actrices y 
se les acercaron muchos espec-
tadores para preguntarles todo 
tipo de cosas. 

La ventaja de la danza es 
que puede ser internacional. La 
obra, en cualquier caso, tiene un 
pequeño texto, las gallinas se 
lanzan palabras e incluso insul-
tos. Una de ellas dice la palabra 
puta, “más puta que las galli-
nas” y a un niño que sabía es-
pañol, durante la obra, se le oye 
decir: “Eso no se dice”. “Así que 
me puse la cremallera en la bo-
ca”, apunta Acerina. 

La pieza confronta o compa-
ra la crianza de las gallinas y la 
de las mujeres: la vida converti-
da en la obligación de criar po-
llos... “La hemos representado 
en muchos sitios, incluso en re-
sidencias de la tercera edad, y 
las mujeres de más de 50 años 
la acogen mejor, mucho mejor 
-dice-. A los hombres les pare-
ce más graciosa pero las muje-
res ven la letra pequeña”. Las 
dos gallinas acaban ardiendo en 
un caldero, que es “una imagen 
potente que llega a todo el mun-
do”. Acerina recuerda una re-
presentación en Tías en la que 
muchas mujeres terminaron 
llorando.
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“Unamuno pensaba Fuerteven-
tura como su particular arca-
dia quijotesca y, en virtud de su 
manifestada querencia, segura-
mente pensó recrear en la aja-
da tierra majorera una suerte de 
Quijote inspirado en su expe-
riencia vital de cuatro meses en 
la ínsula que tanto asemejaba a 
su conocida Castilla (...)”.

Juan Jiménez avanza en el 
prólogo de ‘Don Quijote en 
Fuerteventura’ (Mercurio Edi-
torial), el último libro de Do-
mingo Fuentes Curbelo, uno de 
los puntos de partida del escri-
tor majorero para abordar esta 
nueva obra con la que se antici-
pa ya al centenario de la estan-
cia del escritor bilbaíno en Fuer-
teventura, que será en 2024.

Fuentes comenzó a escri-
bir este libro hace diez años y 
lo dejó, pero se volvió a poner 
las pilas con dos objetivos: po-
ner un granito de arena para el 
centenario del confinamiento 
y destierro de Unamuno y des-
mentir todos los bulos o atribu-
ciones negativas que se crearon 
de manera intencionada sobre el 
escritor y su relación con la Isla. 
“Esos bulos los creó sobre todo 
la burguesía local”, que apoyaba 
a Alfonso XIII y a Primo de Ri-
vera, señala.

Domingo Fuentes tomó cono-
cimiento de Unamuno primero 
en la escuela y después a través 
de la lectura temprana del poe-
mario De Fuerteventura a Pa-
rís: diario íntimo de confina-
miento y destierro vertido en 
sonetos, seguida del resto de 
su obra, pero también fue testi-
go de la propagación de esa le-
yenda negra que aseguraba que 
nunca habló bien de Fuerteven-

“Unamuno redimió a Fuerteventura y 
al mismo tiempo se redimió a sí mismo”

Domingo Fuentes presenta ‘Don Quijote en Fuerteventura’, un libro de 
sonetos comentados que se anticipa al centenario de la estancia del escritor en la Isla

tura. Dice Fuentes que hay evi-
dencias más que de sobra del 
impacto positivo que tuvo la Is-
la en el escritor.

“Es una persona que viene 
aquí amargada, porque le qui-
tan la cátedra, el vicerrectora-
do de la Universidad de Sala-
manca, lo separan de su familia 
y lo mandan a una isla remota, 
de destierro, una isla donde ade-
más había mucha pobreza y mu-
cha miseria”, señala. Llega en 
esa situación “muy dolido con 
la dictadura y con el rey, pero 
encuentra a una isla que no se 
esperaba”. “Encuentra una es-
pecie de Castilla en Fuerteven-
tura”, añade.

Empieza a disfrutar de los 
amaneceres y del sol, empieza 
a entender el paisaje “y lo que 
iba a ser un castigo se convierte 
en un premio”. “Todo lo que pu-
blica en la prensa de Madrid, las 

cartas que dedicó a sus amigos 
de media Europa, lo que publicó 
en Berlín o en periódicos fran-
ceses sobre Fuerteventura es 
bueno”, señala Fuentes. “Dice 
que aquí se sintió bien, pero evi-
dentemente está aislado de to-

Domingo Fuentes, en la Feria del Libro de Fuerteventura. Foto: Carlos de Saá
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do el mundo intelectual, no co-
mo cuando llegó a París”. “Aquí 
se sintió como en casa, tanto 
que llegó a decir: ‘si me mue-
ro y no me pueden enterrar en 
mi Bilbao natal o en Salaman-
ca, donde hice mi vida profesio-
nal, quiero que me entierren en 
Playa Blanca’, aquí, en Puerto 
Rosario, ahí al ladito, en la ro-
ca donde iba a reflexionar ca-
si todos los días o en la monta-
ña quemada, que es la que está 
junto en el lindero entre Puer-
to Rosario y La Oliva”, destaca 
Fuentes. 

Quijotesco
Lo que hace Domingo Fuen-
tes en este libro es idear trein-
ta sonetos precedidos de un co-
mentario. Ve al escritor como 
un personaje quijotesco. “Una-
muno se consideraba a sí mismo 
un Don Quijote redivivo. No es 

que despreciara a Cervantes, si-
no que pensaba que el persona-
je que creó superaba al autor, y 
él se veía reflejado en ese perso-
naje como el ideal de España”, 
señala. Es en la isla donde ma-
nifiesta más que nunca su per-
sonalidad quijotesca y pretende 
escribir un libro que se llama-
se Don Quijote en Fuerteventu-
ra, que no escribe, y cuyo título 
retoma ahora Domingo Fuentes. 
“He cogido su título y he utili-
zado en la construcción de esta 
obra literaria el lenguaje de Cer-
vantes en El Quijote y el len-
guaje de Unamuno en De Fuer-
teventura a París, entreverado”.

En la presentación del volu-
men, en la reciente Feria del Li-
bro de Fuerteventura, Marcial 
Morera, catedrático de la Uni-
versidad de La Laguna, miem-
bro de la Academia Canaria de 
la Lengua y presidente de la cá-
tedra Miguel de Unamuno, dijo 
que sobre este autor se han es-
crito un gran número de libros, 
pero que este es el primero que 
lo coloca como personaje cen-
tral de una obra literaria.

Centenario
El otro propósito de Domingo 
Fuentes, docente que se acaba 
de jubilar después de una dila-
tada carrera política cuya últi-
ma parada ha sido la Dirección 
Insular de la Administración 
General del Estado en Fuerte-
ventura, es avisar a las institu-
ciones de que llega el centena-
rio de la estancia del escritor 
en la Isla, que se cumple el 10 
de marzo. Cree que la Isla está 
en deuda con el escritor y que 
“Unamuno redimió a Fuerte-
ventura y al mismo tiempo tam-
bién se redimió a sí mismo” y, 
por ello, hace falta ponerlo a la 
altura que se merece, “como Sa-
ramago en Lanzarote”. 

Fuentes considera que se pue-
de hacer una gran programa-
ción a lo largo del año, no solo 
un acto o un homenaje, sino in-
cluso un congreso internacional 
con expertos de todo el mun-
do. “A partir del mes de marzo 
del año 2024 se puede desarro-
llar un programa de actividades 
muy digno para saldar esa deu-
da que tenemos, y para que tam-
bién se nos siga conociendo en 
el mundo como un pueblo agra-
decido con quien ha hablado 
bien de nosotros”, concluye Do-
mingo Fuentes.

Fuentes idea 
treinta sonetos 
quijotescos 
precedidos de un 
comentario

Portada del libro.
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Omar Emboirik Ahmed nació 
en Gran Tarajal. Con 18 años, 
en 1974, solo un año después 
de su creación, se unió al Fren-
te Polisario y ha sido diplomá-
tico o embajador en Francia, 
Venezuela, Cuba, Panamá, Es-
paña, Ecuador, Bolivia o Bra-
sil. Es doctor en Historia por la 
Universidad de Las Palmas de 
Gran Canaria y acaba de escri-
bir, cuando se cumple medio si-
glo de la organización, Breve 
historia del Frente Polisario.

“El objetivo fundamental de 
este libro es dar a conocer de 
una forma resumida, sintéti-
ca, los acontecimientos más 
importantes, no solo como una 
narración, sino con una cier-
ta interpretación de los hechos 
más importantes”, señala. Cree 
que este libro es necesario “por-
que casi toda la historia sobre 
el pueblo del Sáhara, sobre el 
Frente Polisario, se nos da he-
cha ya, la han escrito otros, con 
el agravante de que al pueblo 
saharaui lo quitan como actor 
fundamental del desarrollo de 
los acontecimientos”. 

Emboirik considera que aun-
que no haya llegado la indepen-
dencia ni se haya llevado a ca-
bo el referéndum, durante este 
medio siglo “ha habido muchas 
victorias”. La más importante 
sería la proclamación de la Re-
pública Saharaui, “porque ya se 
rompe la dinámica de una situa-
ción colonial con la presencia 
de España”. Dice que en todo 
este tiempo, se les ha intenta-
do dividir: por un lado el Fren-
te Polisario y por otro el pueblo 
saharaui, “como si no todo el 
pueblo saharaui apoyara al Po-
lisario”. Apunta que “todo eso 
ha fracasado porque el Frente 
Polisario es la expresión del de-
seo del pueblo saharaui para ser 
independiente”. “Eso ya es in-
cuestionable porque es el propio 
Marruecos el que negocia con 
el Polisario y firma documen-
tos sobre el Plan de Paz, sobre 
la necesidad de un referéndum o 
sobre la necesidad de una serie 
de medidas de confianza”, ex-
plica. Añade que la legitimidad 
del Frente Polisario también la 
ha reconocido la Organización 
de Naciones Unidas. “No es ni 
un problema de legitimidad, ni 
un problema de legalidad. Esa 
legitimidad se la da el deseo de 
que todo el pueblo se abrace a la 
independencia y se identifique 
con el Frente Polisario. Y la le-
galidad se la dan todas las reso-
luciones de Naciones Unidas”. 

Sin embargo, la aplicación de 
todas esas medidas no llega. “El 
problema hasta ahora es la can-
tidad de documentos, de deci-
siones que se adoptan, pero que 
no se han implementado”. “Y 

“La historia sobre el 
pueblo del Sáhara la han 

escrito otros”
Omar Emboirik Ahmed, embajador de la República árabe 
saharaui democrática, publica el libro ‘Breve historia del 

Frente Polisario’, que se presentó en Arrecife
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no se han implementado -ase-
gura- porque dos factores lo han 
impedido: el no cumplimiento 
por parte de Marruecos y la pa-
sividad de Naciones Unidas pa-
ra obligar a las partes a cum-
plir sus compromisos”, que es 
el otro elemento que también fa-
vorece a Marruecos. 

Con respecto a las frustracio-
nes, “vienen dadas sobre todo 
por aquellos elementos que no 
puedes controlar”, asegura Em-
boirik, que pone un ejemplo: 
que el Frente Polisario firme 
con Marruecos compromisos en 
presencia de Naciones Unidas y 
que ésta no imponga su cumpli-
miento. Cree que el Frente Po-
lisario tiene voluntad políti-
ca para cumplir y que ha hecho 
muchas concesiones, pero que 
Marruecos se aleja cada vez que 
los saharauis intentan acercarse 
a un proceso de consenso. 

¿La clave para desbloquear 
esta situación? “En primer lu-
gar, se ha roto el alto el fuego”. 
Dice que aunque el Polisario 
“sigue apegado a una solución 
política en el marco de las Na-
ciones Unidas”, o se impone la 

ONU o la solución “estará en 
la fuerza”. “Nosotros hablamos 
de un consenso con el gobierno 
marroquí y que la última pala-
bra la tenga el pueblo saharaui”. 
Por otro lado, dice que no vin-
culan una solución a un posible 
proceso democratizador de Ma-
rruecos. “Nosotros no atamos la 
solución del problema saharaui 
a la democracia en Marruecos, 
son dos cuestiones diferentes. 
Existe una corriente en España 
que aboga por eso, pero no po-
demos ser nosotros los sacrifi-
cados para la transición de Ma-
rruecos”, asegura. 

El autor del libro conside-
ra que no hay desánimo entre 
el pueblo saharaui. “El proble-
ma del Polisario no es una cues-
tión de estado de ánimo, porque 
ya las distintas generaciones 
han mamado esta cuestión, ya 
sea en los campamentos o en las 
zonas ocupadas donde han si-
do violados sus derechos”. Dice 
que el pueblo saharaui sabe que 
la única solución es la paz, pe-
ro que esa paz “significa la in-
dependencia del territorio”. “No 
existe otra solución porque la 

autonomía no es una solución 
válida para nosotros”. Por otra 
parte, no ve problema en la ela-
boración del censo para el refe-
réndum de independencia a pe-
sar de los años transcurridos. 

Señala que el Frente Polisario 
es un frente popular “y en ese 
sentido ahí caben todas las sen-
sibilidades”. “Nadie tiene como 
prioridad crear fuerzas políticas 
alternativas porque el objetivo 
es solo uno y ya tenemos la es-
tructura organizativa que puede 
llevarlo a cabo”, apunta.

Nacionalidad
Respecto al papel de España en 
este conflicto, señala que se está 
negando, no ya la nacionalidad, 
sino el permiso de residencia a 
personas que son descendien-
tes de españoles o incluso a per-
sonas que en realidad nacieron 
españoles, si lo hicieron antes 
de 1975 en el Sáhara Occiden-
tal. “Es una cosa increíble por-
que dan una legalidad a los se-
farditas”, apunta, que fueron 
expulsados hace más de 500 
años, pero no se legaliza la si-
tuación de personas que nacie-
ron españolas. 

También destaca el papel de 
las resoluciones del Tribunal 
Europeo de Derechos Huma-
nos sobre los recursos del Sá-
hara Occidental “que ha tumba-
do todos los acuerdos firmados 
entre la Unión Europea y el Go-
bierno marroquí porque no per-
miten que el Sáhara entre den-
tro de estos acuerdos, ya que 
considera que el Sáhara es otro 
territorio”. Señala que la RSAD 
está litigando, y tiene enfrente a 
Marruecos, pero también “a los 
juristas del Gobierno español”. 
Destaca que no se puede explo-
tar la riqueza del país sin la opi-
nión del pueblo colonizado,  “y 
ahí es triste la actitud del Go-
bierno español”, afirma.  

Respecto a los atentados con-
tra barcos pesqueros canarios, 
Omar Emboirik Ahmed asegu-
ra que el frente Polisario le di-
jo al Gobierno español abier-
tamente que todos los barcos 
españoles podían faenar en el 
Sáhara Occidental sin pagar ca-
non “siempre y cuando llevaran 
la bandera española”, pero que 
faenaban barcos españoles bajo 
bandera marroquí. “Es una si-
tuación muy desagradable que 
ocurrió, pero yo pongo el pun-
to de atención sobre el no cum-
plimiento por parte de las au-
toridades españolas, porque el 
único condicionante que puso 
el Polisario era que utilizaran 
la bandera”. El autor del libro, 
también habla de los secuestros 
de pescadores canarios. “Tam-
bién es verdad que fueron libe-
rados, y la propia opinión de los 
pescadores es que fueron trata-
dos como hermanos”, dice. 

En el Frente 
Polisario, como 
frente popular,  
“caben todas las 
sensibilidades”

“No se puede 
explotar la riqueza 
del país sin la 
opinión del pueblo 
colonizado”

Omar Emboirik , en el Archivo de Arrecife. Foto: Adriel Perdomo.
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-¿En qué consiste la consul-
ta que atiende en Centro Médico 
Parque? ¿Se le presta la atención 
necesaria a esta especialidad que 
estudia el sistema digestivo?

-Desde Hospitales Parque te-
nemos el firme compromiso de 
crear una Consulta Digestiva 
integral, basada en la escucha 
activa de nuestros pacientes, así 
como en la creación de un am-
biente cómodo en el que cada 
persona pueda expresar sus sín-
tomas o preocupaciones, anali-
zando en profundidad cada caso 
con el fin de llegar a un correc-
to diagnóstico que permita in-
dividualizar cada tratamiento y 
mejorar así la calidad de vida de 
nuestros pacientes.

-En los últimos años ha aumen-
tado la preocupación de la pobla-
ción por la nutrición y le confiere 
mayor importancia a la función 
digestiva como una de las fórmu-
las para mejorar la salud en gene-
ral… ¿Estoy en lo cierto?

-La preocupación de los pa-
cientes por su salud siempre ha 
existido en mayor o menor me-
dida aunque su forma de expre-
sarlo o buscar una solución sí ha 
ido cambiando. Con la generali-
zación del uso de redes sociales 
y de las tecnologías de la comu-
nicación en general los pacien-
tes han podido informarse, ver 
cómo no están solos en este ca-
mino y cómo sus síntomas di-
gestivos pueden repercutir en el 
día a día, limitando la calidad 
de vida o las relaciones sociales 
y laborales, entre otras.

-¿Cuáles son las principales 
preocupaciones que le trasladan 
sus pacientes?

-Los pacientes que acuden a 
mi consulta habitualmente lo 
hacen preocupados por la cro-
nicidad de algunos síntomas co-
mo la sensación de acidez di-
gestiva, el dolor abdominal o 
incluso el estreñimiento, en-
tre otros. Todos estos síntomas 
son comunes aunque poco es-
pecíficos en algunas ocasiones, 
lo cual aumenta la preocupación 
de los pacientes por su eventual 
relación con otra serie de enfer-
medades más graves y en auge 
como puede ser el cáncer a cual-
quier nivel digestivo.

-¿Y qué patologías suelen ser 
las más frecuentes?

-El espectro de patologías di-
gestivas es realmente amplio y 

JESÚS M. RODRÍGUEZ  CONSULTA DIGESTIVA DE CENTRO MÉDICO PARQUE LANZAROTE

“El síndrome del intestino irritable puede 
afectar hasta al 20% de la población”

DIARIO DE LANZAROTE

variado, aunque si tuviera que 
hacer una mención especial se-
rían la enfermedad por reflujo 
gastro-esofágico o los trastor-
nos funcionales digestivos, co-
mo son la dispepsia funcional 
o el síndrome del intestino irri-
table que pueden llegar a afec-
tar hasta al 20 por ciento de la 
población.

-Una de las mayores deriva-
ciones al especialista en Diges-
tivo desde Atención Primaria es 
la detección, imagino que a tra-
vés de un análisis, de la bacteria 
‘Helicobacter pylori’. ¿Han au-
mentado estos casos o es que aho-
ra existe mayor conocimiento de 
la misma y por eso se detecta an-
tes? ¿Debe el paciente preocupar-
se por su presencia?

-Habitualmente los pacien-
tes diagnosticados de infec-
ción por Helicobacter pylori, 
ya sea mediante test de alien-
to o análisis de heces, son tra-
tados desde Atención Primaria 
con distintas opciones de trata-
mientos antibióticos sin necesi-

dad de una valoración por Di-
gestivo, aunque es cierto que 
en muchos casos son derivados 
a nuestras consultas por la per-
sistencia de la infección a pesar 
de los tratamientos de primera 
línea o incluso por la continui-
dad de los síntomas a pesar de 
su erradicación.

-¿Cuáles son los síntomas de 
la presencia de la ‘Helicobacter 
pylori’?

-Los síntomas de la infección 
por Helicobacter pylori pueden 
variar de unos pacientes a otros: 
habrá quienes permanezcan 
completamente asintomáticos y 
cuyo diagnóstico ha sido total-
mente casual hasta otros en los 
que predominará el dolor abdo-
minal, la sensación de pesadez 
digestiva, las náuseas o la hin-
chazón abdominal.

-¿Qué tratamientos se deben 
realizar? ¿Suelen ser definitivos o 
se corre el riesgo de reincidencia?

-Generalmente, como to-
da infección, requieren del uso 
de tratamientos antibióticos en 

combinación con una serie de 
modificaciones dietéticas con 
los cuales se suele lograr la erra-
dicación. A pesar de ello existen 
algunos casos en los que esto no 
es suficiente dado que se trata 
de un microorganismo especial-
mente resistente, existiendo in-
cluso riesgo de reinfección.

-¿Qué tipo de dieta debe seguir 
una persona con esta infección?

-Se deberían excluir o al me-
nos reducir el consumo de fri-
tos, bollería, picantes, cítricos, 
carnes rojas, etcétera, y aumen-

tar la ingesta de verduras coci-
das, arroz, pasta, quinoa, acei-
te de oliva o aguacate, por poner 
algunos ejemplos.

-¿Cómo se pueden prevenir 
otras dolencias habituales en el 
sistema digestivo como gastritis y 
úlceras?

-La mejor prevención es la 
que se hace a diario desde las 
cocinas de nuestras casas, in-
cluyendo una dieta mediterrá-
nea, variada y saludable, redu-
ciendo el consumo de productos 
ultraprocesados y volviendo a 
las comidas de nuestros padres 
o abuelos en las que el consu-
mo de verduras y frutas siempre 
han jugado un papel primordial.

-En cuanto al cáncer de estó-
mago y colon, ¿ha aumentado la 
incidencia en la población cana-
ria? ¿Ha mejorado la detección 
precoz de los mismos?

-El cáncer digestivo en gene-
ral, ya sea de colon, estómago, 
hígado o páncreas, tiene una in-
cidencia cada vez más alta tan-
to en Canarias como en el resto 
de la población española, entre 
otras cosas por el aumento de 
la esperanza de vida, el consu-
mo de tabaco, la obesidad, el se-
dentarismo o los malos hábitos 
alimentarios. Es por ello de vi-
tal importancia tanto la preven-
ción como la detección precoz 
de estas patologías, ya que de 
ello depende que podamos ac-
tuar a tiempo y salvar miles de 
vidas. En este sentido, hemos 
avanzado muchísimo en los úl-
timos años gracias a la mejoría 
de los métodos diagnósticos y la 
generalización de los métodos 
de cribado, especialmente en el 
caso del cáncer colorrectal, aun-
que aún nos queda mucho cami-
no por recorrer.

-En general, ¿cuales son las re-
comendaciones que realiza pa-
ra mejorar la salud digestiva en 
una era en la que el estrés y la 
forma en la que nos alimentamos 
acaban provocando lo que se co-
noce comúnmente como “malas 
digestiones”?

-Mis recomendaciones inclui-
rían desde la implementación 
progresiva de la conocida co-
mo “dieta mediterránea” hasta 
el aumento de la actividad física 
diaria, evitando el consumo de 
tabaco o alcohol y por supues-
to no dudar a la hora de consul-
tar con los especialistas ante la 
aparición de cualquier síntoma 
digestivo.

El doctor Jesús Manuel Rodríguez de León, responsable de la Consulta Digestiva. Foto: Yaiza Socorro.

“La incidencia del 
cáncer de colon, 
estómago, hígado 
o páncreas es cada 
vez más alta”

 SALUD 





NOVIEMBRE • 202346   DiariodeLanzarote.com

 DEPORTES 

El mundo del fútbol ha expe-
rimentado una transformación 
notable en las últimas décadas. 
Lo que una vez fue un deporte 
arraigado en la pasión y la leal-
tad a los colores de un equipo 
se ha convertido en un negocio. 
Sin embargo, en medio de esta 
evolución, hay un club que ha 
rescatado el valor sentimental 
del fútbol: la Unión Deportiva 
Valterra. Este club modesto ha 
revivido la conexión emocional 
entre un barrio marinero y su 
equipo, devolviendo la autenti-
cidad al amor a unos colores.

En un momento en que la ma-
yoría de los clubes están obse-
sionados con tener las mejores 
plantillas y recursos económi-
cos a su disposición, la UD Val-
terra ha optado por regresar 
a un tiempo en el que ser par-
te de un club y representarlo en 
el campo eran una sola y misma 
cosa. Este equipo humilde, que 
quizás no tenga la mejor plan-
tilla de la Isla, ha logrado algo 
que los clubes más grandes han 

La UD Valterra, al rescate
del valor sentimental del fútbol

El club del barrio marinero ha regresado tras casi dos décadas de ausencia

RUBÉN BETANCORT olvidado: el vínculo emocional 
con su barrio.

El regreso de la UD Valte-
rra no fue tarea fácil. Carmelo 
Hernández, uno de los impulso-
res del proyecto, relata que lle-
vaban “varios años estudiando 
la posibilidad de volver a sacar 
el equipo, tanto jugadores del 
barrio que están activos como 

exjugadores”. A pesar de los 
desafíos y obstáculos, el entu-
siasmo por revivir este club his-
tórico nunca se desvaneció.

Uno de los principales obstá-
culos al que se enfrentaron fue 
la creación de equipos cantera 
en su primer año. Las dificulta-
des no se hicieron esperar, des-
de la falta de campos disponi-

bles hasta la resistencia de otros 
clubes. “Entre otras cosas, nos 
mandaban a entrenar la base a 
San Francisco Javier”, señala. 
“Si tiramos de memoria, el que 
se maneja en este mundo sabe 
que el campo del Valterra esta-
ba donde hoy día está la gasoli-
nera BP hasta el ambulatorio”, 
recuerda. Cuando se ejecu-

tó la Vía Medular, la promesa 
que recibieron es que el campo 
de fútbol del barrio iría donde 
se encuentra el parque deporti-
vo municipal de Arrecife, en el 
que está la piscina. En la vuelta 
de la UD Valterra, en principio, 
decidieron sortear las adversi-
dades con respecto a las insta-
laciones deportivas, centrarse 
en el equipo regional y trazar 
un camino sólido para el futuro.

Regresar con un título
El primer logro significativo en 
esta nueva etapa de la UD Val-
terra fue la victoria en la Copa 
Cabildo de Lanzarote, al llegar 
a la final contra la UD Lanza-
rote B. El triunfo no solo repre-
senta un título, sino también el 
resurgimiento del equipo y el 
entusiasmo del barrio. El pú-
blico desempeñó un papel fun-
damental, llenando las gradas 
y demostrando su amor por el 
conjunto deportivo.

Lo que hace a la UD Valte-
rra especial es su afición apa-
sionada. A diferencia de algu-
nas hinchadas que siguen a los 

Celebración de la Copa Regional Cabildo de Lanzarote. Fotos: Cedidas. 

J.A. Valido, Juan Monzón y Doramas, capitán de la UD Valterra. 

Los aficionados 
demuestran a los 
jugadores que 
“van a muerte con 
ellos”
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equipos solo en tiempos de éxi-
to, la afición del Valterra está 
presente en cada partido, bue-
no o malo, con resultado posi-
tivo o desfavorable. Para ellos, 
el equipo es un sentimiento que 
trasciende lo común y se con-
vierte en una parte esencial de 
sus vidas.

“La verdad es que echaba eso 
de menos, esa afición llenando 
las gradas y animando al equi-
po”, destaca Carmelo Hernán-
dez. “Había jugadores que de-
cían que nunca había visto algo 
igual en un equipo ni un partido 
así de la liga regional, estaban 
asombrados, se les veía la ca-
ra con esa alegría de pertenecer 
al club y estar ahí en la final”. 
“Además”, añade el actual téc-
nico de la UD Valterra, “nues-
tra afición no es una afición no-
velera, que se mueve cuando 
el equipo está a punto de con-
seguir algo positivo, ellos es-
tuvieron desde el primer parti-
do en Teguise y le demuestran a 
los chicos que van a muerte con 
ellos y estarán ahí para lo bue-
no y para cuando lleguen los 
malos resultados”.

Con la Copa Cabildo en el 
bolsillo, la UD Valterra se en-
foca en la Liga y se presenta co-
mo uno de los favoritos para la 
fase de ascenso. El entrenador 
destaca la determinación del 
equipo: “Sabemos que no ve-
nimos a pasar el rato, venimos 
a competir e intentar meternos 
en la lucha con los equipos de 
la zona de play off”.

Crecimiento
A pesar de su enfoque en el pa-
sado y en mantener la auten-
ticidad, la UD Valterra no se 
detiene. Su visión incluye el 
crecimiento del club y la recu-
peración de equipos de base, 
que representan el futuro del 
equipo. Con un exjugador ahora 
liderando el camino, la UD Val-
terra está comprometida a se-
guir siendo una forma diferente 
de sentir el fútbol en pleno si-
glo XXI.

La UD Valterra es un ejem-
plo de como el fútbol puede re-
cuperar su valor sentimental y 
autenticidad en un mundo cada 
vez más comercial. Su enfoque 
en el barrio y la pasión por los 
colores del equipo demuestran 
que, incluso en la era moderna, 
el amor verdadero por el fútbol 
puede siempre florecer.

“El campo 
del Valterra 
estaba entre la 
gasolinera BP y el 
ambulatorio”

Cada vez es más común encon-
trar a deportistas profesionales 
que eligen Lanzarote como su 
lugar de entrenamiento y prepa-
ración para futuros desafíos de-
portivos. Sin embargo, este no 
es el caso de Iván Raña, aun-
que en el pasado fue así. Ac-
tualmente se encuentra retira-
do del triatlón profesional, un 
deporte en el que obtuvo nu-
merosos logros, donde destacan 
tres medallas mundiales, otras 
tres medallas europeas, cuatro 
en campeonatos del mundo y 
su participación en tres Juegos 
Olímpicos y varios Ironman. 
Iván encuentra en Lanzarote un 
oasis de tranquilidad, donde en-
trena y disfruta de la belleza de 
la Isla.

“La primera vez que vine a 
Lanzarote fue en 1997”, recuer-
da este triatleta nacido en Ordes 
en junio de 1979. “Viajábamos a 
La Santa con la Federación Es-
pañola de Triatlón para preparar 
la temporada de invierno, apro-
vechando el buen clima. Desde 
2012, he empezado a pasar más 
tiempo en el Sands Beach y en 
Costa Teguise”.

Iván considera que Lanzarote 
es un lugar ideal para entrenar 
debido a sus condiciones prácti-
camente perfectas: “A pesar de 
que en los primeros años que 
venía había menos tráfico y hoy 
en día hay más vehículos, la Is-
la ofrece el mar, rutas, un clima 
agradable, un ambiente relajado 
y personas maravillosas. Es un 
lugar muy tranquilo”.

En septiembre de 2021, Iván 
tomó la decisión de retirarse 
del triatlón profesional. Sin em-
bargo, dos años después, ad-
mite: “Sientes que algo te fal-
ta: los viajes, estar siempre con 
una maleta en la mano, y cono-
cer nuevos lugares, ya que todas 
esas experiencias expanden la 
mente”.

A pesar de su retirada, Iván 
sigue conectado a su deporte, el 
triatlón, porque continúa entre-
nando por pasión, se convierte 
en mentor de jóvenes promesas 
y, de vez en cuando, partici-
pa en competiciones. Reciente-
mente, lo hizo en el Ocean Lava 
Lanzarote Triathlon y en el Fu-
denas de Fuerteventura.

Iván describe el Ocean Lava 
Lanzarote Triathlon como un 
“mini Ironman” y destaca la ex-
periencia de correr en octubre 

Iván Raña, un triatleta olímpico 
‘conejero’ nacido en Galicia

El deportista pasa largas temporadas de entrenamiento y convivencia en la Isla

RUBÉN BETANCORT

con un clima tan agradable, al-
go difícil de encontrar en Euro-
pa, y el recorrido junto al mar. 
Considera que es una carrera 
para disfrutar, con el ambiente 
de un campeonato mundial.

Futuro en el deporte
Durante la conversación, es-
te pionero del triatlón en Es-
paña habla de su vida actual y 
también de sus planes futuros. 
“Siempre estoy probando cosas 
nuevas, participando en campa-
mentos de entrenamiento, apo-
yando a jóvenes atletas, entre-
nando y siendo embajador de 

“Lanzarote ofrece 
el mar, rutas, un 
clima agradable, 
un ambiente 
relajado...”

“La Isla ve un 
aumento en 
los equipos de 
natación, ciclismo 
y triatlón”

las marcas que me patrocinan, 
además de estar involucrado en 
proyectos paralelos al deporte”.

El triatlón es un deporte que 
ha cambiado significativamen-
te en España desde que Iván Ra-
ña comenzó a practicarlo. Es-
pecialmente en sus inicios, este 
deportista se sintió incompren-
dido. Cree que “el triatlón es-
tá creciendo”. “Existe cada vez 
más información sobre carreras, 
entrenamientos y campamentos, 
lo que facilita que los jóvenes 
puedan competir internacional-
mente, acercando el deporte a 
los aficionados”, subraya.

En cuanto a Lanzarote, Iván 
opina que el deporte en “la Isla 
sigue evolucionando gracias a la 
afluencia constante de personas 
de fuera que la renuevan”. “Es-
to elimina la necesidad de que 
los residentes busquen pruebas 
deportivas importantes en otros 
lugares, ya que Lanzarote cuen-
ta con ellas”, señala. “Como re-
sultado, la Isla ve un aumen-
to en la formación de equipos 
de natación, ciclismo y triatlón, 
además de la llegada de profe-
sionales internacionales, lo que 
eleva el nivel del deporte en 
Lanzarote”, asegura.




